
Курская область приходит 
в себя после разрушитель-
ного урагана: во многих 
домах выбиты окна 
и сорваны крыши

ФИНАНСЫ Банк России: Четыре из пяти микрокредитов 
обойдутся заемщикам дешевле 

Занимательные 
средства

Владимир Баршев

С
траховщики осваивают 
новые методы снизить 
свои расходы в ОСАГО. В 

случае если выплата достигает 
максимально возможной сум-
мы, застрахованному предлага-
ется заключить соглашение о 
прекращении страховки. Конеч-
но же, под страхом, что иначе он 
эту сумму не получит. Однако 
это незаконно.

Итак, конкретная история. 
Некий молодой человек попал в 
аварию не по своей вине. В ба-
гажник его десятилетней «Лады» 
въехал другой водитель. Кто ви-
новат — очевидно. Тем не менее 
водители вызвали на место 

происшествия ГИБДД и оформи-
ли аварию.

После этого пострадавший 
обратился в свою страховую 
компанию за выплатой в поряд-
ке прямого возмещения ущер-
ба .  Страховщик насчита л 
восстановительный ремонт в 
размере 363 тысяч рублей. Но, 
чтобы получить эти деньги, 

предложил подписать соглаше-
ние о прекращении договора 
страхования. 

То есть автовладелец получа-
ет деньги, но автомобиль его 
больше не застрахован. И если он 
еще раз попадет в ДТП, то смо-
жет получить выплату, но — у 
страховщика виновника аварии. 
А если он попадет в ДТП по своей 

вине, то получить ничего не смо-
жет. 

Впрочем, у этой проблемы 
есть решение. Достаточно снова 
заключить договор ОСАГО. То 
есть, по сути, автовладельца вы-
нуждают два раза заплатить за 
страховку потому, что кто-то 
врезался в его автомобиль. И это 
с учетом того, что страховщик 
все равно получит компенсацию 
выплаченных денег от страховой 
компании виновника. 

Как такое может быть? Дело в 
том, что в правилах страхования 
ОСАГО, есть один пункт: дей-
ствие договора досрочно прекра-
щается в случае гибели 
(утраты) транспортно-
го средства.

Роман Маркелов

Р
егулирование микро-
финансового рынка 
вскоре ужесточится на 
фоне роста долговой 
нагрузки заемщиков: 
планируется понизить 
как и максимальные 
с т а в к и  п о  м и к р о -
займам, так общий 

размер переплаты по таким ссу-
дам. Выиграть от изменений, 
инициированных Банком Рос-
сии, должны несколько миллио-
нов заемщиков микрофинансо-
вых организаций (МФО), рас-
считывают в ЦБ.

На рассмотрении в Госдуме с 
конца прошлого года находится 
законопроект, ограничиваю-
щий максимальную ставку по 
микрокредитам. Как рассказал 

«Российской газете» директор 
департамента микрофинансо-
вого рынка Банка России Илья 
Кочетков, сейчас готовится ре-
дакция законопроекта ко второ-
му чтению, которое состоится 
предположительно в осеннюю 
сессию. «Предварительный рас-
четный эффект от его принятия 
— экономия гражданами в буду-
щем более 5 млрд рублей на 

процентных платежах», — сооб-
щил Кочетков.

В текущей редакции законо-
проект предусматривает, что 
максимальный размер ежеднев-
ной процентной ставки по ми-
крозаймам будет снижен с 1% 
до 0,8% в день, максимальное 
значение полной стоимости 
кредита (ПСК) — с 365% до 
292% годовых. А максимальный 

размер суммы всех переплат по 
микрозайму не сможет быть бо-
лее 130% от суммы микрозайма 
(сейчас не более 150%). «После 
принятия закона при сохране-
нии текущих тенденций сниже-
ние процентных ставок затро-
нет более 80% вновь заключае-
мых договоров микрозайма», — 
оценил Кочетков.

Это еще далеко не все шаги 
по регулированию микрофи-
нансового рынка Банком Рос-
сии. Так, в октябре вступят в 
силу новые коэффициенты рис-
ка для займов с показателем 
долговой нагрузки (ПДН) более 
50%, то есть когда на погашение 
займа или кредита уходит более 
50% зарплаты заемщика. «В та-
ком случае к коэффициентам 
риска будет применяться над-
бавка, это будет оказывать уси-

ленное давление на капитал 
МФО и в конечном итоге дести-
мулировать  выдачу таких 
займов», — рассчитывает Кочет-
ков.

Кроме того, в 2023 году всту-
пят в силу и макропруденциаль-
ные лимиты на займы с ПДН бо-
лее 80%, которые ограничат 
долю займов наиболее закреди-
тованным гражданам. «То есть 
каждая компания будет иметь 
возможность выдать только 
ограниченное количество 
займов заемщикам с высоким 
значением ПДН, не более опре-
деленного процента от общего 
количества выдавае-
мых ей займов»,  — 
рассказал Кочетков.
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СТИХИЯ

В этом году выросло количество 
микрозаймов, которые выдаются 
под ставку 290% и выше.

А К Ц Е Н Т

Сейчас микрокредиторы 
могут начислять заемщикам ставку 
максимум 1% в день. Этот показатель 
планируется понизить до 0,8% 

А К Ц Е Н Т

Действие договора ОСАГО досрочно 
прекращается в случае гибели (утраты) 
транспортного средства

Австралийский доллар 40,2753
Азербайджанский манат 35,3919
Армянский драм**  14,3835
Белорусский рубль 23,7052
Болгарский лев 30,6205
Бразильский реал  11,3781

Венгерский форинт**  14,9690
Вон Республики Корея***  43,1732
Гонконгский доллар*  76,7818
Датская крона*  80,5330
Доллар США  60,1662
Евро  60,0426

Индийская рупия**  75,5121
Казахстанский тенге**  12,6103
Канадский доллар  45,2888
Киргизский сом**  74,2342
Китайский юань*  85,5472
Молдавский лей*  31,0364

Новый туркменский манат  17,1903
Норвежская крона*  58,4427
Польский злотый  12,7695
Румынский лей  12,1883
СДР  77,8653
Сингапурский доллар  42,7529

Таджикский сомони*  58,7750
Турецкая лира*  32,9429
Узбекский сум****  54,8827
Украинская гривна*  16,2913
Фунт стерлингов  69,1310
Чешская крона*  24,4518

Шведская крона*  55,6229
Швейцарский франк  62,2130
Южноафриканский рэнд*  33,9079
Японская иена**  42,0684

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.09.22
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ОБРАЗОВАНИЕ 
Как будут работать школы 
по единым программам 
и учебникам

Золотые слова

Мария Агранович

С 1 сентября 2023 года в школах начнет действовать 
так называемый золотой стандарт знаний. Соответ-
ствующие поправки в Закон «Об образовании в РФ» 
приняла Госдума. 

Речь о единых федеральных образовательных про-
граммах. Это базовая планка, ниже которой школам 
«сползать» нельзя. Программы разработает минпро-
свещения. Утвердить их нужно  до 1 января 2023 года.

Что изменится? Появится единый стандарт препо-
давания по нескольким предметам: русскому языку, 
литературе, истории, обществознанию, географии и 
основам безопасности жизнедеятельности. 

Также министерство просвещения будет формиро-
вать государственный заказ на разработку учебников 
и утверждать авторов. 

Что все это значит? К чему готовиться учителям? 
Как и когда изменится перечень школьных учебни-
ков? Новинку разбирают эксперты «Российской газе-
ты».

 — До сих пор Закон «Об образовании в Росийской 
Федерации» описывал учебную школьную программу 
как примерную, рекомендательную. Это часто вызы-
вало разночтения, — прокомментировала 
«РГ» глава Комитета Госдумы по просвеще-
нию Ольга Казакова. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Появилась новая схема 
мошенничества с жильем

Закодируют 
и обманут

Владислав Куликов

Нотариусы предупреждают граждан: появилась новая 
схема мошенничества с жильем. Аферисты создают 
сайты-двойники для проверки доверенностей по 
QR-коду. А потом с помощью фальшивых документов 
пытаются переоформить квартиры. В итоге либо хозя-
ин лишится жилья, либо покупатель останется без де-
нег. Но мошенник, если вовремя не ударить ему по ру-
кам, в любом случае останется в выигрыше.

В группе риска в первую очередь те, кто при оформ-
лении жилья решает действовать самостоятельно. Без 
нотариуса. Потому что в нотариальной конторе 
фальшивую доверенность разоблачат, поддельный 
сайт не поможет. Если же нотариус ошибется, то 
компенсирует ущерб.

Схему выявил как раз один из столичных нота-
риусов: к нему в контору пришли граждане для оформ-
ления сделки с квартирой на севере Москвы. Продавцы 
показали доверенность, мол, настоящий хозяин упол-
номочил их продать жилье на условиях, которые они 
сочтут приемлемыми. Номер у доверенности был по-
чти настоящий. «Почти» означает, что некое нотари-
альное действие под этим номером и вправду 
было совершено. Но речь была вовсе не о про-
даже квартиры. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил правила 
передачи в частную 
собственность 
муниципальных квартир

Приватизация 
на раз

Наталья Козлова

Очень важное разъяснение норм нашего законода-
тельства сделала Судебная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда РФ, когда изучила материалы 
жилищного спора о приватизации квартиры.  В нем 
гражданка больше десяти лет назад вернула городу 
свое приватизированное жилье. А спустя время реши-
ла воспользоваться бесплатной приватизацией еще 
раз при получении уже новой квартиры. И хотя это ре-
шение суда касается одного конкретного спора, но в 
нем важно толкование норм и правил при приватиза-
ции жилья, которое наши граждане получают, пересе-
ляясь из аварийного в новые квартиры. Так что разъяс-
нения Верховного суда РФ будут полезны очень мно-
гим , ведь число тех, кто стал или в ближайшее время 
станет новоселом, растет неуклонно. А началась наша 
история в Красноярском крае, в городе Ачинске, и о 
всех перипетиях этого гражданского процесса расска-
зал портал «Право.ru». После того, как один из домов 
признали аварийным, местная жительница 
передала приватизированную квартиру 
обратно в муниципальную собственность. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров увеличил господдержку аграриев

Кредит для самозанятых
Владимир Кузьмин

П
равительство расширя-
ет помощь отечествен-
ному сельскому хозяй-

ству. В комплекс мер поддержки 
впервые включены самозаня-
тые, ведущие личное подсобное 
хозяйство (ЛПХ). Кроме того, 
увеличено возмещение расхо-
дов на создание селекционно-
семеноводческих центров.

Кабинет министров разре-
шил выдавать льготные креди-
ты по ставке до 5% гражданам 
со своим ЛПХ. В число заем-
щиков включены самозанятые, 
своевременно уплачивающие 
налог на профессиональный до-
ход. Кредит может быть не толь-
ко краткосрочным, но и инве-
стиционным на срок до 12 лет.

— Таким образом самозаня-
тые люди, живущие на селе, смо-
гут не только обеспечивать про-
дуктами питания себя и своих 
близких, но и расширить свое 
дело по производству или пере-
работке сельхозпродукции, — 
сказал премьер-министр Миха-
ил Мишустин на оперативном 
совещании со своими замести-
телями. 

Несмотря на ограничения 
со стороны недружественных 
государств, российский агро-
промышленный комплекс про-
должает демонстрировать по-
зитивную динамику, но прези-
дент давал правительству указа-
ние отрегулировать сложности, 
возникающие в связи с санкция-
ми. Михаил Мишустин сообщил 
о подписанном постановлении, 

которое поможет аграрному 
бизнесу своевременно прово-
дить расчеты по внешнеторго-
вым контрактам. Для этого скор-
ректированы правила предо-
ставления субсидий российским 
кредитным организациям. «Это 
позволит отечественному агро-
прому и дальше успешно поль-
зоваться государственной под-

держкой, в том числе по ранее 
предоставленным льготным ин-
вестиционным займам по ставке 
до 5%», — подчеркнул председа-
тель правительства.

С 12 до 15 лет увеличивает-
ся продление ранее выданных 
льготных инвестиционных кре-
дитов на строительство новых 
тепличных комплексов. Из-за 
нарушений цепочек поставок 
необходимой техники и обору-
дования из-за рубежа такая по-
мощь, отметил Мишустин, вос-
требована во многих регионах 
страны. «Рассчитываем, что этот 
шаг снизит риски для инвесто-
ров, занятых в таких проектах, 
и позволит по всей стране уве-
личивать объемы поставок све-
жих овощей и фруктов на вну-
тренний рынок круглый год», — 
заявил глава кабинета мини-
стров.

Дополнительные меры пред-
принимаются для субсидирова-
ния разных направлений агро-
бизнеса. Весь их комплекс зара-
ботает со следующего года. Так, 
с 20% до 50% увеличивается раз-
мер возмещения расходов на со-
здание и модернизацию селек-
ционно-семеноводческих цен-
тров. Как рассчитывает глава 
кабмина, этот шаг поможет по-
чти в два раза сократить срок 
окупаемости таких проектов, 
привлечь больше инвесторов, 
повышая долю семян россий-
ского производства на внутрен-
нем рынке.

Перечень субсидируемых 
направлений дополнен, что-
бы ускорить строительство 
и обновление предприятий по 
производству кормов для аква-
культуры. Предприниматели, 
которые будут готовы вклады-
ваться в такие объекты, смогут 
рассчитывать на компенсацию 
20% своих затрат, что позволит 
в достаточно короткие сроки за-
крыть потребности рыбохозяй-
ственного комплекса в необхо-
димых кормах, рассказал Ми-
шустин.

Все эти меры, подчеркнул он, 
нужны «для дальнейшего эффек-
тивного решения задачи продо-
вольственной безопасности».  

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Всемирный 
банк 
оценил риски 
рецессии 
в глобальной 
экономике

СПАДНЫЙ 
ИНСТИНКТ
Любовь Маврина

Всемирный банк (ВБ) сравнил 
ситуацию в мировой экономике 
с пятью предыдущими глобаль-
ными кризисами. В одном из 
трех сценариев в 2023—2024 го-
дах есть риск рецессии — сокра-
щения ВВП в течение двух квар-
талов подряд. Влияние этих про-
цессов на  экономику России  
будет ограниченным. 

Поводом протестировать 
мировую экономику на устой-
чивость для ВБ стала инфляция, 
ужесточение условий финан-
сирования и резкое ухудше-
ние перспектив роста с начала 
года. Для экономик, где много 
лет подряд были очень низкие 
ставки — например, ЕС, США, 
Великобритания, — повышение 
ставки означает фактически 
коллапс как для потребителей 
(люди привыкли покупать то-
вары и пользоваться услугами 
почти под беспроцентные кре-
диты), так и для бизнеса. Рынок 
ждет ставку ФРС в 5% в феврале 
2023 года по сравнению с теку-
щими 2,25—2,5%, то есть в два 
раза выше, это очень много. 

«Рост ставок означает силь-
ное удорожание фондирования, 
что может привести к падению 
финансовых рынков и глобаль-
ной глубокой рецессии. Рецес-
сия станет причиной замедле-
ния инфляции в среднесрочной 
перспективе, но восстановле-
ние экономики — в этот раз — бу-
дет очень, очень медленным», — 
предупреждает преподаватель 
факультета мировой экономи-
ки и мировой политики депар-
тамента мировой экономики 
НИУ ВШЭ Ксения Бондаренко. 

В итоге любой из трех сцена-
риев несет в себе риски гло-
бального замедления эконо-
мики, которые затронут в том 
числе развивающиеся страны. 
«В августовском прогнозе ВБ 
по сравнению с их январским 
прогнозом ожидается сокраще-
ние темпов роста ВВП развитых 
стран в 2023 году с 2,5% до 1,2%. 
Экономики развивающих-
ся стран пострадают не очень 
сильно — здесь ВБ снизил ожи-
даемые темпы роста с 4,5% до 
4,1%. Сильнее всего пострадают 
страны — экспортеры сырьевых 
ресурсов (включая Россию) — их 
прогнозные значения снижены 
с 2,9% до 1,6%, так как в услови-
ях рецессии спрос на экспорти-
руемые товары упадет», — отме-
чает завлабораторией анализа 
институтов и финансовых рын-
ков Института прикладных эко-
номических исследований РАН-
ХиГС Александр Абрамов. 

При этом рост инфляции 
в мире был ожидаем. «Пери-
од «дешевых денег», который 
длился с 2008 года по настоя-
щее время, вызвал рост инфля-
ции почти во всем мире. Во всех 
крупных экономиках, кроме Ки-
тая, начался цикл ужесточения 
монетарной политики, что дела-
ет рецессию почти неизбежной. 
Интрига заключается во вре-
мени ее наступления и глубине 
спада», — считает доцент кафед-
ры «Фондовые рынки и финан-
совый инжиниринг» факульте-
та финансов и банковского дела 
РАНХиГС Сергей Хестанов.

Ранее российская экономи-
ка была чувствительной ко всем 
глобальным процессам, факти-
чески принимая на себя часть 
глобальных рисков. «Влияние 
мировых трендов на россий-
скую экономику будет огра-
ниченным, поскольку с введе-
нием санкций и в связи с при-
нимаемыми правительством 
мерами по защите внутренне-
го рынка происходит постепен-
ное ослабление зависимости 
России от США и ЕС. Одновре-
менно происходит переориен-
тация российского бизнеса на 
рынки развивающихся стран. 
Сформирован целевой сцена-
рий стойчивого развития эконо-
мики РФ, который предполагает 
ускоренную адаптацию к новым 
условиям», — сообщили «РГ» в 
пресс-службе минэкономраз-
вития.» В таких условиях Рос-
сии необходимо заниматься ре-
структуризацией экономики 
считает Абрамов.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил меры по сохранению 
устойчивости бюджета

Линия на баланс

Кира Латухина

П
резидент Влади-
м и р  П у т и н  п р о -
должил совещания 
по проекту феде-
рального бюджета 
на ближайшие три 
года. Важно сохра-
н и т ь  л и н и ю  н а 
устойчивость и сба-

лансированность, подчеркнул 
он вчера на совещании.

Неделю назад Владимир Пу-
тин уже собирал чиновников, 
чтобы поговорить о ситуации 
в российской экономике, а так-
же обсудить макроэкономиче-
ский прогноз, который лежит 
в основе проекта федерально-
го бюджета на ближайшие три 
года. Тогда участники расстави-
ли основные акценты и приори-
теты в подготовке главного фи-
нансового документа страны. 
«По итогам той встречи прави-
тельство провело действитель-
но очень большую работу», — 
оценил президент. Вчера утром, 
перед совещанием, Путин про-
вел с многими его участника-
ми дополнительные консульта-

ции. «Фактически до последней 
секунды все это в индивидуаль-
ном порядке обсуждали с мно-
гими коллегами, в том числе ра-
ботали над мерами по обеспе-
чению бюджетной сбалансиро-
ванности», — сказал он.

«При составлении проекта 
федерального бюджета нужно, 
конечно, учитывать объектив-
ные факторы, которые прямо 
влияют на его доходную часть. 
Имею в виду внутреннюю ма-
кроэкономическую конъюнк-
туру, а также положение дел на 
глобальных товарных и финан-
совых рынках», — поставил зада-
чу президент. Изменения и тен-
денции в этой сфере носят дол-
госрочный характер, и нужно 

предложить системные меха-
низмы, дать эффективные отве-
ты на вызовы для всей сферы го-
сударственных финансов, под-
черкнул он.

«Важно и на ближайшую 
трехлетку, и в дальнейшем 
сохранить линию на устойчи-
вость и сбалансированность фе-
дерального бюджета», — заявил 
Путин. Это позволит уверенно 
и последовательно решать за-
дачи по модернизации эконо-
мики и социальной сферы, по 
укреплению инфраструктуры 
и поддержке регионов, по дру-
гим важнейшим направлениям 
развития страны, пояснил он. 
Президент выразил надежду, 
что с учетом проведенной рабо-

ты и утренних консультаций по-
лучится выйти на конкретные 
итоговые решения, и передал 
слово премьер-министру Миха-
илу Мишустину. Дальше встре-
ча продолжилась в закрытом 
режиме.

Напомним, что проект бюд-
жета на следующий год и пла-
новый период 2024 и 2025 го-
дов станет одним из главных во-
просов повестки работы Госду-
мы в ближайшие месяцы. Он бу-
дет внесен до 1 октября, заявлял 
председатель нижней палаты 
парламента Вячеслав Володин. 
«Естественно, что этот базо-
вый документ должен в полной 
мере отвечать и нашим приори-
тетам, и тем вызовам, с которы-
ми мы сталкиваемся», — гово-
рил президент на предыдущем 
совещании по экономическим 
вопросам.

То гда  В л а д и м и р  П у т и н 
констатировал, что Россия 
уверенно справляется с внеш-
ним давлением, «с финансо-
во-технологической агрессией 
со стороны некоторых стран», 
а   «тактика экономическо-
го блицкрига, наскока, на ко-

торый они рассчитывали, не 
сработала», что очевидно для 
всех. Были оперативно реали-
зованы эффективные меры за-
щиты,  заработали механиз-
мы поддержки ключевых от-
раслей, системообразующих 
предприятий, а также мало-
го и среднего бизнеса. Резкого 
спада не произошло, удалось 
быстро стабилизировать ин-
фляцию, оживилось кредито-
вание, и экономика постепен-
но выходит на траекторию ро-
ста, заявил Путин. Ситуация 
на рынке труда стабильна, уро-
вень безработицы находится на 
исторических минимумах, от-
метил он. Президент подчерк-
нул, что действия недоброжела-
телей России во многом непред-
сказуемы, явно непрофессио-
нальны, а от этого и импульсив-
ны. Поэтому нужно не просто 
реагировать на недружествен-
ные шаги, а последовательно 
решать задачи развития, что 
касается и подготовки проекта 
федерального бюджета.  

Владимир Путин продолжил сове-
щания по проекту федерального 
бюджета на ближайшие три года.

Михаил Мишустин: На личное подсобное хозяйство впервые можно будет получить льготный кредит.

А К Ц Е Н Т

Нужно предложить системные
механизмы, дать эффективные ответы 
на вызовы для всей сферы
государственных финансов

Восстановление 
мировой
экономики
в этот раз будет 
очень и очень 
медленным

А К Ц Е Н Т

Самозанятые люди, живущие на селе, 
смогут расширить свое дело
по производству или переработке
сельхозпродукции

Между тем

В 2022—2023 годах правительство выделяет около 1,6 миллиарда руб-

лей для ускоренного развития семи регионов Дальнего Востока, сооб-

щил Михаил Мишустин. Средства пойдут на строительство жилых до-

мов, креативного кластера для IT-специалистов, школы-детсада, благо-

устройство городского центра Петропавловска-Камчатского и приоб-

ретение десятков автобусов и троллейбусов, а также по поручению гла-

вы государства — на возведение нового центра досуга в якутском селе 

Бясь-Кюель, пострадавшем от лесных пожаров. «Эти ресурсы помогут 

создать благоприятную среду для жителей городов и других населен-

ных пунктов макрорегиона, сделать поездки и места для прогулок 

и отдыха более комфортными», — ожидает Мишустин.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

СОБЫТИЕ 
Общественные палаты 
ДНР и ЛНР предложили 
провести референдумы 
о вхождении в состав 
России

Республики 
решат вместе

Юрий Когалов

Общественные палаты ДНР и ЛНР накануне вечером 
обратились к главам народных республик с предло-
жениями о незамедлительном проведении референ-
думов о вхождении в состав России. После этого гла-
вы ДНР Денис Пушилин и ЛНР Леонид Пасечник до-
говорились синхронизировать шаги, необходимые 
для признания республик субъектами России.

«Нам сегодня поступили обращения Обществен-
ных палат   . Это не что иное, как отображение мнения 
наших людей, кото-
рое давно витает в 
воздухе. Я считаю, 
что некоторые мо-
менты нам нужно 
подготовить сов-
местно, некото-
рые действия нуж-
но синхронизиро-
вать», — указал Пу-
шилин. 

По его мне-
нию, администра-
ции глав респуб-
лик, парламенты 
ДНР и ЛНР должны 
объединить уси-
лия, чтобы проработать все шаги, необходимые для 
подготовки к голосованию. А силовые структуры точ-
но так же должны совместно заняться обеспечением 
безопасности. Как отметил глава ДНР, это немало-
важно в связи с теми обстрелами, что ведут ВСУ в по-
следние дни и недели. «Я думаю, мы, как и в прошед-
шие годы, за эти восемь лет, когда республики в один 
момент рождались, когда республики в один день 
проводили референдум в 2014 году, так же справим-
ся и здесь, но наши действия должны быть синхрон-
ны», — добавил Пушилин.

Как заявил глава Общественной палаты ДНР Алек-
сандр Кофман, всенародное голосование о вхожде-
нии республики в состав РФ, вероятно, будет много-
дневным. К такому решению, по его словам, подтал-
кивают непрекращающиеся обстрелы со стороны ки-
евского режима. Что касается даты проведения голо-
сования, то он считает лучшим вариантом 4 ноября, 
когда в России отмечается День народного единства. 
Именно он зачитал обращение Общественной па-
латы к Пушилину. «Мы хотим, чтобы между нами и 
Украиной пролегала граница Российской Федерации. 
Мы хотим вновь стать частью одной большой Роди-
ны — России. Народ Донбасса это заслужил. В связи со 
всем вышесказанным прошу главу республики Дени-
са Владимировича Пушилина и Народной совет ДНР 
принять соответствующее историческое решение о 
незамедлительном проведении референдума», — го-
ворится в тексте обращения.

Его коллега, глава Общественной палаты ЛНР 
Алексей Карякин со своей стороны отметил, что это 
запрос населения республики. «Это основной во-
прос, который сегодня звучит на встречах с жителя-
ми ЛНР. Люди прекрасно понимают, что сегодня мы 
стоим на пороге великого события для нашей рес-
публики, и, конечно же, они воодушевлены тем, что 
в ближайшее время мы будем частью великой держа-
вы», — заявил он. Он не стал называть возможных дат 
голосования, подчеркнув, что «это вопрос не одного 
дня», «нужно просчитать абсолютно все необходи-
мые работы по организации». •

ДНР и ЛНР 
синхронизируют 
усилия 
для подготовки 
к голосованию 
и обеспечению 
его безопасности

ЖИЛЬЕ 
ЦБ ужесточит 
требования к ипотеке 

Ниже взнос — 
выше риски 

Нина Егоршева

Центробанк вводит надбавку к коэффициенту рис-
ка по ипотечным кредитам с первоначальным взно-
сом не выше 10% в рамках участия в долевом строи-
тельстве жилья. Мера начнет действовать с 1 декабря 
2022 года, говорится в сообщении регулятора.

«Величина надбавки составит 2,0 вне зависимо-
сти от значения показателя долговой нагрузки заем-
щика», — уточни-
ли в ЦБ. Регулятор 
также пояснил, что 
мера направлена 
на ограничение вы-
дачи кредитов по 
договору участия в 
долевом строитель-
стве (ДДУ) с низ-
ким первоначаль-
ным взносом.

По оценкам ЦБ, 
заемщики, име-
ющие небольшой 
первоначальный 
взнос, как правило, 
характеризуются 
повышенным уровнем кредитного риска. Сейчас при 
расчете первоначального взноса учитываются толь-
ко собственные средства заемщика и не допускается 
учет заемных средств, рассрочек и (или) комиссий 
от застройщика, уточнили в ЦБ. «В случае роста доли 
кредитов без первоначального взноса в выдачах кре-
дитные портфели банков будут более уязвимы к воз-
можным шокам», — говорится в сообщении.

По данным Банка России, во втором квартале те-
кущего года банки практически не предоставляли 
кредиты на ДДУ с первоначальным взносом менее 
10%. Их доля составила лишь 0,3%, тогда как в пер-
вом квартале таковых было 2,6%.

Ранее ЦБ принял решение продлить до 1 января 
2023 года запрет для банков на раскрытие опреде-
ленной информации на общедоступных ресурсах, со-
общается на сайте регулятора. Сохраняется ограни-
чение на раскрытие банками бухгалтерской (финан-
совой) отчетности, а также ее отдельных элементов. 
Также Банк России до конца года не будет раскры-
вать отчетность банков на своем сайте. •

Заемщики 
с небольшим 
первоначальным 
взносом имеют 
повышенный 
уровень 
кредитного риска
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны РФ 
рассказали о подвигах еще 
восьмерых российских во-

еннослужащих, совершенных 
ими в ходе военной спецопера-
ции на Украине. 

Батарея под командовани-
ем капитана Дмитрия Лебеде-
ва выполняла задачи по подав-
лению и уничтожению огневых 
средств и живой силы противни-
ка. Националисты предприня-
ли контрнаступление во фланг 
обороняющимся войскам. Офи-
цер смог организовать систему 
маневрирования от контрбата-
рейного огня противника. Бата-
рея сорвала контрнаступление  
боевиков.

Взвод под командованием 
старшего лейтенанта Евгения 
Кузнецова выполнял боевую 
задачу по удержанию высоты, 
которую националисты попы-
тались отбить. В течение суток 
взвод успешно сдерживал на-
тиск врага.  В ходе боя против-
ник понес серьезные потери. 
Было уничтожено 11 национа-
листов и три БМП. В итоге враг 
отступил.

Во время наступления про-
тивника, находясь на наблю-
дательном пункте, лейтенант 
Игорь Гвоздев обнаружил за-
маскированный опорный пункт 
националистов. Находясь под 
шквальным огнем артиллерии, 
он вел корректировку огня. 
Благодаря точным целеуказани-
ям противник понес серьезные 
потери. Были уничтожены опор-
ный пункт, две минометные сек-
ции и свыше 60 националистов 
и наемников. Потеряв опорный 

пункт и личный состав, против-
ник был вынужден отступить. 

В ходе боестолкновения с на-
ступающими силами противни-
ка ударная группа под коман-
дованием лейтенанта Дмитрия 
Траценко нанесла существен-
ный ущерб боеспособности вра-
га. Было уничтожено свыше трех 
огневых позиций и более 20 на-
ционалистов.

Своевременно обнаружив 
выдвижение резервов против-
ника, Дмитрий организовал 
взаимодействие с артиллерий-
ским подразделением, прикры-
вающим район обороны. Офи-

цер обеспечил точное целеука-
зание, в результате чего выдви-
гающиеся подкрепления про-
тивника были поражены масси-
рованным огневым ударом. На-
ционалисты были отброшены 
от рубежа обороны с большими 
потерями.

Расчет под командованием 
старшего сержанта Владислава 
Лихоманова выполнял задачу по 
недопущению прорыва линии 
обороны. Националисты пред-
приняли попытку вклинить-
ся в глубь обороны и атакова-
ли наши позиции. Расчет, заняв 
стратегически выгодную пози-

цию, отразил в итоге две атаки 
значительно превосходящего 
числом противника.

Прицельным огнем старше-
го сержанта Лихоманова было 
уничтожено три вражеских 
танка, два БМП противника и до 
30 националистов. Это нанесло 
наступающим боевикам суще-
ственный урон, лишив их воз-
можности продолжать наступ-
ление.

Сержант Владимир Борозе-
нец действовал в составе груп-
пы российских десантников, 
перед которой стояла задача 
по обороне позиций войск. На-

ционалисты раз за разом пред-
принимали попытки прорывать 
оборонительные рубежи. Сер-
жант Борозенец, отражая атаки 
радикалов, огнем из гранатоме-
та уничтожал прорывающихся 
боевиков.

В течение дня группа, в со-
ставе которой действовал Вла-
димир, отразила несколько атак 
врага, нанеся значительный 
урон живой силе и вооружению 
националистов. Противник вы-
нужден был отступить.

Подразделение, в составе ко-
торого действовал младший сер-
жант Владимир Тарусов, выпол-
няло задачу по удерживанию за-
нятых позиций. Националисты, 
пытаясь прорвать оборону на-
ших войск, предприняли атаку 
на район расположения россий-
ских подразделений. 

В ходе боя Тарусов уничто-
жил три  бронемашины против-
ника, позднее из крупнокали-
берного пулемета он отразил 
наступление пехоты боевиков. 
В результате националисты от-
ступили. 

Под минометным обстре-
лом рядовой Дмитрий Полупа-
нов выполнил срочный ремонт 
и восстановил электросети. Это 
позволило не допустить потери 
управления подразделением. 
После он оперативно вернулся 
на свою позицию и продолжил 
вести бой, за время которого 
уничтожил отделение против-
ника. 

Одна из боевых машин заго-
релась. Рядовой Полупанов из-
влек двух раненых, находив-
шихся без сознания, эвакуиро-
вал их в укрытие, где оказал по-
мощь.  

ТЕРАКТ 

В ДОНЕЦКЕ ПОГИБЛИ 13 МИРНЫХ ГРАЖДАН 

Иван Петров, 
Николай Грищенко, Донецк 

В
чера утром Донецк вновь 
содрогнулся от взрывов 
снарядов, от горя и боли. 

Начиная с семи часов утра 
украинские артиллеристы про-
вели обстрел города из 155-мм 
и 152-мм орудий, поставленных 
США и их партнерами по НАТО.  

Массированный обстрел на-
чинался как ливень. Сначала 
упали «первые капли» — оди-
ночные снаряды разорвались 
в Киевском, Кировском и Куй-
бышевском районах города. С 
интервалом в несколько минут 
снаряды били по жилым домам, 
детским садам и городским ав-
тобусам. Всего было выпущено 
24 снаряда. При первом обстре-
ле гаубичный снаряд попал и 
разрушил жилой дом в поселке 
Абакумова, а в пробитом оскол-
ками газопроводе вспыхнул газ.  

Затем украинские артилле-
ристы поменяли позиции и до-
ждались, когда службы МЧС 

приступят к ликвидации по-
следствий обстрела, а люди 
выйдут в рабочий полдень на 
обед. В 11.33 начались обстре-
лы Киевского и Петровско-
го районов. Били из Красно-
горовки по самым многолюд-
ным районам, в том числе по 
району рынка «Сокол» на Тек-
стильщике. От снаряда 152-мм 
натовского калибра на рын-
ке вспыхнул пожар. Стали по-
являться первые сообщения о 
раненых. Однако апофеоз тра-
гедии наступил позже. В 12.15 
снаряды, каждый из которых 
нес около 10 кг взрывчатки, 
снова начали рваться в Куйбы-
шевском районе города.  

Как сообщил мэр Донецка 
Алексей Кулемзин, несколько 
155-мм снарядов легли кучно 
на улице Бакинских комисса-
ров. Под обстрел попал магазин 
«Джем», ларек с шаурмой, авто-
бусные и троллейбусные оста-
новки.  

Погибли 13 человек, среди 
них двое детей. Ранены еще во-

семь человек. Их число может 
вырасти. 

«Украинские нелюди наме-
ренно стреляли по местам скоп-
ления мирных людей: останов-
ка, магазин, банк. Они хотят нас 
уничтожить, сломить. Не вый-
дет. Не время говорить. Время 
бить в ответ», — отреагировал 
глава ДНР Денис Пушилин.

Следственный комитет РФ 
будет расследовать обстрел 
Куйбышевского района Донец-
ка, при котором погибли 13 че-
ловек. Об этом в понедельник 
сообщили в пресс-службе СКР.  

Отмечается, что следователи 
намерены установить всех при-
частных к совершению этого 
зверского преступления. 

 «Следователи также за-
фиксируют новые преступле-
ния украинских силовиков в 
Мелитополе и Минеральном 
(ДНР), где ранения получили 
три человека, и расследуют арт-
обстрелы колонии, при которых 
был ранен один осужденный», — 
добавили в СКР.   

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ВОПРЕКИ ФЕЙКАМ ГОРОД НЕ СДАЕТСЯ

Владимир Ладный, 
Анна Ковалева, 
Луганская Народная Республика

В 
украинских блогах — оче-
редной фейк: мол, нацио-
налисты наступают и уже 

взяли город Сватово.
Редакционный автомобиль 

«Российской газеты» мчится 
вдоль линии фронта на самый 
северо-запад Луганской Народ-
ной Республики, от Лисичанска 
и Северо-Донецка — на север. 
Передовая совсем близко, вол-
нами доносится канонада.

И вот наконец въезжаем в 
объявленный захваченным, 
но в действительности непо-
бежденный город. Маленький, 
красивый и зеленый Свато-
во получил свое имя от озера 
Сваха. 

Жители встречают привет-
ливо, говорят на русском: «Кто 
сказал, что город сдался наци-
оналистам? Никогда такому 
не бывать!» И именно поэтому 
украинские войска зверски об-
стреливают этот регион.

Едем на очередной при-
лет: две американские ракеты 
«Хаймарс» прицельно превра-
тили в развалины единствен-
ную городскую гостиницу, где 
никогда не жили военные — 
только мирные гости города.

«Два дня назад шесть ракет 
— пакет «Хаймарса» — прилете-
ли в Нижнюю Дуванку, повре-
ждения получили школа, садик, 
Дом культуры, почта, — расска-
зывает эксперт представитель-
ства ЛНР в совместном центре 
контроля и координации Алек-
сей Гетманский, который при-
ехал, чтобы изъять осколки ра-
кет. — Атакуют детей и женщин. 
Осколочно-фугасные «Хаймар-
сы» — ракеты новые и топовые, 
тем не менее они уже много раз 
демонстрировали свою нена-
дежность. Легенда о том, что 
это идеальное оружие, — миф, и 
он разрушен». 

Например, в Красном Луче 
ВСУ ударили тоже по гостини-
це — одноименной гостинице 
«Красный луч». В результате 
обстрела пятиэтажное строе-
ние было практически уни-
чтожено. И при осмотре ме-
ста происшествия обнаружи-
ли несколько неразорвавшихся 
ракет «Хаймарс». Затем случаи 
неразрывов зафиксированы в 
Первомайске и других городах.

«Правда, если взрывают-
ся, — говорит Алексей, — обла-

дают большой разрушающей 
способностью, и дальность у 
них до 80 километров. То есть 
до Луганска они не достают, а 
вот приграничные города, тот 
же Перевальск, бьют. За каждой 
установкой «Хаймарс» закреп-
лен натовский куратор — так 
как вооружение очень дорогое, 
современное, управляется по 
системе GPS-навигации. Когда 
пару дней назад обстреляли 
Перевальск — там еще девушка 
молодая погибла, шесть воспи-
танников интерната получи-
ли ранения, — я нашел там блок 
стабилизатора, датированный 
2020 годом, — свежее изделие».

— А советские снаряды при-
летают?

— Да, ВСУ пользуются еще 
советским наследием, но оно 
быстро кончается: и боепри-
пасы, и техника уничтожают-
ся нами и союзными войска-
ми. Поэтому националисты так 
скулят и просят предоставить 
им натовское вооружение, ина-
че им вообще нечем будет во-
евать.

Тем временем заезжаем в 
центр Сватова. От городского 
отеля, всего несколько часов 
назад красивого и гостеприим-
ного, остались одни руины!

Перед ними на поломанном 
стульчике сидит администра-
тор Марина Ладыга.

— Отель наш назывался «Ва-
тра», это по-украински костер, 
огонь, — говорит Марина. — Вот 
так название стало говоря-
щим — открыли огонь по отелю 
«Огонь». Я сдала смену другой 
девочке, но и она не особо по-
страдала, потому что первый 
прилет был по другому боку 
гостиницы, она успела выско-
чить. Я приехала и забрала ее.

—  О т е л ь  в  г о р о д е 
единственный?

— Конечно, тут останавли-
вались беженцы из Купинска, 
Красного Лимана, постоянно 
приезжали. Чудо, что именно 
вчера все выехали отсюда — се-

мья с двумя детками и молодая 
пара, и позавчера пять человек 
выехали. А военных-то тут и не 
было никогда: нам запрещается 
сдавать номера военным. Били 
по мирным людям.

И еще одно чудо: когда рас-
сеялся дым, из-под обломков 
смог выбраться ночевавший в 
номере на втором этаже журна-
лист агентства новостей Сергей 
Воробьев.

«Плиту видите? — указыва-
ет на развалины Сергей. — Кро-
вать у меня была чуть правее. 
От взрыва ракеты бетонные 
плиты сложились домиком пря-
мо над моей кроватью и спасли 

меня. Пока пришел в себя, раз-
греб обломки, стал вылезать — 
второй прилет. Совсем завали-
ло, но обрушенные плиты опять 
меня спасли».

— Мы приехали спасти по-
страдавшего и найти его вещи, 
— поясняет начальник караула 
МЧС старший лейтенант Дмит-
рий Ольховский, — штатной ле-
бедкой вытащили плиты, кото-
рые могли обрушиться, затем 
нашли его вещи, вытащили из-
под обломков рюкзак, и видите 
— даже его видеокамера в рюк-
заке уцелела! Второе рождение!

— Националисты постоянно 
пытаются разрушить инфра-
структуру ЛНР, — сокрушается 
эксперт Алексей Гетманский. 
— Недавно вот выезжали мы в 
Ровеньки — там находится неф-
тебаза, они все время пыта-
ются ее уничтожить, частень-
ко запускают туда «Точки У». 
Уничтожили АТП и МРЭО, там 
были жертвы — погибли мирные 
люди, работники. Не стесняют-
ся бить такими вот летальны-
ми видами вооружения по шко-
лам, детским садикам, больни-
цам. Тактика выжженной земли 
по указке Пентагона: когда они 
теряют свою территорию, они, 
убегая, обстреливают ее. Та-
кое впечатление, что им нужна 
только земля, а людей они рады 
на ней уничтожить.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Подразделения спецназа в ходе спецоперации на Украине выполняют самые опасные, рискованные и ответственные боевые задачи — разведка, поиск целей для артиллерии, уничтожение засад. 

А К Ц Е Н Т

От взрыва ракеты бетонные плиты 
сложились домиком прямо над моей 
кроватью и спасли меня. Пока пришел 
в себя, разгреб обломки, — второй прилет

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕН ПУНКТ ДИСЛОКАЦИИ НАЦБАТАЛЬОНА «КАРПАТСКАЯ СЕЧЬ»

Иван Петров

С
удя по последней 
сводке российских 
военных о ходе спе-
цоперации на Укра-
ине, активные боес-
толкновения с наци-
оналистами ведут-
ся сразу на несколь-
ких направлениях. 

Это означает, что, несмотря на 
значительные потери, киев-
ский режим продолжает попыт-
ки прорвать оборону союзных 
войск (Вооруженные силы РФ и 
подразделения народных мили-
ций ДНР и ЛНР). Это необходи-
мо Киеву для того, чтобы дока-
зать «партнерам из НАТО», что 
вооружение и технику они пере-
дают не напрасно. 

Воздушно-космические 
силы РФ в течение минувших 
суток нанесли удары высоко-
точным оружием по местам со-
средоточения живой силы и во-
енной техники вооруженных 
сил Украины, сообщил  вчера на 
брифинге официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. 

Он уточнил, что в ДНР были 
поражены позиции 53-й, 58-й 
и 93-й механизированных бри-

гад ВСУ, дислоцированных в 
районах населенных пунктов 
Торецк, Зайцево, Николаевка. 
Кроме того, удалось поразить 
расположение 80-й десантно-
штурмовой бригады в районе 
населенного пункта Северск 
(ДНР). В общей сложности в 
указанных соединениях было 
уничтожено более 200 укра-
инских военнослужащих и 11 
единиц бронетехники.

В то же время в районе Бело-
горки в Херсонской области вы-
сокоточным ударом по скопле-
нию живой силы и техники 46-й 
аэромобильной бригады ВСУ 
было уничтожено три едини-
цы бронетехники и до 15 укра-
инских военнослужащих.

«В результате массирован-
ного огневого удара по пункту 
временной дислокации подраз-
делений 59-й мотопехотной 

бригады ВСУ (в районе населен-
ного пункта Першотравневое 
в Днепропетровской области) 
потери противника составили 
свыше 30 военнослужащих уби-
тыми и более 50 ранеными», — 
говорится в сводке. 

Российские военные также 
нанесли высокоточные удары 
по расположению украинских 
военных и нацформирований в 
Запорожской области. Для это-
го применялись авиация, ра-
кетные войска и артиллерия. В 
городе Запорожье огневое по-
ражение было нанесено пунк-
ту временной дислокации на-
ционалистического батальона 
«Карпатская сечь». 

В районе поселка Рыбное в 
Запорожской области были по-
ражены позиции 102-й брига-
ды территориальной обороны, 
а в районе Долинки — 128-й гор-

но-штурмовой бригады ВСУ. В 
минобороны отметили, что в 
результате массированных ог-
невых ударов по указанным 
подразделениям и соединениям 
было ликвидировано более 70 
украинских военнослужащих и 
боевиков, а также четыре бро-
немашины. 

Кроме того, в городе Запоро-
жье российские летчики высо-
коточными ракетами уничто-
жили цеха на местном заводе 
«Искра». В этих цехах прохо-
дили техобслуживание амери-
канские установки реактивных 
систем залпового огня HIMARS. 

Напомним, именно эти по-
ставленные странами НАТО 
установки РСЗО украинские во-
енные активно применяют для 
обстрела гражданских объектов 
на Донбассе и на освобожден-
ных территориях Украины. В 
частности, из HIMARS была об-
стреляна колония в Еленовке, 
где содержались украинские во-
еннопленные. 

Многие из них перед этим 
стали давать показания, после 
чего по колонии был нанесен 
удар реактивными снарядами. 
Более 50 украинских военно-
пленных погибли. 

Продолжают успешную бое-
вую работу на Украине и рос-

сийские средства противовоз-
душной обороны. Так, накану-
не они сбили штурмовик Су-25 
воздушных сил Украины. Бое-
вой самолет упал в районе насе-
ленного пункта Александровка 
в Херсонской области.

За сутки средствами ПВО 
были сбиты в воздухе также 14 
украинских беспилотников. 
Дроны прекратили свой полет 
в Николаевской, Херсонской и 
Запорожской областях, а также 
над территорией ДНР. 

«В Новой Каховке в Хер-
сонской области российскими 
средствами ПВО были перехва-
чены две американские проти-
ворадиолокационные ракеты 
HARM. В районах населенных 
пунктов Белозерка и Червоный 
Маяк (Херсонская область) уда-
лось перехватить две баллисти-
ческие ракеты «Точка-У» и 24 
реактивных снаряда HIMARS и 
«Ольха», — говорится в сводке.

Всего с начала спецопера-
ции уничтожены уже 294 укра-
инских военных самолета, 155 
вертолетов, 1995 беспилотни-
ков, 375 зенитных ракетных 
комплексов и 5028 танков .  

А К Ц Е Н Т

В городе Запорожье российские летчики 
уничтожили цеха на местном заводе 
«Искра», где проходили техобслужива-
ние американские установки HIMARS 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант 
Евгений Кузнецов удер-
жал высоту, отбив атаки.

Старший сержант 
Владислав Лихоманов 
подбил 3 танка и 2 БМП.

Рядовой Дмитрий 
Полупанов под огнем 
починил электросети.

Младший сержант 
Владимир Тарусов сдер-
жал наступление пехоты.

Капитан Дмитрий Лебедев 
и его артбатарея сорвали 
контрнаступление ВСУ.

Лейтенант Игорь Гвоздев 
из гаубицы уничтожил 
опорный пункт врага.

Лейтенант Дмитрий 
Траценко выдал артилле-
рии точные целеуказания.

Сержант Владимир 
Борозенец огнем из гра-
натомета пресек прорыв.
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Эксперт Алексей Гетманский показывает осколки американских ракет. «Оружие ненадежное», — считает он.
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ПРОЕКТ Модернизация 
ливневок защитит города 
от подтоплений

Подожди дожди

Марина Трубилина

Сделать городские улицы более водопроницаемыми, 
использовать дождевую воду для полива газонов, а 
также заново оценить интенсивность дождей предла-
гает минстрой. Эти и другие меры предусмотрены в 
проекте разработанного ведомством плана меропри-
ятий, направленных на модернизацию ливневой кана-
лизации. 

После ливневых дождей в российских городах часто 
случаются подтопления. В этом году сообщалось о под-
топлениях в Сочи, Курске, Чите, Санкт-Петербурге. 

Полноценной работе ливневок мешают как дефи-
цит финансов, так и разного рода нормативные огра-
ничения. Главные причины — запрет сброса сточных 
вод на рельеф, отсутствие источников финансирова-
ния и налоговых льгот на эту инфраструктуру, отме-
тила исполнительный директор Российской ассоциа-
ции водоснабжения и водоотведения Елена Довлато-
ва на Российской неделе ГЧП. Ливневые стоки перед 
сбросом в водоемы требуется очищать до состояния 
практически дистиллированной воды. При этом ответ-
ственность за ливневку лежит на муниципалитетах, 
бюджеты которых перегружены другими расходами, 
зачастую более приоритетными и социально важны-
ми. Субсидий по этому направлению для муниципали-
тетов нет, поэтому и задача с ливневым стоком оказы-
вается на самом последнем месте, отмечает Довлатова. 
Одним из выходов, по ее мнению, может быть передача 
этой функции на уровень регионов. 

В большинстве 
городов ливневые 
канализации пол-
ностью изношены, 
в каких-то насе-
ленных пунктах их 
просто нет, добав-
ляет гендиректор 
ГК «Росводоканал» 
Антон Михальков. 
Стоимость строи-
тельства такой инфраструктуры для города с населе-
нием 500 тысяч человек начинается от 10 млрд рублей. 
«Для финансирования таких проектов необходимо за-
действовать возможности федеральных и региональ-
ных целевых программ, Фонда национального благо-
состояния, тарифные и коммерческие источники. Эф-
фективным способом может стать механизм государ-
ственно-частного партнерства и концессий», — счита-
ет он. 

По данным на 2006 год, из примерно 1100 городов 
России подтопления регулярно отмечались в 960, со-
общала Ассоциация производителей трубопроводных 
систем (АПТС). И с тех пор ситуация не улучшилась. 
Между тем минстрой недавно подготовил план меро-
приятий по комплексному развитию ливневой кана-
лизации, рассказал гендиректор АПТС Владислав Тка-
ченко. План (есть у «РГ») был подготовлен вместе с 
экспертным сообществом, с привлечением специали-
стов, которые занимались ливневой канализацией еще 
в советские времена, отмечает Ткаченко. Проектом 
предусматривается целый комплекс мер. Предлагает-
ся, например, обновить климатические данные, кото-
рые используются при проектировании систем водо-
отведения (в первую очередь об интенсивности дождей 
двадцатиминутной продолжительности). Сейчас ис-
пользуется метод, разработанный еще в 1970-х годах, 
по данным о дождях в первой половине XX века. 

Предполагается обязать строителей делать систему 
водоотведения на всех автодорогах (сейчас они долж-

ны быть обустроены только на некоторых трассах). Бу-
дет предусмотрена возможность сброса поверхност-
ных сточных вод на рельеф местности (не в водоемы) 
при соблюдении санэпидтребований и отсутствии вре-
да природе. 

Подтопления городских территорий зачастую свя-
заны с низкой пропускной способностью канализаци-
онной сети, отмечается в проекте документа. Кроме 
того, в последнее время увеличивается площадь усо-
вершенствованных покрытий в городах, создаются 
новые парковочные места, реконструкция улично-до-
рожной сети увеличивает водонепроницаемую пло-
щадь, и вода, которая ранее уходила в грунт, направ-
ляется в канализационные сети. Для снижения нагруз-
ки предлагается применять на тротуарах и парковках 
водопроницаемый асфальтобетон, использовать га-
зонные решетки для создания экопарковок, выполнять 
проницаемое мощение улиц и по максимуму сохра-
нять территории газонов и зеленых насаждений. 

Для сокращения объема сброса воды в ливневки 
предлагается собирать воду, стекающую с крыш, для 
использования на полив газонов, мытье проездов и 
иные нужды благоустройства. Запуск пилотных проек-
тов по внедрению таких систем в новостройках или 
при капремонте планируется на 2023—2025 годы. 

На первом этапе ведомство предлагает внести ряд 
изменений в законодательство и другие документы, 
обследовать ливневки и обновить их схемы, опреде-
лить объем сточных вод и проблемные подтопляемые 
места в городах, а также передать ливневые системы 
для обслуживания специализированным организа-
циям. На втором этапе возможно будет определить 
потребность в строительстве или модернизации лив-
невок с включением этих мероприятий в программу 
«Модернизация коммунальной инфраструктуры». 

Сейчас проект документа находится на согласова-
нии с другими федеральными ведомствами. Минэко-
номразвития, по данным АПТС, поддержало предло-
женный проект, ряд других ведомств высказали ряд за-
мечаний. «РГ» направила запрос в минстрой.  

Занимательные средства
« П о с л е  п р и н я т и я 
всех указанных мер 
большинство компа-

ний на рынке МФО будут выну-
ждены скорректировать свои 
бизнес-модели и сделать про-
дукты более выгодными для бо-
лее чем 6 млн заемщиков», — до-
пускает Кочетков.

Законопроект об ограниче-
нии максимальной ставки по 
микрозаймам вносился в Госду-
му на фоне заметного роста за-
кредитованности заемщиков. 
Тенденция по ухудшению си-
туации с закредитованностью 
по-прежнему наблюдается и 
сейчас, констатировали в ЦБ. 
«За первое полугодие 2022 года 
увеличилась доля краткосроч-
ных небольших займов, выда-
ваемых под достаточно высо-
кие процентные ставки (290% 
и выше). Более 80% всех догово-
ров за второй квартал было за-
ключено под ставку в диапазоне 
от 0,8 до 1% в день», — рассказа-
ли «РГ» в Банке России.

П о в ы ш е н и е  с т о и м о с т и 
займов вкупе с другими факто-
рами увеличивает долговую на-
грузку заемщиков — доля дого-
воров займа, на оплату которых 
заемщик тратит более 80% сво-
его дохода, увеличилась с 47% 
в 2021 году до 55% по итогам 
первого полугодия 2022 года, 
подчеркивают в ЦБ. В конеч-
ном итоге все это влияет на рост 
просроченной задолженности. 
Так, по данным ЦБ, за второй 
квартал 2022 года доля просро-
ченных свыше 90 дней микро-
кредитов в целом по рынку вы-
росла на 3,2 процентного пунк-
та (до 34,6%), больше, чем во 
время действия ограничений, 
связанных с пандемией корона-
вируса.

Ужесточение регулирова-
ния МФО может поспособство-
вать снижению долговой на-
грузки заемщиков, что, в свою 
очередь, может позитивно от-
разиться на их платежной дис-
циплине и уменьшить уровень 

просрочки на балансе МФО, 
считает замдиректора группы 
рейтингов финансовых инсти-
тутов агентства НКР Егор Ло-
патин. «Одновременно это мо-
жет привести к уходу с рынка 
небольших и неэффективных 
компаний, которые не смогут 
перестроить свою бизнес-мо-
дель под новые условия регули-
рования», — не исключает он.

Как следствие,  они мо-
гут активизироваться в каче-
стве «черных кредиторов», до-
пускает младший директор по 
банковским рейтингам агент-
ства «Эксперт РА» Анатолий 
Перфильев. «Для относитель-
но крупных компаний, стремя-
щихся сохранить или нарастить 
доходность, возможным вари-
антом будет диверсификация 
направлений деятельности и 
изыскание альтернативных ис-
точников доходов (например, 
различные страховые и комис-
сионные продукты)», — считает 
аналитик.   

ЗДОРОВЬЕ 

Что появится 
в магазинах 
вместо 
газировки 

НА СВОЮ ЕДУ 

Татьяна Карабут

Растительное мясо или другая 
альтернативная еда востребо-
ваны на мировом рынке, инно-
вационные здоровые продукты 
съедим сами. Перспективы ро-
ста рынка «умной еды» огром-
ны, и России есть что предло-
жить на этом рынке.

Например, вместо сладкой 
газировки торговые сети мог-
ли бы внедрять в свой ассорти-
мент продукцию с «элемента-
ми здорового питания». Такое 
мнение высказал вице-премьер 
— министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров на 
форуме Innofood в Сочи.

В пример вице-премьер при-
вел представленные на форуме 
эколимонады на основе молоч-
ной сыворотки, которая обла-
дает уникальными свойства-
ми. «Мы должны это популяри-
зировать, но это должно быть 
нормальным, естественным об-
разом, без навязывания», — от-
метил Мантуров. 

Также, например, может 
быть полезным мороженое — 
обезжиренным, с добавлени-
ем кальция, витамина С, бере-
зового сока или даже водорос-
лей. Такую продукцию в России 
тоже производят.

Модное сейчас направление 
— растительные аналоги мяса. К 
2030 году рынок такой продук-
ции может составить 200 млрд 
долларов. И российские произ-
водители могут занять до 15% 
со своими котлетами из соевого 
или горохового изолята. Манту-
ров утверждает, что на вкус они 
вообще не отличаются от на-
турального мяса. Рынок расти-
тельного мяса сейчас привле-
кает не только производителей 
традиционных продуктов пи-
тания — на форуме о возможно-

сти развивать это направление 
рассказал и представитель сети 
«Магнит». Сейчас в магазинах 
тоннами продаются раститель-
ные аналоги молока, а продажи 
аналогов мяса стремительно 
прирастают.

Мантуров напомнил, что 
Россия обеспечивает не толь-
ко свои потребности в продо-
вольствии, но и многих дру-
гих стран мира. Для ее произ-
водства нужны удобрения, 
средства защиты растений и 
техника. По его словам, сейчас 
объем производства минераль-
ных удобрений в России в 2,5 
раза превышает внутреннее по-
требление, поэтому есть воз-
можность поставлять на внеш-
ние рынки большие объемы. 

Вместе с тем, по словам 
Мантурова, обеспеченность 
средствами защиты растений 
(СЗР) составляет 54%, поэто-
му в этом направлении есть 
куда расти. В сельхозмашино-
строении потребности страны 
удовлетворяются на 65%. А в 
пищевом машиностроении еще 
в 2014 году доля отечествен-
ного оборудования составляла 
всего 14%, а на конец прошло-
го года этот показатель состав-
ляет уже 44%, отметил вице-
премьер.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: Москва и Пекин выступают  
за построение более справедливого миропорядка 

Кто в мире хозяин
Иван Егоров 

В 
понедельник в горо-
де Наньпин провин-
ции Фуцзянь прошли 
российско-китайские 
к о н с у л ьт а ц и и  п о 
стратегической без-
опасности. Их возгла-
вили секретарь Сове-
та безопасности Рос-

сии Николай Патрушев и член 
Политбюро ЦК КПК Ян Цзечи. 

Наньпин — это совсем не-
большой по меркам Китая го-
родок, как обычный россий-
ский райцентр — с населением 
«всего» в 12 млн человек. Место 
было выбрано не случайно — это 
родина Ян Цзечи, и он обещал 
показать ее Патрушеву. Кроме 
того, провинция Фуцзянь — это 
побратим Карелии и глава КНР 
Си Цзиньпин на одной из встреч 
с секретарем Совбеза договори-
лись, что он обязательно прие-
дет в Фуцзянь. 

И приехал, преодолев 300 ки-
лометров на скоростном поезде. 
А до этого самолет с российской 
делегацией приземлился в го-
роде Фучжоу, который располо-
жен на побережье ровно напро-
тив Тайваня. При этом Ян Цзечи 
прилетел сразу из Самарканда, 
после саммита ШОС.

«Курс на развитие стратеги-
ческого партнерства с Китаем 
является безусловным приори-
тетом внешней политики Рос-
сии, пользуется широкой под-
держкой народов двух стран, 
базируется на глубоком взаим-
ном доверии, а следовательно, 
не подвержен внешнему влия-
нию», — заявил в начале встречи 
Патрушев.

Он заметил, что Москва и 
Пекин совместно выступают за 
построение более справедливо-
го миропорядка и приветству-
ют рост числа стран, выбираю-
щих путь свободного, суверен-
ного развития с опорой на свою 
самобытность и традиции. Од-
нако, по его словам, этим про-
цессам противостоят полити-
ческие элиты коллективного 
Запада, стремящиеся навязать 
свои собственные псевдоценно-
сти в ущерб интересам народов 
мира, неизменно действуя по 
принципу «разделяй и власт-
вуй». 

«В складывающихся обсто-
ятельствах приоритетом в рос-
сийско-китайских отношениях, 
в соответствии с договоренно-
стями глав государств, стано-
вится последовательная работа 
по укреплению нашей стратеги-
ческой связки», — подчеркнул 
секретарь Совбеза РФ.

В свою очередь, по словам 
Ян Цзечи, в последние годы под 

стратегическим руководством 
Путина и Си Цзиньпина в от-
ношениях России и Китая на-
блюдалась тенденция к бурно-
му развитию. Он отметил, что 
Москва и Пекин продолжают 
углублять свое стратегическое 
сотрудничество, всегда твердо 
поддерживают друг друга по во-
просам, затрагивающим основ-
ные интересы и серьезные оза-
боченности друг друга. По его 
мнению, Россия и Китай созда-
ли модель отношений между ве-
ликими державами, основан-
ную на взаимном уважении, 
мирном сосуществовании и 
взаимовыгодном сотрудниче-
стве. 

«Оба государства намерены 
обеспечивать международную 
справедливость, рассматривая 
ООН как ядро системы между-
народных отношений», — доба-
вил член Политбюро ЦК КПК.

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель аппарата Совбеза РФ 
Евгений Аношин, на консульта-
циях были рассмотрены вопро-
сы в развитие договоренностей, 
достигнутых на встрече Влади-
мира Путина и Си Цзиньпина в 
Самарканде. 

А также состоялся конструк-
тивный обмен мнениями по ак-
туальным проблемам регио-
нальной и международной без-
опасности. 

В частности, была рассмот-
рена афганская проблематика, 
военно-политическая ситуа-
ция в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, в том числе обстанов-
ка на Корейском полуострове и 
вокруг Тайваня. Как рассказал 
Аношин, собеседники вырази-
ли обеспокоенность эскалаци-
ей напряженности со стороны 
США и их союзников в регионе. 

Также была затронута и ситуа-
ция на Украине. 

Стороны договорились о 
дальнейшем взаимодействии 
по линии военных ведомств с 
акцентом на проведение сов-
местных учений и патрулиро-
ваний, а также на укрепление 
контактов между генеральны-
ми штабами. Кроме того, Патру-
шев и Ян Цзечи выразили обо-
юдную заинтересованность в 
сохранении высокого уровня 
военно-технического сотруд-
ничества.

После этого Патрушев встре-
тился с членом Политбюро ЦК 
КПК, секретарем политико-ю-
ридической комиссии Го Шэн-
кунем. 

Отдельное внимание они 
уделили сотрудничеству в пра-
воохранительной сфере, кон-
тактам по различным направ-
лениям оперативно-служебной 
деятельности, взаимодействию 
специальных служб, в том чис-
ле на антитеррористическом 
треке.

«Взаимодействие России и 
Китая в области обеспечения 
безопасности также имеет глу-
бокие исторические корни. В 
современных условиях наши 
страны должны проявить еще 
большую готовность к взаим-
ной поддержке и развитию со-

трудничества», — заметил се-
кретарь Совбеза.

По его словам Москву и Пе-
кин объединяет общий вклад в 
обеспечение региональной без-
опасности и глобальной стабиль-
ности, признание главенства 
международного права, готов-
ность бескомпромиссно отстаи-
вать свои национальные интере-
сы. И в завершении Патрушев по-
здравил товарища Го Шэнкуня и 
весь китайский народ с наступа-
ющей 73-й годовщиной образо-
вания КНР, которая будет отме-
чаться 1 октября. А  также с про-
ведением в октябре важнейшего 
внутриполитического события – 
20-го съезда Коммунистической 
партии Китая.

Случайно или нет, но в по-
недельник Джо Байден заявил 
о том, что армия США будет за-
щищать Тайвань, а в западных 
СМИ началась настоящая па-
ника после визита Патрушева, 
в котором они усмотрели расту-
щую поддержку России со сто-
роны Китая. А также заговори-
ли о  сломе старого и построе-
ние нового миропорядка, кото-
рый активно продвигают Моск-
ва и Пекин.  

Ян Цзечи встретил Николая 
Патрушева на своей родине — 
в городе Наньпин провинции 
Фуцзянь.  

А К Ц Е Н Т

Россия и КНР договорились о дальней-
шем взаимодействии по линии военных 
ведомств и укреплении контактов 
между генеральными штабами

А К Ц Е Н Т

Практически безнадежно 
просроченных микрокредитов 
сейчас уже больше трети

Ливневая канализация не всегда справляется с потоками 
воды после мощных дождей.

Наше раститель-
ное мясо может 
занять до 15% 
мирового рынка

Стекающую 
с крыш воду 
пустят на полив 
газонов

1

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета объема эфирно-
го времени, затраченного в августе 2022 года на освещение деятельности каждой пар-
ламентской партии в общероссийских и региональных телерадиопрограммах (телера-
диопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в августе 2022 года государственны-
ми общедоступными телеканалами и радиоканалами, учрежденными и распространяе-
мыми федеральным государственным унитарным предприятием «Всероссийская госу-
дарственная телевизионная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требова-
ния Федерального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении 
их деятельности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами».
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МЕЖДУ ТЕМ

Решение о возможности ввоза ал-

коголя через механизм параллель-

ного импорта может быть вырабо-

тано до конца месяца, рассказал 

журналистам Денис Мантуров. По 

его словам, минпромторг выступа-

ет в этом вопросе скорее «модера-

тором», имея в виду подготовлен-

ный министерством в конце про-

шлой недели проект приказа ве-

домства об этом. Вице-премьер 

напомнил, что с просьбой разре-

шить параллельный импорт алко-

голя обратилась Ассоциация 

компаний розничной торговли 

(АКОРТ), которая хотела бы к но-

вогодним праздникам пополнить 

полки магазинов привычной для 

россиян алкогольной продукцией. 

Против параллельного импорта ал-

коголя выступают минфин и мин-

сельхоз, считая, что это может при-

вести к росту контрафакта. «Все 

должны прийти к общему знамена-

телю, потом будет принято реше-

ние», — сказал вице-премьер.

Впрочем, Мантуров отметил, что с 

параллельным импортом алкоголя 

можно не успеть к новогодним 

праздникам — сети уже могут про-

сто не успеть закупиться этой про-

дукцией.
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— Почему снижаются мировые 
цены на продовольствие 
и как долго это продлится
rg.ru/art/2383577

Тем временем

Турецкие банки Is Bankasi и DenizBank перестали обслуживать карты 

«Мир».  Об этом сообщили информагентства со ссылкой на представи-

телей банков. Такое решение было принято в связи с санкциями США и 

Великобритании против России, пояснили в банках. 

«Операции по карте «Мир», связанные с российской валютой, в нашем 

банке не осуществляются, карты не принимаются банкоматами», — при-

водят комментарий службы поддержки клиентов банка Deniz РИА «Но-

вости».

Ранее издание Financial Times заявило со ссылкой на источники, что 

США пытаются давить на турецкие банки, поддерживающие работу с 

российской платежной системой «Мир». Как отмечалось, США опаса-

ются, что это сотрудничество позволит России «уклониться от запад-

ных санкций».

Подготовил Евгений Гайва
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ Сегодня Общее собрание РАН назовет 
имя президента академии

Выбор по науке
Юрий Медведев

В
чера открылось Об-
щее собрание РАН 
по выбору президен-
та академии. К фини-
шу кампании пришли 
трое — это академики 
Геннадий Красников 
и Дмитрий Марко-
вич, а также нынеш-

ний глава РАН Александр Серге-
ев. Однако последний снял свою 
кандидатуру. Два претендента 
представили форуму свои про-
граммы.  

Важно отметить, что они но-
сят отпечаток той ситуации, в 
которой оказалась сегодня наша 
страна и наша наука. Введенные 
против России беспрецедент-
ные санкции ударили и по рос-
сийской науке, и по сфере высо-
ких технологий. По сути, мы жи-
вем в другой стране, где многие 
стратегии и концепции науч-
но-технологического развития, 
рассчитанные на долгие годы, 
потеряли актуальность. Сейчас 
речь идет о переводе науки на 
мобилизационные рельсы, что-
бы она быстро и эффективно на-
ходила ответы на санкции. По-
могала стране обрести техноло-
гический суверенитет.

Как можно было ожидать, 
программы кандидатов на пост 
президента в чем-то похожи. 
Ведь проблемы академии и на-
шей науки научному сообще-
ству хорошо известны, они 
многократно обсуждались на 
самых разных уровнях. Что 
главное в этих программах?   

Геннадий Красников под-
черкнул, что после февральских 
событий обстановка в стра-
не принципиально иная, и при 
этом академии открылось окно 
возможностей. «По своей рабо-
те общаюсь с премьером и вице-
премьерами и вижу изменение 
ситуации. Если раньше к отсут-
ствию собственных технологий 
относились относительно спо-
койно, считали, можно  купить, 
то сегодня задают вопрос, что 
вам нужно, чтобы проводить 
исследования мирового уров-
ня. Какие уже есть результаты, 
чтобы их внедрять в промыш-
ленность для обеспечения тех-
нологической независимости 
страны», — сказал Красников.  

В этих новых условиях ака-
демия должна стать штабом 
научно-технологического раз-
вития страны, вести полно-
ценное научно-методическое 
руководство институтами, 
обеспечить научное сопрово-
ждение масштабных проектов, 
чтобы доводить результаты ис-
следований до производства, 
взять на себя функции ключе-
вого партнера государственной 
власти, а главе РАН следует ак-

тивно взаимодействовать с пер-
выми лицами государства, без 
положительного заключения 
РАН не могут приниматься важ-
нейшие государственные стра-
тегические документы. 

По мнению второго канди-
дата Дмитрия Марковича, ака-
демии необходимо стать по-на-
стоящему встроенным в госу-
дарственную систему центром 
формирования научно-техно-
логической политики и наци-
ональной стратегии развития. 
Крайне важно усилить роль 
отделений и научных советов 
для опережающего прогнози-
рования и экспертизы крупных 
национальных стратегий, про-
грамм, инициатив. Необходи-
мо совершенствовать систему 
правовой защиты и социальной 
поддержки членов академии и 
ученых.

Особое внимание академии 
следует уделить научным кад-
рам, считает академик Марко-
вич. Надо разработать, принять 
и последовательно реализовы-
вать молодежную политику — 
от продолжения институцио-
нализации профессоров РАН и 
совершенствования системы 
выборов в члены академии для 
оптимизации возрастного со-
става, решения назревших во-
просов организации аспиран-
туры, улучшать механизмы по-
вышения квалификации и атте-
стации.

Выступавшие после канди-
датов их сторонники доказы-
вали, что стоящие перед акаде-
мией задачи по силам только их 
претенденту. Кто оказался убе-
дительным? Ответ должно дать 
сегодня Общее собрание РАН.  

Ученые должны выбрать не просто президента, а будущее академии. 

Сегодня академия должна стать штабом научно-технологического развития страны.

Справка «РГ» 

Геннадий Яковлевич 
Красников 
(64 года) — академик-секретарь 

отделения нанотехнологий и ин-

формационных технологий РАН, 

генеральный директор АО «НИ-

ИМЭ», председатель совета ди-

ректоров ПАО «Микрон». На пост 

президента его кандидатуру вы-

двинули 9 из 15 отделений РАН. 

Лауреат Государственной премии 

РФ и премий правительства РФ.  

Дмитрий Маркович 
Маркович 
(60 лет) — директор Института 

теплофизики СО РАН, выдвинут 

президиумом Сибирского отделе-

ния РАН. Академик Маркович из-

вестный ученый в области гидро-

динамики, управления процесса-

ми тепло- и массообмена, член 

президиума РАН. Лауреат Госу-

дарственной премии РФ и пре-

мии правительства РФ.

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

КОМУ БОЛЬШЕ ВЫГОД 
ОТ ЛЬГОТ?
На днях на реализацию трех льготных ипотечных про-
грамм («Льготная ипотека», «Семейная ипотека» и 
«Дальневосточная ипотека») выделено еще 56,2 млрд 
рублей. Это поддержит их до конца 2022 года. Еще есть 
программы для IT-специалистов (под 5%) и сельская 
(3%). На этом фоне ЦБ снизил ключевую ставку до 7,5%, 
что, по идее, способствует снижению ставок по всем кре-
дитам. Надо теперь продлять льготную ипотеку после 
2022 года? Есть аргументы за и против.

Запущенная в 2020 году программа льготной ипо-
теки на новостройки дала импульс жилищному строи-
тельству. Сначала ставка была 6,5% (потом 7%), в марте 
2022 г. она подскочила до 12%, с 1 мая опустилась до 9%, 
затем, по инициативе президента, снова до 7%. В про-
шлом году было введено более 92 млн кв. м. жилья, на 
13% больше, чем в 2020 году. И, главное, почти на 20% 
больше плана. Аппетиты стройкомплекса растут: мол, 
готовы строить по 120 млн кв. м в год, как предписано 
нацпроектами.

Ну построят, под банковский кредит, а кто купит? Не 
получится ли, как в Китае, где надулся «пузырь» на рын-
ке недвижимости, и застройщикам дешевле снести мил-
лионы квадратных метров, которые никто не покупает. 
Обостряется и долговой кризис. Стройкомплекс в Китае 
— это до 30% ВВП (у нас чуть менее 6%), его обрушение 
приведет к коллапсу 
экономики. Не гро-
зит ли и нам надува-
ние «ипотечного пу-
зыря», по аналогии 
еще и с кризисом 
2008 г. в Америке?

Застройщики, 
конечно, лоббиру-
ют свой интерес. Без 
льготной ипотеки 
объемы строитель-
ства упадут. Свою 
долю пирога не отку-
сят тогда и банки, 
поэтому они тоже за продление льготной ипотеки. А 
пока повышают предельный возраст заемщиков до 70—
75 лет. У нас не все до этих лет доживают, особенно муж-
чины. Число ипотечников-пенсионеров уже выросло в 
этом году на 9%. Неужто молодые заемщики кончаются?

С другой стороны, по числу квадратных метров 
на душу — около 26 — наша страна все еще уступает 
большинству развитых стран. Например, в ФРГ и США 
показатели соответственно 39 и 70 кв. м, хотя мы обогна-
ли таких соседей, как Польшу (25 кв. м) и Турцию (17 кв. 
м). Нам бы строить и строить еще. В то же время основ-
ной рост обеспеченности метрами (за 20 лет он вырос 
более чем на треть) пришелся на более благополучные 
в экономическом плане годы. Сейчас, на фоне санкций, 
экономика в минусе. Может ли в таких условиях ипотека 
(и жилищное строительство) обгонять возможности 
платежеспособного спроса?

Льготная ипотека уже привела к повышению цен. 
Застройщики на пару с банками идут и на такую хит-
рость, как субсидирование ипотеки, предлагая ставки 
намного меньше 7%. Аж по 0,1%! Средняя ставка по та-
ким совместным программам составляет 2,6%, за счет 
субсидий застройщика. За чей на самом деле счет такой 
банкет? Покупателя. Ведь цена квартиры в результате 
повышается на 25%. Придется платить больше, ежеме-
сячные платежи по выросшему телу кредита тоже по-
вышаются. Есть уверенность в завтрашнем дне? Тогда 
флаг в руки. Но если что-то пойдет не так (потеря работы, 
проблемы со здоровьем, развод или недожитие того же 
пенсионера), то невыплаченная квартира уйдет на вто-
ричный рынок, где ее за такую цену не продать. Разрыв 
цен на новостройки и на «вторичку» растет стабильно, 
начиная с запуска программы льготной ипотеки. Стано-
вится все труднее и продать старую квартиру, купив но-
вую по ипотеке, а ведь таких сделок на рынке нового жи-
лья около 40%.

Соотношение 
первичного и вто-
ричного рынка 
сильно разнится  — 
от около 40% сде-
лок на первичном 
рынке по Москве и 
Санкт-Петербургу 
до менее 15% по ним 
же во многих других 
регионах, где почти 
доминирует ипо-
тека на «вторичку». 
Средняя доля сделок на вторичном рынке составляет 
73%, а на первичном — менее 20%. Получается, застрой-
щики «активничают» за счет программы льготной ипо-
теки в основном в двух столицах.

В 2021 году стоимость метра на первичном рынке вы-
росла почти на 30% (хочется спросить, а где тут «льго-
та»?), на вторичном — на 19%. На фоне стагнации дохо-
дов на душу населения вокруг 40 тыс. в месяц. То есть 
жилье не становится доступнее. В этом году ситуация 
усугубилась: если в конце 2021 года средняя цена мет-
ра на рынке нового жилья составляла 98,9 тыс. руб., а на 
вторичном — 76,7 тыс., то к середине текущего уже соот-
ветственно 116,3 тыс. и 91,6 тыс. Доступность ипотеки 
еще больше снизилась. При средней нельготной ставке 
по кредитам на «вторичку» в 10,3%. Это ниже инфля-
ции, но тяготит заемщиков.

Оживление спроса на ипотечное жилье сейчас (после 
весеннего шока) идет на фоне увеличения платежей, что 
будет изымать деньги из других секторов потребитель-
ского рынка, ухудшая состояние экономики в целом. 
Глава ЦБ Эльвира Набиуллина уже предупредила, что 
регулятор станет бороться с искажением рынка и завы-
шением цен на недвижимость.

По некоторым подсчетам, для сохранения «сбалан-
сированной (с точки зрения застройщиков и покупа-
телей) ипотечной ставки в районе 7%, ключевая ставка 
ЦБ должна быть не выше 4%, что в условиях инфляции 
в 14% нереально. Но ведь есть опасения, что при резком 
обрубании программы льготной ипотеки рынок нового 
строительства рухнет не хуже, чем в Китае. И безработ-
ными окажутся не только гастарбайтеры.

Что делать? Снимать с «иглы» льготной ипотеки по-
степенно, возможно, распределяя квоты среди застрой-
щиков. Сделать акцент на повышении платежеспособ-
ности покупателей, но не всех чохом, а усиливая адрес-
ность соцпомощи. При этом, видимо, должны быть огра-
ничения для социально-субсидируемых квартир, чтобы 
они не сразу попадали на рынок. Самое главное, надо 
активнее снижать себестоимость строительства, куда 
по-прежнему закладывается как коррупционная состав-
ляющая, так и монополизм компаний-застройщиков, 
закрепленный на региональном уровне все теми же кор-
рупционными связями.  

По числу квадрат-
ных метров 
на душу — около 
26 — Россия все 
еще уступает ряду 
развитых стран

Становится все 
труднее и продать 
старую квартиру, 
купив новую 
в ипотеку

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Закодируют 
и обманут

При этом мошенники 
— а их можно так назы-
вать прямым текстом 

— предлагали проверить доку-
мент по QR-коду. Ссылка под-
тверждала: доверенность та, 
что надо. Правда, сам сайт был 
поддельным. С нотариусом фо-
кус не прошел. А хватило ли бы 
грамотности у обычного чело-
века не попасться на удочку?

Как рассказывают эксперты, 
с прошлого года такой иденти-
фикатор размещается на мно-
гих бумажных документах с пе-
чатью нотариуса. В QR-коде за-
шифрованы основные реквизи-
ты документа: сведения о заяви-
телях или их представителях, 
дата совершения нотариально-
го действия, вид нотариально-
го действия и регистрационный 
номер, ФИО нотариуса, нотари-
альный округ нотариуса.

«Осуществлять проверку 
надежнее через специальный 
сервис на портале ФНП. Полу-
чив доступ к камере, к приме-
ру, смартфона, сервис прове-
ряет отсканированный QR-код 
в Единой информационной си-
стеме нотариата и сообщает, 
есть документ с такими рекви-
зитами в системе или нет», — со-
общили в Федеральной нотари-
альной палате.

Нотариусы особо обраща-
ют внимание, что при скани-
ровании QR-кода напрямую, 
без обращения к порталу ФНП, 
гражданин рискует попасть на 
сайт-двойник, специально со-
зданный мошенниками, и по-
лучить недостоверную инфор-
мацию. «Поэтому здесь очень 
важно внимательно прочитать 
адрес открывающейся страни-
цы — даже две переставленные 
буквы в слове «notariat» / «но-
тариат» или добавленный сим-
вол говорят о том, что дове-
рять сведениям на экране не-
льзя», — подчеркивают в ФНП. 

Также проверить доверенность 
можно и по старинке: введя ее 
реквизиты на специальном 
сервисе ФНП. «Другой востре-
бованный россиянами ресурс 
— сервис проверки доверенно-
стей — позволяет за несколь-
ко секунд убедиться, подлин-
ный перед вами документ или 
нет и не был ли он ранее отме-
нен. Любые сделки по недей-
ствительным доверенностям 
неправомерны, поэтому столь 
важно быть уверенным в до-
бросовестности контрагента 
заблаговременно», — сообщили 
в нотариальной палате.

Кстати, как выяснилось, в 
России женщины более ответ-
ственно относятся к проверке 
документов, нежели мужчи-
ны. В частности, именно они 
чаще проверяют подлинность 
нотариальных документов 
через сканирование QR-ко-
да на портале ФНП. При этом 
большинство пользователей 
сервиса обращаются к нему че-
рез смартфон. 

Самыми предусмотритель-
ными оказались граждане в воз-
расте 25—34 лет — на них прихо-
дится 25 процентов всех прове-
рок. На втором месте (21 про-
цент всех проверок) — люди 
немного постарше, 35—44 года. 
А вот на лиц в возрасте от 45 до 
54 лет пока приходится только 
12,6 процента всех обращений 
к онлайн-сервису проверки до-
кументов с печатью нотариуса. 
Получается, чем старше люди, 
тем привычнее для них пола-
гаться на бланк с синей печа-
тью. Но важно, чтобы молодым 
хватало не только технических 
умений, но и технической и пра-
вовой грамотности, дабы не по-
пасть на фальшивые сайты. За 
шесть месяцев этого года гра-
ждане 36,5 тысячи раз прове-
ряли документы по QR-коду на 
сайте ФНП.  

УТРАТА Не стало космонавта Валерия Полякова  

437 суток на орбите
Наталия Ячменникова

В
алерий Поляков ушел на 
81-м году жизни. Герой Со-
ветского Союза, Герой Рос-

сийской Федерации, летчик-кос-
монавт СССР. Обладатель миро-
вого рекорда самого длительно-
го космического полета — 437 су-
ток. Дольше за один полет не ле-
тал пока больше никто из землян. 

Валерий Владимирович ро-
дился в Туле. В 1965 году окончил 
знаменитую Сеченовку, получил 
диплом врача. В 1971 году начал 
работу в Институте медико-био-
логических проблем. Он мечтал 
полететь в космос. Но возможно 
ли это для доктора? Ответом стал 
старт корабля «Восход-1», в эки-

паже которого оказался первый в 
мире врач-космонавт Борис Его-
ров. Пример коллеги вдохновил. 
И Валерий Поляков подал заяв-
ление в отряд космонавтов. 

Правда, первого старта ему 
пришлось ждать целых шестна-
дцать лет. Прошел общекосмиче-
скую подготовку в Центре подго-
товки космонавтов имени Ю.А. 
Гагарина. С 1980-го по 1988 год 
возглавлял отряд врачей-космо-
навтов — исследователей ИМБП.

Мечта сбылась: за его плеча-
ми два космических полета. В 
первый раз Валерий Поляков от-
правился на орбиту 29 августа 
1988 года. Тот полет Полякова 
продлился 240 суток 22 часа 34 
минуты 47 секунд. А вот второй 

Валерий Владимирович выпол-
нил с 8 января 1994 года по 22 
марта 1995 года в качестве кос-
монавта-исследователя на ко-
раблях «Союз ТМ-18» и «Союз 
ТМ-20» и орбитальном комплек-
се «Мир». Его звездная команди-
ровка продолжалась 437 суток 
17 часов 58 минут 17 секунд. И 
это до сих пор остается абсолют-
ным рекордом длительности ра-
боты в космосе за один полет. То-
гда «Мир» преодолел расстояние 
в 280 миллионов километров — 
примерно столько же потребова-
лось бы для экспедиции на Марс.

Валерий Владимирович 
рассказывал: что сложности 
неизбежны, он понимал пре-
красно. Ведь до него никто из 
космонавтов не решался на 
столь длительный эксперимент. 
Поэтому основной его целью, 
как доктора, было доказать, что 
при качественном медицинском 
обеспечении, должной физиче-
ской подготовке человек может 
работать в невесомости  и долго, 
и эффективно. 

 И он доказал! Как расска-
зывал в интервью «РГ» космо-
навт-врач, главное — каждый 
день несколько часов активной 
физической нагрузки. До седь-
мого пота. Кроме того, Поляков 
носил специальные костюмы 
«Пингвин» и «Чибис», которые 
создают тяги для скелета и про-
воцируют отток крови к ногам, 
соблюдал специальный рацион 
питания…

После приземления из спус-
каемого аппарата он сам, без ка-
кой-либо поддержки, дошел до 
палатки спасателей. Это был шок 
и триумф одновременно. 

А о полете на Марс космо-
навт Поляков не просто думал. 
Как не раз признавался сам Ва-
лерий Владимирович, он был го-
тов совершить на Красную пла-
нету даже безвозвратный полет. 
В один конец.  

1

А К Ц Е Н Т

Речь идет о переводе науки на мобилизационные рельсы, 
чтобы она быстро и эффективно находила ответы на санкции. 
Помогала стране обрести технологический суверенитет
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Все эксперты в один голос говорят: рекорд нашего космонавта Валерия 
Полякова будет побит еще нескоро. 
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ПРОЕКТ 

Налоговики, 
таможня 
и ЦБ смогут 
штрафовать 
за нарушение 
контрсанкций 

ОБЯЖУТ
СОБЛЮДАТЬ
Нина Егоршева

Минфин опубликовал пакет за-
конопроектов, выстраивающих 
систему контроля за выполне-
нием бизнесом и гражданами 
контрсанкционных мер. По-
правки предлагаются в КоАП и 
в Закон «О мерах воздействия 
(противодействия) на недруже-
ственные действия Соединен-
ных Штатов Америки и иных 
иностранных государств». 

Ранее в закон о контрсанк-
циях была введена статья о ме-
рах по обеспечению финансо-
вой стабильности, предусмат-
ривающая спецпорядок про-
ведения сделок с лицами из 
«недружественных» стран, а 
также порядок выплаты диви-
дендов таким лицам и валютно-
го контроля. В минфине прове-
ли анализ практики примене-
ния существующего законода-
тельства и выявили «недоста-
точность регулирования проце-
дур контроля за соблюдением 
резидентами мер воздействия 
(противодействия), направлен-
ных на обеспечение финансо-
вой стабильности РФ».

Надзорные полномочия в 
этом вопросе, согласно предло-
жениям минфина, получат 
Банк России, Федеральная на-
логовая служба (ФНС) и Фе-
деральная таможенная служ-
ба (ФТС). Если поправки бу-
дут приняты, с июля 2023 года 
этим ведомствам будут пере-
даны инструменты для «обес-
печения финансовой стабиль-
ности РФ». В пояснительной 
записке сообщается, что отне-
сение сроков вступления в силу 

указанных поправок на лето 
2023 года связано с необходи-
мостью обеспечить подготовку 
сопроводительного законода-
тельства, а также для заключе-
ния соглашений между ФНС, 
ФТС и ЦБ об обмене докумен-
тами и информацией. 

Планируется, что ФНС и 
ФТС будут контролировать 
операции граждан и юрлиц, 
надзор за банками и финансо-
выми организациями остается 
в ведении ЦБ. ФТС и ФНС смо-
гут направлять запросы доку-
ментов и информации гражда-
нам и юрлицам. ФТС сможет 
передать контрольные полно-
мочия региональным таможен-
ным управлениям и постам, а 
ФНС — своим территориальным 
органам. Такая конструкция 
позволит замкнуть контроль за 
операциями резидентов в части 
налогов, таможенных платежей 
и финансовых расчетов.

Меры ответственности за 
несоблюдение контрсанкци-
онных требований прописа-
ны в виде поправок в КоАП. По 
ним в случае граждан и юрлиц 
речь идет о штрафе в размере 
от 20% до 40% от суммы сделки 
с нарушениями. Если оценить 
в денежном выражении сделку 
с представителями «недруже-
ственных» стран невозможно, 
штраф для граждан составит 
1—1,5 тысячи рублей, для юр-
лиц — 20—30 тысяч рублей.

Как пояснили «РГ» в минфи-
не, принятые за последние пол-
года указы президента устанав-
ливают новые правила игры, но 
не устанавливают ответствен-
ность за их неисполнение. По 
данным минфина, случаи нару-
шения уже есть. «Законопроект 
создает законодательную 
конструкцию, когда есть пра-
вила (указы) и есть стимулы их 
соблюдения (ответственность 
за несоблюдение). Таким об-
разом, если возникают те или 
иные обязанности для бизне-
са, вытекающие из требований 
указов, то должна быть и ответ-
ственность за их неисполнение. 
Иначе требования по обеспече-
нию мер финансовой стабиль-
ности будут декларативными, 
что недопустимо в нынешней 
геополитической ситуации», — 
подчеркнули в минфине.

В ведомстве напомнили, что 
ограничения для бизнеса по-
степенно снимаются. Уже нет 
обязательной продажи валют-
ной выручки, отменена репа-
триация, разрешены взаимо-
зачеты, разрешено зачислять 
средства за рубежом на свои 
счета, кроме дивидендов.  

Валютные 
ограничения 
для бизнеса 
постепенно 
снимаются
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РЕЗОНАНС Президент США 
в одном интервью угрожал 
и России, и Китаю

Джо трясет 
стариной

Игорь Дунаевский

Соединенные Штаты готовы использовать военную 
силу для обороны Тайваня в случае силовых действий 
против него со стороны Китая. Президент США Джо 
Байден в интервью телеканалу CBS заверил, что аме-
риканские вооруженные силы вмешаются, «если дей-
ствительно произойдет беспрецедентное нападение», 
хотя и не уточнил, означает ли это отправку военных 
или другие меры. А когда журналист уточнил, будут ли 
США «защищать Тайвань» в случае военного конфлик-
та с КНР, глава Белого дома ответил утвердительно.

Многие эксперты отмечали, что в американском 
обществе в последние годы зрели усталость от войн 
и запрос на отказ 
США от использо-
вания силы за ру-
бежом. Но Байден, 
который являет-
ся представителем 
старой гвардии по-
литиков и голосо-
вал за инициирова-
ние большинства 
интервенций США, 
похоже, стремится 
перепрыгнуть всех 
«ястребов». Его 
предшественники 
за последние два-три десятка лет выбирали в качестве 
военных целей за рубежом Афганистан, Ирак и Сирию, 
но нынешний глава Белого дома одновременно угро-
жает ядерным державам — России и Китаю.

Так, в этом же интервью он пообещал продолжать 
военную поддержку Украины для противодействия це-
лям России до тех пор, пока сочтет это необходимым, а 
также заявил о последствиях для Москвы в случае при-
менения ядерного оружия.

Возвращаясь к Тайваню, военная напряженность 
вокруг него обострилась после визита туда спикера 
Палаты представителей США Нэнси Пелоси, которая 
напоказ проигнорировала многократные протесты и 
предостережения Пекина. Нынешние слова президен-
та США — подтверждение того, что курс на использова-
ние Тайваня для демонстративного провоцирования 
Китая на самом деле является общей линией амери-
канских политиков, от которой в Вашингтоне отказы-
ваться не собираются. Одновременно Байден в интер-
вью утверждал, что его слова «не поощряют независи-
мость» Тайваня. «Мы согласны с тем, что подписали 
много лет назад и что существует политика «одного 
Китая», а Тайвань сам решает вопрос о своей независи-
мости», — сказал глава Белого дома.

Однозначно и демонстративно выраженная Байде-
ном готовность силой вмешиваться в вопрос, который 
Китай считает исключительно внутренним делом — это 
прямой вызов Пекину. Официальный представитель 
МИД КНР Мао Нин заявила, что Вашингтону выражен 
протест в связи с заявлениями Байдена. Она подчерк-
нула, что это «грубо нарушает принцип «одного Ки-
тая» и положения трех китайско-американских сов-
местных коммюнике на этот счет.  

Байден обещал 
покончить с интер-
венциями США,  
а теперь бросает 
вызов двум ядер-
ным державам

ГЕОПОЛИТИКА Германия намерена стать военным лидером ЕС

Командует Бундесвер  
Василий Федорцев

Б
ерлин намерен стать 
не только экономиче-
ским и политическим, 
но и военным лидером 
Евросоюза. «Как рас-
положенная в центре 
континента страна с 
наибольшим населе-
нием, экономическим 

потенциалом и территорией мы 
должны сделать нашу армию 
основой конвенциональной 
обороны и самой оснащенной 
вооруженной силой в Европе», 
— заявил канцлер Олаф Шольц 
во время своего выступления 
на ежегодной конференции 
бундесвера. Европейские стра-
ны, по словам Шольца, долж-
ны взять на себя больше ответ-
ственности за обеспечение сво-
ей безопасности, а Германия — 
возглавить этот процесс.

Несколькими днями ранее 
о том же говорила и немецкий 
министр обороны Кристина 
Ламбрехт в своей «программ-
ной речи» на Германском сове-
те по внешней политике. «Раз-
мер Германии, ее географиче-
ское положение и экономиче-
ская мощь, короче говоря, ее 
вес — все это делает нас веду-
щей державой, хотим мы того 
или нет. В том числе и в военной 
сфере», — указывала Ламбрехт. 
Министр уверена: Германия го-
това заменить Америку в роли 
главного защитника безопас-
ности европейских стран, по 
крайней мере до тех пор, пока 
речь идет об обычных, а не ядер-
ных вооружениях. Отказывать-
ся от американского «ядерного 
зонтика» немецкие политики 
пока не планируют, так же как и 
от НАТО. Военное усиление Гер-
мании, подчеркивают Шольц и 
Ламбрехт, должно происходить 
в рамках Североатлантическо-
го альянса и в тесном партнер-
стве с США.

Все эти намерения и пла-
ны отнюдь не новы. Американ-
цы давно хотят переложить на 
плечи самих европейцев забо-
ту об их безопасности с тем, 
чтобы высвободить ресурсы 
для противодействия Китаю. 
В Европе это хорошо понима-
ют и в общем-то не против раз-
делить с Вашингтоном нагруз-
ку в военной сфере. «Индо-Ти-

хоокеанский театр становится 
все более важным для Амери-
ки и будет все сильнее ее свя-
зывать. Поэтому мы призва-
ны сделать для Европы больше, 
чем делали до сих пор», — отме-
чала в своей программной речи 
Ламбрехт.

Берлин еще в начале 2014 
года заявил, что готов к тому, 
чтобы взять на себя «больше 
ответственности» во внешней 
и оборонной политике. Сами 
эти слова про ответственность в 
последующие годы стали одни-
ми из наиболее часто употреб-

ляемых в лексиконе немецких 
политиков. Германия уже то-
гда начала наращивать оборон-
ный бюджет, перевооружать 
бундесвер и вместе с Франци-
ей пытаться интегрировать во-
енный потенциал стран Евро-
союза. Примерно в то же время 
возникла идея создать в рамках 
НАТО вторую, не слишком усту-
пающую американской, евро-
пейскую «опору» — на основе 
того же объединенного потен-
циала ЕС. Но все эти планы тор-
мозились самим же Берлином, 
а точнее — свойственным не-

мецкой политике пацифизмом. 
Несмотря на настойчивые тре-
бования союзников, Германия 
прежде не желала брать на себя 
военное лидерство и слишком 
увлекаться усилением своей 
армии.

Но сейчас, похоже, в Берли-
не настроены более серьезно. 
По словам Шольца, в послед-
ние семь месяцев немецкая обо-
ронная политика изменилась 
больше, чем за все предыдущие 
годы. Правительство Германии 
выделило 100 миллиардов евро 
на перевооружение бундесвера, 
страна начала поставлять ору-
жие в зону военного конфликта 
— на Украину, что еще совсем не-
давно казалось просто немыс-
лимым, а прежний немецкий 
пацифизм постепенно сменяет-
ся милитаризмом.

Ламбрехт утверждает, что 

политическая культура Гер-
мании по-прежнему остается 
миролюбивой, а роль военно-
го лидера ЕС страна берет на 
себя исключительно ради за-
щиты стабильности, свободы 
и демократии. Но при этом ми-
нистр выдвигает армию на пер-
вое место в списке националь-
ных приоритетов, указывая, 
что теперь придется тратить 
значительно больше средств 
на оборону — если понадобит-
ся, то и в ущерб другим ста-
тьям бюджета. О том, что уже 
выделенные 100 миллиардов — 
не единовременное исключе-
ние, а новая норма, говорит и 
канцлер Шольц. Цель всего это-
го Ламбрехт сформулировала 
предельно ясно: «Мы, европей-
цы, и в первую очередь немцы, 
должны сделать больше, что-
бы быть в состоянии достовер-

но продемонстрировать такую 
большую военную мощь, чтобы 
другие державы даже не поду-
мали напасть на нас».

Для Германии эти планы 
означают не просто отдельные 
реформы и изменения, а смену 
всей политической культуры, 
которая сформировалась в не-
мецком обществе после Второй 
мировой войны. Политики это-
го не скрывают, указывая на то, 
что немцы сейчас заметно ме-
няют свое отношение к армии, а 
без этих изменений никакие се-
рьезные реформы были бы не-
возможны. «Бундесвер вернул-
ся туда, где ему и место — в центр 
внимания нашей страны. Это 
успех для нас и для нашей без-
опасности», — говорит Шольц. 

Олаф Шольц осматривает зенитную 
установку Gepard. Канцлер считает, 
что ФРГ станет защитницей Европы.

А К Ц Е Н Т

Немцы сейчас заметно меняют свое 
отношение к армии

Владислав Шабловский

В 
понедельник в Кишине-
ве продолжились массо-
вые протесты против пре-

зидента Молдавии Майи Санду. 
Оппозиционная партия «Шор» 
— главный двигатель проте-
стов — назвала страну «захва-
ченной», а ее глава Илан Шор 
выступил с видеообращением 
к сторонникам. Политик обе-
щал еженедельные протесты 
по воскресеньям и подчеркнул 
намерение оппозиции идти до 
конца — добиваться свержения 
Санду и досрочных парламент-
ских выборов. Удастся ли про-
тестующим реализовать заду-
манное и какова вероятность 
больших молдавских перемен 
— об этом «Российской газете» 
рассказал старший научный со-

трудник ИМЭМО РАН, эксперт 
клуба «Валдай» Дмитрий Офи-
церов-Бельский: 

— Насчет того, добьются ли 
протестующие своего: конеч-
но, какие-то шансы есть. Но 
я бы сказал, что сейчас очень 
небольшие шансы свергнуть 
Санду и добиться досрочных 
парламентских выборов. Пока 
речь идет только о мирных про-
тестах, которые можно вести 
сколь угодно долго. Они не ме-
шают работать ни нынешнему 
правительству, ни парламенту, 
ни президенту. Как сказал один 
мой молдавский коллега, «ма-
малыга не взрывается». Ины-
ми словами, в данном случае не 
стоит ждать социального взры-
ва. Впрочем, сейчас только на-
чало неблагоприятной ситуа-
ции в Молдавии: еще не насту-

пила зима, пока нет проблем с 
отоплением, предприятия не 
встают. При этом в Молдавии 
на газе вырабатывают еще и 
электроэнергию, которая пока 
подается в дома и на предпри-
ятия. Но налицо тенденция к 
развитию сильнейшего эконо-
мического, социального и гу-
манитарного кризиса. И если 
не будут предприняты эффек-
тивные меры против этого, то-
гда действительно возможно, 
что характер протестов изме-
нится. 

Что касается Санду, я ни-
чуть не сомневаюсь, что она 
намеренно со своим окруже-
нием ведет страну к катастро-
фе. Смысл в том, что фактиче-
ски население Молдавии ока-
жется в безальтернативной 
ситуации, когда собственное 

государство превращается в 
failed state (неудавшееся госу-
дарство, государство-банкрот) 
и единственным вариантом 
становится объединение с Ру-
мынией. Вот на что идет Сан-
ду, и в таком случае она, ко-
нечно, должна быть готова к 
тому, что против нее выступа-
ет население. С другой сторо-
ны, сейчас Санду фактически 
контролирует все силовые ве-
домства страны. Были сменены 
генеральный прокурор и гла-
ва службы информации и без-
опасности (спецслужбы Мол-
давии). К слову, в спецслужбах 
страны на постоянной основе 
работают румынские офице-
ры разведки. Фактически Сан-
ду обладает возможностями в 
том числе для силового реше-
ния любых вопросов, если это 
понадобится. Это касается не 
только демонстраций. Власти 
могут, например, подвергать 
преследованию лидеров оппо-
зиции. 

Молдавская оппозиция на 
сегодняшний день не готова к 
объединению. Можно говорить, 
например, о существенных про-
тиворечиях между представите-
лями левых партий. Напомню, 
что в социалистической партии 
сменилось руководство, сейчас 
новый ее глава — Влад Батрын-
ча. Безусловно, он очень умный 
человек, опытный политик, но 
я не вижу его во главе митингов 
и протестов. Он человек с иной 

харизмой, другого склада. Плюс 
партия ослаблена тем, что по-
сле ухода Игоря Додона с поста 
ее руководителя очень многие 
люди из его окружения были за-
чищены новым партийным ру-
ководством. К тому же у социа-
листической партии элементар-
но нет денег, чтобы устраивать 
досрочные выборы. В настоя-
щий момент функционерам со-
циалистической партии не пла-
тят: задержки по зарплатам со-
ставляют 3—4 месяца. А у Санду 
деньги есть. Противники Сан-
ду разобщены. Их собственные 
претензии друг к другу мешают 
им объединиться. Хотя для них 
на самом деле это вопрос само-
сохранения. 

Но даже если представить, 
что противники Санду объеди-
нились и взяли в свои руки 
контроль над парламентом или 
даже образовали правитель-
ство национального спасения, 
означает ли это, что Россия ав-
томатически начнет продавать 
газ Молдавии с большой скид-
кой? Разумеется, нет. И будет ли 
вообще газ поставляться через 
Украину в Молдавию? Не уве-
рен в этом. Румыны безусловно 
попытаются сыграть с Кишине-
вом в старшего брата, который 
младшего не бросает в беде. Ру-
мыния добывает почти столько 
газа, сколько ей необходимо: в 
принципе, она может частично 
обеспечить Молдавию газом. Но 
даже тогда проблемы с электро-

энергией не исчезнут. Полагаю, 
что, скорее всего, ситуация ча-
стично разрешится следующей 
весной, когда будет меньшая по-
требность в энергоресурсах. А 
предстоящая зима в Молдавии 
окажется очень тяжелой.

Стоит также подчеркнуть, 
что в этом году сельское хозяй-
ство Молдавии пострадало от 
засухи и страшной жары, как и 
вся остальная Европа. В стра-
не сильнейший неурожай. При 
этом есть ошибочное мнение, 
что Молдавия — сельскохозяй-
ственная страна. Нет, она уже не 
сельскохозяйственная, но еще и 
не промышленная — и в этом ее 
самая большая проблема. Доля 
сельского хозяйства в ВВП не-
велика, но очень большое коли-
чество населения, бедного кре-
стьянства, занято именно в этой 
отрасли. И эта категория людей 
оказалась на грани выживания. 

Из всего вышесказанного 
напрашивается вопрос: кто те-
перь захочет в такой катастро-
фической ситуации оказаться 
во главе Молдавии? Опыт Иона 
Кику, бывшего премьера, все хо-
рошо помнят. Он попал в ситу-
ацию, когда во время кризиса, 
вызванного пандемией, нача-
лись повальные локдауны, вста-
ла международная торговля. 
И очень быстро Кику власть 
потерял. Так что я абсолютно 
уверен: противники Санду хо-
тят, чтобы она эту чашу испила 
до дна. Но есть очень большая 
опасность, что она доведет си-
туацию до той крайней точки, 
когда единственным приемле-
мым вариантом станет присо-
единение Молдавии к Румы-
нии. 

Пока протесты против Майи Санду носят мирный характер, но по мере развития кризиса это может измениться.

КОНФЛИКТ Президент Молдавии Майя Санду провоцирует протесты, чтобы найти «правильный» 
предлог для дальнейшего объединения страны с Румынией

Мамалыга не взрывается
А К Ц Е Н Т

Румыны безусловно попытаются 
сыграть с Кишиневом в старшего брата, 
который младшего не бросает в беде 
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МИД России до конца 2022 года завершит модернизацию 

сайта по выдаче электронных виз иностранным гражданам. 

Право на получение подобных документов будут иметь 

представители 52 государств. Также будет опубликован 

перечень из 92 пунктов пропуска, через которые иностран-

цы с такими визами смогут въехать в Россию. Сейчас идут 

работы по защите информационной системы ведомства «от 

беспрецедентно массированных DDoS-атак».

Подготовил Алексей Меркулов

Протесты в Молдавии: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/2394727

ЗА ГРАНЬЮ Польша 
и страны Балтии запретили 
въезд россиянам

Шенген побоку

Александр Ленин

Россиян при въезде в Латвию заставляют подписы-
вать заявление с осуждением политики Кремля. В про-
тивном случае нашим соотечественникам угрожают 
не только отказать в посещении страны, но и внести 
их имена в некий «черный список». В посольстве РФ в 
Риге отмечают, что к такого рода провокациям могут 
быть причастны латвийские спецслужбы. Схожие ак-
ции пограничники Латвии уже устраивали в июле.
Другой вопиющий случай, вероятно, проверят пра-
воохранители по просьбе депутата латвийского сей-
ма Андрея Юдина. Речь о разошедшейся по интернету 
фотографии, на которой в одном из рижских автобусов 
изображена табличка с указанием «отдельных мест» 
для русскоязычных пассажиров — на задней площадке 
салона. Юдин уточнил, что, если факт произошедше-
го подтвердится, виновнику инцидента может грозить 
уголовное преследование по статье о «возбуждении 
национальной ненависти и розни».

С 19 сентября вступили в силу введенные Польшей, 
Литвой, Латвией и Эстонией ограничения в отноше-
нии россиян с шенгенскими визами. «Россияне, не пы-
тайтесь пересечь границу, вас здесь не ждут», — еще на 
прошлой неделе написал в соцсетях глава МИД Латвии 
Эдгарс Ринкевичс, анонсируя предстоящие «новше-
ства». Под запретом, в частности, оказались туристи-
ческие, культурные, деловые и спортивные поездки 
россиян в эти страны. Исключение сделали для дипло-
матов и членов их семей, диссидентов, водителей-даль-
нобойщиков, обладателей вида на жительство (ВНЖ) 
и людей, которые намереваются поехать в Польшу и 
страны Балтии для посещения родственников или по 
гуманитарным соображениям. Кроме того, рестрик-
ции не затронули пассажирский транзит через терри-
торию Литвы при поездках россиян из или в Калинин-
град. 
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ИНИЦИАТИВА   Налоги 
с граждан предлагается 
взыскивать без суда

Предъявят счет

Владислав Куликов

Верховный суд России планирует внести в Госдуму зако-
нопроект, разрешающий без суда взыскивать с граждан 
долги по налогам. Об этом сообщил председатель Вер-
ховного суда России Вячеслав Лебедев. 

Подразумевается, что налоговая инспекция сможет 
направлять документы сразу судебным приставам. Но у 
граждан будет возможность оспорить счет, и тогда нало-
говой придется идти в суд.

Заявление Вячеслава Лебедева прозвучало на сове-
щании с делегатами Х Всероссийского съезда судей от 
судов, осуществляющих правосудие в Южном и Северо-
Кавказском федеральных округах.

«Верховный суд внесет в Государственную Думу 
проект федерального закона об установлении внесудеб-
ной процедуры взыскания с граждан налоговой задол-
женности», — сообщил Вячеслав Лебедев.

Аналогичная процедура взыскания налоговой за-
долженности в настоящее время реализуется в отноше-
нии юридических лиц и индивидуальных предприни-
мателей. Должнику должно быть предоставлено право 
направить в налоговый орган письменные возражения, 
при поступлении которых взыскание может быть осуще-
ствлено только в судебном порядке.

Напомним, Х Всероссийский съезд судей должен со-
стояться в декабре этого года в Москве. Это значимое со-
бытие не только для судебного сообщества. Оно задаст 
важные направления развития судебной системы. •

Приватизация 
на раз

По договору социального найма она пересели-
лась в другое жилье и захотела зарегистриро-
вать на него права. В городской администрации 

ей отказали. Дама пошла в суд . И все местные судебные 
инстанции удовлетворили такой иск. Но потом это дело 
дошло до Верховного суда. И высокая судебная инстан-
ция рассказал, какие важные моменты упустили три су-
дебные инстанции.

Больше двадцати лет назад — в 2001 году — городская 
администрация Ачинска передала местной жительнице 
квартиру в собственность. Через 13 лет многоквартир-
ный дом, где она жила, признали аварийным и подлежа-
щим сносу. Тогда наша героиня передала недвижимость 
обратно в муниципальную собственность, но оформила 
на нее договор социального найма. 

В 2020 году городская администрация заключила с 
ней новый договор социального найма на другую, новую 
квартиру вместо аварийной. Тогда гражданка решила за-
регистрировать права на это жилье и обратилась в му-
ниципалитет. Но ей отказали, ведь по закону приватизи-
ровать жилье можно только один раз. Об этом сказано в 
статье 11 Закона «О приватизации жилищного фонда в 
РФ». Гражданка с ответом чиновников не согласилась и 
подала в суд. 

Слушал дело Ачинский городской суд Красноярско-
го края. В иске было сказано, что гражданка просит суд, 
обязать местных чиновников разрешить ей приватизи-
ровать новую квартиру, которую занимает по договору 
социального найма. В суде истица рассказала, что в 2014 
году передала в муниципальную собственность принад-
лежащую ей недвижимость, а другого жилья у нее нет. 

Судья выслушала стороны, согласилась с доводами 
гражданки. В реше-
нии суда было ска-
зано, что в законе 
нет запрета участ-
вовать в приватиза-
ции больше одного 
раза. Тем более фак-
тически гражданка 
не реализовала это 
право. Ведь когда-то 
принадлежащую ей 
квартиру она пере-
дала в муниципаль-
ную собственность, 
а другое жилое по-
мещение ей предоставили на условиях социального 
найма. Вот с такой формулировкой судья удовлетвори-
ла иск. 

Представители городской администрации с таким 
решением не согласились и обжаловали его. Но выводы 
первой инстанции поддержали Красноярский краевой 
суд и Восьмой кассационный суд общей юрисдикции. То-
гда юристы городской администрации обратились с жа-
лобой  на эти решения в Верховный суд.

Там материалы спора изучили и дали свои пояснения. 
Вот что разъяснил Верховный суд. 

По Закону «О приватизации жилищного фонда в РФ» 
приватизировать квартиру можно только один раз. У 
граждан не возникает права на повторную приватиза-
цию, даже если ранее принадлежащую им квартиру они 
передали обратно в муниципальную собственность. При 
этом Верховный суд РФ подчеркнул, что мотивы нашей 
героини в этом случае не имеют значения. Главное, что 
гражданка уже воспользовалась своим правом на реги-
страцию прав на жилье, и муниципалитет не обязан за-
ключать с ней новый договор о приватизации.

В итоге Верховный суд РФ отменил все решения 
нижестоящих инстанций и направил дело на новое 
рассмотрение в Ачинский горсуд Красноярского края. 

По мнению специалистов, которые специализируют-
ся на подобных спорах, это решение Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховного суда РФ не вызывает 
удивления, так как отражает складывающуюся по это-
му вопросу судебную практику.  А именно — приватизи-
ровать муниципальную квартиру можно только один 
раз. •

СУД У граждан начали конфисковывать телефоны за пересылку пикантных фото

Выставили напоказ
Владислав Куликов

Н
овая практика: суды нача-
ли конфисковывать теле-
фоны у граждан за пере-

сылку чужих откровенных фото 
и видео. Потому что поделиться с 
кем-то в мессенджере обнажен-
ной натурой — подсудное дело.

Суровый правовой урок по-
лучил житель Камчатки гражда-
нин А. Он похвастался другу сво-
ей любовной победой: переслал 
видеоролик в жанре «домашнее 
видео». Это особый жанр, кто 
знает, тот поймет. 

Однако девушка, сыгравшая 
в откровенных сценах, не жа-
ждала такой славы. И это мягко 
говоря. Ее возмущение раздели-
ли в полиции и прокуратуре. На 
героя-любовника завели дело. 

Причем сразу по двум статьям 
УК: за нарушение неприкосно-
венности частной жизни и неза-
конное распространение порно-
графии. В суде сочли обвинения 
справедливыми.

«Приговором Елизовского 
районного суда А. признан ви-
новным в том, что направил ви-
деоролик порнографического 
содержания с участием В. тре-
тьему лицу посредством мессен-
джера WhatsApp при том, что на 
распространение данной видео-
записи В. разрешение не давала. 
Экспертным заключением под-
тверждено, что данная видеоза-
пись относится к порнографиче-
ским материалам, — рассказыва-
ют в Камчатском краевом суде, — 
по совокупности преступлений 
А. назначено наказание в виде 3 

лет лишения свободы условно с 
испытательным сроком 2 года».

Судебная коллегия по уголов-
ным делам Камчатского краево-
го суда в целом согласилась с вы-
водами суда первой инстанции, 
но сделала одно важное дополне-
ние. Нижестоящий суд оставил 
осужденному его мобильный 
телефон. 

Между тем, как подчеркну-
ли в краевом суде, «предмет, ко-
торый использовался для совер-
шения преступления, подлежит 
конфискации».

Иными словами, в тот самый 
момент, когда молодой человек 
отправил горячее видео другу, 
телефон превратился в орудие 
преступления. Стал своего рода 
грязным гаджетом. Оставить та-
кую вещь в руках преступника 
никак нельзя.

«Апелляционным определе-
нием судебной коллегии по уго-
ловным делам приговор рай-
онного суда изменен, веществен-
ное доказательство — мобильный 
телефон конфискован и обращен 
в собственность государства, в 
остальной части приговор остав-
лен без изменения», — сообщили 
в краевом суде.

Эксперты подтверждают: 
суды активно нарабатывают 
практику по делам о распростра-
нении чужих интимных момен-
тов. По данным Судебного де-
партамента при Верховном суде 
России, в 2021 году за наруше-
ние неприкосновенности част-
ной жизни были осуждены 312 
человек. Годом ранее — 237. Еще 
раньше — 229. Цифры свидетель-
ствуют: уже несколько лет идет 
рост, пусть небольшой, но по-
стоянный. Раз у граждан вошло в 
привычку снимать и рассылать, 

у правоохранителей появляется 
привычка ловить и привлекать.

Например, в другом регионе 
получила обвинительный при-
говор 33-летняя местная житель-
ница, которая сгоряча разослала 
друзьям и родственникам свое-
го бывшего мужа фото его новой 
возлюбленной. Не какой-нибудь 
банальный анфас, а вполне себе 
пикантный профиль. 

Следователи рассказывают, 
что осужденная гражданка все 

еще ревновала своего, теперь 
уже чужого мужчину. И решила 
сделать гадость сопернице.

Нет нужды говорить, что это 
была очень плохая идея. Суд оце-
нил ее в 15 тысяч рублей штрафа. 
Осужденная заплатит эти день-
ги в казну, а затем всю жизнь бу-
дет ходить с клеймом судимой. 
Правда, в анкете будет значиться 
только одна статья УК, так как до 
порнографии и, соответственно, 
еще до одной статьи фото разлуч-
ницы не дотянули.

Решает же вопрос, насколь-
ко горячи фото, то есть доходят 
ли до запретной взрослой съем-
ки или нет, специальная экспер-
тиза. 

«Изображение человека, будь 
то фотография или видеозапись, 
на которых он изображен, пред-

ставляет собой часть сведений о 
личности и составляет его лич-
ную тайну, — говорит член Ассо-
циации юристов России Никита 
Филиппов. — Обнародование или 
использование изображения че-
ловека без его согласия и в отсут-
ствие обстоятельств, освобожда-
ющих от обязанности получать 
такое согласие, недопустимо».

Кстати, нередко на скамье 
подсудимых оказываются под-
ростки, заигравшиеся с чужи-

ми фото. Например, в прошлом 
году 17-летняя жительница горо-
да Старый Оскол Белгородской 
области опубликовала в соцсети 
интимные фото знакомой. Мотив 
— ревность. А 16-летний парень 
сделал фото обнаженной ровес-
ницы, удалить снимки отказал-
ся, позже переслал фотографии 
другой девушке, их общей знако-
мой. Оба были осуждены. 

Теперь же граждане — моло-
дые и взрослые, — рассылая чу-
жие фото, рискуют не только 
своим честным именем, но и 
телефоном. Возможно, кого-то 
хоть это заставит образумиться. 

Кстати закон позволяет взыс-
кивать компенсацию морально-
го вреда с тех, кто рассылает чу-
жие фото без права на то. Суммы 
могут быть значительны. •

РЕШЕНИЕ 

Применение 
газового 
баллончика 
приравняли 
к побоям

КОНФЛИКТ 
С ПЕРЦЕМ
Владислав Куликов

Суды на практике фактически 
приравняли перцовые баллон-
чики к кулаку: за струю газа в 
лицо наказывают, как за побои. 

Свежее решение: таксист в 
Вологодской области оштра-
фован на восемь тысяч рублей 
за то, что «проперчил» своего 
пассажира из перцового бал-
лончика.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов Во-
логодской области, однажды 
вечером таксист вез граждани-
на по заказанному маршруту. 

«В дороге у пассажира воз-
никли проблемы по оплате 
услуги — расчет предполагался 
только наличными средствами, 
а пассажир сказал, что может 
лишь перевести безналичные 
деньги на счет, — продолжают 
в пресс-службе. — Водитель не 
согласился и остановил маши-
ну, сказав, что дальше его не по-
везет. В итоге пассажир нашел 
деньги и рассчитался, поездка 
была продолжена, но по прибы-
тии к месту назначения он ска-
зал таксисту, что расчет обыч-
но производится в конце поезд-
ки и недопустимо останавли-
вать машину на полпути».

Между водителем и пасса-
жиром возникла перепалка из 
тех, что редко заканчивают-
ся добром. Выходя, пассажир 
сильно хлопнул дверью маши-
ны — вместо последнего слова. 
Но оставить последнее слово за 
собой не получилось. Хлопок 
двери только подлил масла в 
огонь дискуссии.

«Водитель вышел следом и 
выругался в адрес пассажира, 
— рассказывают в пресс-служ-
бе. — В ходе конфликта водитель 
распылил содержимое перцо-
вого баллончика пассажиру в 
лицо, сел в машину и уехал. По-
терпевшему была вызвана ско-
рая помощь, чтобы устранить 
последствия воздействия газа».

Многие считают газовый 
баллончик чудо-снадобьем, от-
гоняющим врагов без юридиче-
ского риска. Мол, кровь не про-
ливается, все выживают, какие 
проблемы? Но проблемы есть. 
Если распылить баллончик в 
чье-то лицо без веских основа-
ний, это могут квалифициро-
вать как побои. Дело в том, что 
соответствующая статья КоАП 
подразумевает любые насиль-
ственные действия, причинив-
шие боль без вреда здоровью. 
Так что бить необязательно. 
Если человеку после встречи 
с вами стало дико больно, вы 
будете наказаны. Примеров 
масса. В Архангельской обла-
сти, например, был оштрафо-
ван на двадцать тысяч рублей 
мужчина, попытавшийся с по-
мощью перцового баллончика 
утихомирить ночью шумных 
соседей.

«Когда ему открыли дверь, 
тот распылил в лицо стоявшей 
в коридоре квартиры женщине 
перцовый баллончик, — расска-
зывают в Архангельском об-
ластном суде. — Она, испытав 
физическую боль, вскрикнула. 
На крик в коридор выбежал ее 
супруг, также ставший жертвой 
газовой атаки, — он почувство-
вал тошноту, жжение дыхатель-
ных путей, физическую боль. 
Находившиеся в квартире двое 
гостей немедленно ощутили 
воздействие перцового газа и 
поспешили на балкон».

Полиции нападавший чест-
но признался, что намеренно 
пустил в ход баллончик, так 
как соседи его допекли. Однако 
тот факт, что люди за стенкой и 
вправду шумели, — не оправда-
ние. Ответить пришлось всем. 
Получившие дозу перца гра-
ждане были наказаны за нару-
шение тишины и покоя, а муж-
чина наказан за побои. •

Последний платеж 
за аварию

А вот что считать гибе-
лью или утратой — каж-
дый трактует по-свое-

му. Например, в каско конструк-
тивной гибелью считается си-
туация, когда восстановитель-
ный ремонт обойдется дороже 
75 процентов от суммы страхо-
вания.

Но это каско. Там автомобиль 
страхуется, как правило, на пол-
ную свою рыночную стоимость. 
И с высокой долей вероятности, 
если автовладелец в связи с рез-
ким подорожанием машин уве-
личил сумму покрытия, макси-
мальная выплата действительно 
говорит о тотальном уничтоже-
нии машины.  

Кроме того, в договоре кас-
ко четко прописано, что макси-
мальная сумма покрытия — это 
все, на что может рассчитывать 
клиент. 

В ОСАГО все по-другому. С 
максимальным покрытием 400 
тысяч рублей на полную сто-
имость среднего автомобиля 
как-то не тянет. Тем более при 
резко подорожавших автомо-
билях. А уж при стремительном 
росте стоимости запчастей под 
конструктивную гибель маши-
ны можно подвести любое по-
вреждение. 

Есть и еще одно «но». И оно 
важней всех прочих. По ОСА-
ГО страхуется не автомобиль от 
различного рода повреждений, а 
ответственность автовладельца 
перед другими лицами. А то, что 

автовладелец обращается к сво-
ему страховщику за выплатой, 
а не к страховой компании при-
чинителя вреда, так это требова-
ние закона. Если пострадавший 
не понес ответственности перед 
другими лицами, то есть именно 

по его вине страховщик ничего 
никому не платил, так почему он 
должен остаться без страховки? .

Между тем такая ситуация 
возникает не впервые. Еще в на-
чале года финансовый уполно-
моченный разъяснял разницу 
между экономической и фак-
тической гибелью автомоби-
ля. Но тогда ситуация была еще 
критичнее. Страховщики не 
предлагали подписывать ника-
ких соглашений. Они в односто-
роннем порядке прекращали 
договор ОСАГО якобы по факту 
конструктивной гибели автомо-
биля. 

В результате автовладелец 
узнавал о том, что у него нет 
страховки, только попав в новое 
ДТП. 

Как разъяснял тогда фином-
будсмен, в соответствии с зако-
ном об ОСАГО под полной гибе-
лью понимаются случаи, при 
которых ремонт поврежденно-
го имущества невозможен. То 
есть имело место утрата транс-

портного средства. Либо стои-
мость ремонта машины превы-
шает ее рыночную стоимость 
до ДТП.

В первом случае речь идет о 
фактической гибели автомоби-
ля. При документальном под-
тверждении этого события она 
может повлечь за собой право-
мерное прекращение догово-
ра ОСАГО. А документальное 
подтверждение — это снятие ав-
томобиля с регистрационного 
учета для утилизации.

Во втором случае речь идет 
об «экономической» гибе-
ли машины, которая не мо-
жет рассматриваться как ана-
лог фактической гибели. Здесь 
страховщик на основании экс-
пертизы устанавливает, что от-

ремонтировать автомобиль без 
учета износа дороже, чем ку-
пить аналогичный по рыночной 
стоимости. То есть ремонт эко-
номически нецелесообразен.

— После такого урегулиро-
вания собственник самостоя-
тельно определяет судьбу сво-
ей машины: купить новую или 
продолжить ездить на старой, 
отремонтировав ее или нет, без 
обязанности учитывать чье-ли-
бо мнение. Указанная возмож-
ность вытекает из статьи 209 
Гражданского кодекса РФ. При 
этом, если машина продолжает 
использоваться после выпла-
ты страхового возмещения 
по ОСАГО, рассчитанной «на 
условиях полной гибели», воз-
можность страхового случая не 
отпадает, а договор ОСАГО про-
должает действовать.

Страховщики, ссылающиеся 
на прекращение договора ОСА-
ГО при «экономической гибе-
ли» автомобиля, не оспаривают 
того, что после такого прекра-
щения можно заключить новый 

договор ОСАГО взамен прекра-
тившегося.

Позицию финуполномочен-
ного в этом вопросе поддержи-
вают и Центробанк, и суды. Так 
что, если страховая компания 
предлагает для получения мак-
симальной выплаты по ОСАГО 
расторгнуть договор в добро-
вольном порядке, соглашаться 
на это не надо. Законных осно-
ваний для расторжения догово-
ра, кроме личного желания ав-
товладельца, не наступает. Кро-
ме того, даже получив 400 тысяч 
рублей выплаты и снова попав в 
серьезное ДТП не по своей вине, 
автовладелец также может по-
лучить максимальную выплату. 
И на его страховой истории от-
рицательно это не скажется.•

В случае дорогого ремонта по ОСАГО 
действие страховки гражданской 
ответственности не заканчивается.

Современный человек часто буквально прикован к мобильному телефону. 
Но суды могут разорвать эту связь, конфисковав гаджет за нарушения.

А К Ц Е Н Т

Даже получив 400 тысяч рублей выпла-
ты и снова попав в серьезное ДТП 
не по своей вине, автовладелец также 
может получить максимальную выплату

Многие граждане 
считают перцовый 
баллончик отлич-
ным аргументом 
в споре, так как 
его якобы можно 
применять безна-
казанно. Это ошиб-
ка: распылить газ 
считается 
насильственными 
действиями

— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605

1

1

— Как страховые мошенники 
повышают стоимость полисов 
ОСАГО 
rg.ru/art/2377470

А К Ц Е Н Т

За год 312 человек были осуждены 
за нарушение неприкосновенности 
частной жизни, в том числе — 
рассылку чужих пикантных фото

У граждан не воз-
никает права на 
повторную прива-
тизацию, даже 
если они вернули 
жилье городу

Верховный суд подчеркнул: приватизировать муниципальную 
квартиру можно только один раз.
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Кстати

Согласно правилам ОСАГО, действие договора обязательного страхо-

вания досрочно прекращается либо в случае смерти страхователя или 

собственника автомобиля. Либо в случае ликвидации юридического 

лиц, застраховавшего свою ответственность. Или в случае ликвидации 

страховщика. А также при гибели (утрате) транспортного средства, ука-

занного в страховом полисе. Во всех остальных случаях договор пре-

кращается только по собственной воле застрахованного.  
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МЕДИЦИНА Как обеспечить 
страну отечественными 
лекарствами 

Свое надежнее 

Ирина Белова, «Российская газета», Сочи

В Сочи проходит одно из главных событий фармацев-
тической и медицинской отрасли — ежегодный форум 
БИОТЕХМЕД. Известно, что  фармпродукция не отно-
сится к запрещенной при ввозе на российский рынок. 
Но с марта этого года очень многое в отрасли измени-
лось. Перед российскими производителями лекарств 
сейчас стоит задача обеспечить страну отечественны-
ми качественными препаратами. И очень многое в этом 
направлении уже сделано.  

— За последние полгода иностранные производите-
ли фармпродукции уменьшили количество клиниче-
ских испытаний, а российские, наоборот, увеличили 
— до 80 процентов, — сообщил министр промышленно-
сти и торговли РФ Денис Мантуров, выступая на полях 
БИОТЕХМЕДа. — Применять санкции к нам — все рав-
но что  стрелять себе в ногу. Кто вводит санкции, точно 
проигрывает.

По его словам, минздрав идет навстречу нашим 
производителям. Однако это не исключает трудностей.

— Сегодня в шесть утра читал новую статью в журна-
ле Lancet про вакцины, в которой не упоминалось про 
«Спутник», — сказал министр здравоохранения РФ Ми-
хаил Мурашко. — Конкуренция существует  не только на 
рынке, но и в риторике. К сожалению, даже в научных 
кругах.

По словам исполнительного директора филиала 
Ассоциации международных фармпроизводителей 
(AIPM) Владимира Шипкова, за последние 10—12 лет 
удалось коренным образом изменить фармацевтиче-
ский облик страны, который стал предсказуемым и ди-
намично развивающимся.

— На примере своей семьи могу сказать, что ни в 
Москве, ни в Сочи у нас не было проблем с покупкой 
того ассортимента лекарств, которые нам рекоменду-
ют врачи, — уточнил он и призвал брать пример с Китая, 
который «в разгар нешуточных войн сумел обеспечить 
регулярные поставки лекарств и сохранить здравоохра-
нение».

Говоря об исследованиях иностранных препаратов, 
гендиректор компании «Герофарм» Петр Родионов от-
метил, что сейчас из 111 исследований «заморожены»  
58, поэтому нашей стране нужно развивать отечествен-
ный рынок..  

СТИХИЯ Курская область приходит в себя после 
разрушительного урагана

Штормовой вечер
Анна Скрипка, 
«Российская газета», Курск

П
очти десять тысяч 
жителей Курской 
области пострада-
ли от разгулявшей-
ся накануне непого-
ды. Одни остались 
без электричества, 
другие — без газа. 
И как будто этого 

мало, ураганный ветер и дождь 
повредили частные дома, балко-
ны и крыши многоэтажек. Счет 
разрушениям сразу же пошел 
на сотни. Часть курян лишились 
автомобилей, поврежденных 
упавшими деревьями. Не обо-
шлось и без жертв — погибли два 
человека.

А начиналось все с воскрес-
ного дождя, да только к вечеру 
непогода разбушевалась не на 
шутку. «Это был какой-то жут-
кий сон, — рассказывает жи-
тельница Курска Ирина Шев-

ченко. — С неба буквально ли-
лось. В Курске с таким потоком 
воды не справлялись ливнев-
ки, и сначала мы даже по тра-
диции над этим горько пошу-
тили. Но потом стало не до иро-
нии. Нам нужно было съездить 
к родственникам в одно из сел. 
Мы еще подумали: вернем-
ся оттуда, все и закончится. Ах 
если бы!»

Шквалистый ветер застал се-
мью на трассе уже по пути на-
зад. Сама Ирина признается: ис-
пугалась так, что трясло. «Кому 
расскажи, не проверят. Мы едем 
по трассе и по пути еще видим 
деревенские домики с палисад-
никами. А следом все почернело, 
поднялся сильный ветер, кото-
рый срывал кровли и ломал за-
боры! Мы ехали молились, что-
бы остались живы».

Стихия разбушевалась и в 
Курске. Сломанные деревья, 
вырванные с корнями, покоре-
женные заборы, выбитые окна и 
сорванная кровля… Страшные 
картины оживали то на одной 
улице, то на другой. Жительница 
областного центра Ольга Алек-
сандрова рассказала, что попа-
ла под ураган в районе железно-
дорожного вокзала. «Когда на-
чало крушить многолетние де-
ревья на Маяковского, стало по-
настоящему страшно, — говорит 
она. — Сколько живу, всякое бы-
вало, но такое впервые». 

Когда утих дождь, куряне 
вздохнули с облегчением: хотя 
бы одной бедой меньше. Но ве-
тер так и не успокоился. «В доме 
напротив разворотило кровлю, 
а крупная ветка рухнула на чей
-то автомобиль. И самое страш-
ное, этот ветер не прекратился и 
с утра», — рассказал горожанка 
Наталья Никитина.

Экстренные и коммуналь-
ные службы начали свою ра-
боту еще глубокой ночью. Пер-
вым делом начали восстанавли-
вать инженерные сети. В некото-
рых населенных пунктах ураган 
оборвал не только провода, но и 
выкорчевал опоры линий элек-
тропередачи. В муниципалите-
тах сразу оценили масштаб раз-
рушений и частных домов, и со-
циальных учреждений. Так, биб-
лиотеку в Кореневском районе 
нужно будет отстроить заново: 
над этим зданием стихия словно 
издевалась — растрепала стены и 
оставила руины.

В Курске больше всех доста-
лось зданиям автотехническо-
го колледжа. Именно здесь в об-
щежитии погиб студент: парня в 
один момент изранило тяжелое 
стекло разбитого окна, а сама 
комната превратилась в разва-
лины. С учебного корпуса ссуза 
в это же время методично сры-
вало крышу, чтобы в утреннем 
свете все увидели и торчащие 
обломки деревянной обрешет-
ки, и разбросанный по террито-
рии строительный мусор.

И хотя все это не прибавляет 
оптимизма, куряне не опускают 
руки. «Наши родственники в од-
ном из пострадавших сел уже 
сами убрали сломанные ветки, 
а деревянные обломки заборов 
собрали на дрова, — рассказыва-
ет Ирина Шевченко. — С крыши 
сорвало несколько металличе-
ских листов, это починят сами и 
соседям помогут: у тех такая же 
беда». 

Курские власти заверили: 
пострадавшим от урагана се-
мьям помогут и строительными 
материалами, и с организацией 
ремонтных работ. Школы, дет-
ские сады и больницы, мимо ко-
торых не прошла стихия, также 
восстановят в кратчайшие сро-
ки, а пока надежно защитят от 
дождей.  

Очевидцы выложили в социальные сети видео настоящего торнадо.

А К Ц Е Н Т

Семьям, чьи дома пострадали 
от урагана, помогут строительными 
материалами и ремонтом

ПАМЯТЬ Начался суд 
по делу о преступлениях 
нацистов в Ленобласти

Эхо Дулага

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Вчера в Ленинградском област-
ном суде началось слушание по 
делу о признании геноцидом 
советского народа установлен-
ных и вновь выявленных пре-
ступлений, совершенных не-
мецко-фашистскими захват-
чиками в годы Великой Отече-
ственной войны на территории 
региона.

Заявление было подано по 
поручению Генерального про-
курора Российской Федерации 
Игоря Краснова в знаменатель-
ный день — 12 сентября, в 81-ю 
годовщину открытия движения 
по «Дороге жизни». В материа-
лах, представленных суду со-
трудниками прокуратуры Ле-
нинградской области, содер-
жатся показания свидетелей и 
документы, подтверждающие 
планы и факты уничтожения 
мирного населения на террито-
рии региона. Всего собрано 40 
томов.

— Все, что только можно 
изобрести антигуманного и ан-
тичеловечного, было включено 
в арсенал нацистов, — подчерк-
нул представитель прокурату-
ры Святослав Родин.

Суду также были представ-
лены архивные фотографии, 
сделанные в Киришском и Кин-
гисеппском районах, на ко-
торых запечатлены стертые 
с лица земли деревни, тела со 
следами пыток, места принуди-
тельного содержания военно-
пленных и мирного населения 
— «лагеря смерти».

— На территории Гатчинско-
го района 13 сентября 1941 
года немецко-фашистскими 
захватчиками создан лагерь 

«Дулаг-154», в котором содер-
жалось мирное население и 
военнопленные. В лагере был 
жесткий режим содержания, 
находившиеся в нем лица при-
влекались к тяжелому физиче-
скому труду, подвергались го-
лоду. Ежедневно в лагере уми-
рало порядка 150 человек, 
всего погибло около 80 тысяч 
человек, — указано в материа-
лах дела. — Наряду со взрослы-
ми, физическому истреблению 
подвергались дети. В 1942 году 
от нечеловеческих условий со-
держания, болезней, наказа-
ний и принудительного сбора 
крови погибло не менее 200 не-
совершеннолетних в детском 
лагере принудительного содер-
жания в поселке Вырица.

В судебном заседании также 
принял участие российский ис-
торик, специалист по пробле-
ме коллаборационизма в годы 
Второй мировой войны, доктор 
исторических наук, профес-
сор, ведущий научный сотруд-
ник Санкт-Петербургского 
института истории РАН Борис 
Ковалев. По его мнению, в Ле-
нинградской области жертва-
ми нацистов стали около полу-
миллиона человек. Кроме того, 
нанесен значительный ущерб 
материальному и культурно-
му наследию региона и всей 
страны.

— Мы очень много поте-
ряли навсегда, — подчеркнул 
эксперт.

Слушание дела продолжит-
ся 21 сентября.

Напомним, в городском 
суде Санкт-Петербурга сейчас 
слушается дело о признании 
блокады Ленинграда геноци-
дом народов Советского Сою-
за. Рассмотрение дела по суще-
ству назначено на 3 октября.  
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Ураган вырывал не только деревья, но и опоры линий электропередачи, которые падали на машины.
— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2394653

ЖКХ  

Отопление 
включат 
по всей Москве 
к пятнице

ЖДЕМ ТЕПЛА

Ирина Огилько

Тепло получили жители поло-
вины многоквартирных домов 
Москвы и более 78 процентов 
социальных объектов. Все зда-
ния столицы коммунальщики 
обещают подключить к отопле-
нию не позднее пятницы.

Батареи начали оживать в 
квартирах москвичей в минув-
шее воскресенье. За первые 
сутки к отоплению подключи-
ли уже половину жилых домов 
или 15,5 тысячи зданий. Что ка-
сается социальных объектов, 
то из них вчера было подклю-
чено более 75 процентов, или 
более 6,2 тысячи зданий школ, 
больниц, детских садов и по-
ликлиник. «Все работы прохо-
дят штатно, в соответствии с 
ранее установленным графи-
ком», — прокомментировал на-
чало отопительного сезона в 
столице заммэра Москвы Петр 
Бирюков. — Как только подклю-
чат все жилье, начнем подклю-
чать к теплу офисные здания, а 
также предприятия торговли и 
промышленности». Закончить 
подключение в городе обещают 
в пятницу. Как говорят в пресс-
службе Московской объединен-
ной энергетической компании, 
быстрота зависит в том числе от 
расторопности управляющей 
компании, так как делается это 
почти вручную. Выглядит это 
так: на тепловом пункте специа-
лист МОЭК открывает задвижку 
на подачу теплоносителя. Сле-
дующую преграду на пути тепла 
к дому убирает в подвале здания 
уже представитель управляю-
щей компании, чаще всего сле-
сарь. Потом на тепловом пункте 
запускается насос, который го-
нит горячую воду от магистрали 
в жилые дома. Если после вклю-
чения отопления батареи оста-
лись в доме холодными, на ме-
сто приезжает техническая по-
мощь. «Совместно с коммуналь-
ными службами она устраняет 
неисправности и налаживает 
оборудование для обеспечения 
теплоснабжения», — расска-
зал руководитель Центрально-
го диспетчерского управления 
МОЭК Валерий Маслов.  

РАКУРС 

В Подмосковье 
вводят 
новые льготы 
по социальной 
газификации

ЗАЩИТИТЬ 
ЗАЩИТНИКОВ
Ирина Рыбникова

В Московской областной Думе 
прошел первое чтение зако-
нопроект о бесплатной соци-
альной газификации для семей 
погибших военнослужащих. 
«Очень нужный законопроект. 
Мы понимаем, как важно под-
держать семьи, которые поте-
ряли своих героев и остались 
с проблемами один на один», 
— подчеркнул председатель об-
ластного парламента Игорь 
Брынцалов.

Речь идет не только о героях, 
что погибли при спецоперации. 
Под действие закона подпада-
ют и семьи военнослужащих, не 
вернувшихся из Афганистана 
и Чечни, тех, кто отдал жизнь, 
участвуя в контртеррористи-
ческих операциях на террито-
рии Северо-Кавказского регио-
на, Сирии, Абхазии и Южной 
Осетии. А если говорить кон-
кретно об участниках спецо-
перации, проводимой на тер-
риториях Украины, Донецкой 
и Луганской народных респуб-
лик, то закон учитывает не толь-
ко солдат, выполняющие бое-
вые задачи, но и сотрудников 
Росгвардии, следящих за соблю-
дением правопорядка там, где 
идут военные действия.   

Родственники погибших сол-
дат имеют право на бесплат-
ную социальную газификацию 
на всех ее этапах, в том числе и 
на приобретение и установку 
полного комплекта внутридо-
мового газового оборудования, 
включая газоанализатор, кото-
рый будет сигнализировать о 
неисправностях и утечках. Пра-
во на новую льготу. Это родите-
ли погибшего героя, вдова — при 
условии, что она не вступила в 
повторный брак, дети до 18 лет 
или старше — если они имеют 
инвалидность или обучаются в 
колледже или вузе. И хотя закон 
прошел только первое чтение, 
Игорь Брынцалов уверен: он бу-
дет принят в самое ближайшее 
время.    

КУЛЬТУРА Северный хор спел в Кремле 
с Пелагеей, Shaman и Маршалом

Какая песня 
без Шамана
Татьяна Сухановская,
«Российская газета», 
Архангельск — Москва

Г
осударственный академи-
ческий Северный русский 
народный хор 19 сентября 

спел в Кремлевском дворце вме-
сте с известными российскими 
артистами, среди которых — 
Shaman, Пелагея и Александр 
Маршал.

Как рассказала «РГ» дирек-
тор коллектива Наталья Асад-
чик, в Кремлевском дворце с 
сольным концертом хор высту-
пил впервые: 

— Песенную, музыкальную, 
танцевальную культуру нашего 
родного Поморья, Каргополья, 
Пинежья мы показали на глав-

ной концертной площадке стра-
ны. И вдвойне значимо для нас, 
что концерт посвящен 85-летию 
Архангельской области, что он 
проходит в Год культурного на-
следия народов России, — отме-
тила руководитель. 

Для чистых северных голо-
сов из Архангельска в Москву 
специально привезли золотой 
костюмный фонд: мезенские 
платья, большой праздничный 
пинежский костюм, народную 
одежду Каргопольского, Онеж-
ского районов. Действие раз-
ворачивалось на фоне могучих 
поморских изб и арктических 
льдов, в полном масштабе изоб-
раженных на декорациях.

Обычно попасть на концерт 
Северного хора сложно как в 

Архангельске, так и в столице: 
билеты раскупаются заранее, 
чтобы послушать «летящие в 
купол» голоса. Это как очище-
ние пройти: вот и вечером в 
понедельник многие плакали, 
когда хор исполнял «Сыроелью 
река протекла».

Для российских артистов 
выйти на одну сцену вместе с 
таким коллективом — большая 
честь и удача. Пелагея испол-
нила с Северным хором народ-
ную песню Псковской губер-
нии «Колечко»: это была идея 
самой певицы. А Ярослав Дро-
нов — Shaman (кстати, его ба-
бушка солировала в Оренбург-
ском хоре) спел с архангельски-
ми артистами гимн российско-
му воинству «Встанем!».   

С сольным концертом в Кремлевском дворце хор выступил впервые.

МЕДИЦИНА 
В столице можно сразу 
привиться от гриппа 
и от коронавируса

Двойная 
защита

Любовь Проценко

Вчера в столице начали работать мобильные пунк-
ты вакцинации от гриппа. Как и в прежние годы, они 
открылись возле станций метро, МЦК и пригородных 
электричек. Сделать прививку можно и во всех поли-
клиниках столицы, а также впервые — в самом центре 
Москвы, в ГУМе на Красной площади. Об этом сообщи-
ла заммэра Москвы по вопросам социального развития 
Анастасия Ракова.

 «В этом году мы постарались сохранить все полю-
бившиеся москвичам форматы вакцинации — это мо-
бильные точки и поликлиники, — рассказала вице-мэр. 
— А в ближайшее время откроем и онлайн-запись на при-
вивку в поликлини-
ках, чтобы горожане 
сами могли выбрать 
для себя удобное 
время». Как напо-
минает управление 
Роспотребнадзора 
по Москве, грипп и 
другие острые ре-
спираторные вирус-
ные заболевания 
(ОРВИ) ежегодно находятся на первом месте по числу 
заболевающих ими людей. Особенно тяжело перено-
сят грипп дети и пожилые, у которых он может вызвать 
осложнения. 

Самое простое и доступное средство защиты от грип-
па и его осложнений — вакцинация. «Причем лучше 
всего сделать ее сейчас, когда в городе похолодало и ви-
рус гриппа легко подхватить, так как он очень заразен, 
— рассказал  «РГ» главврач поликлиники № 121 Андрей 
Тяжельников. — Ведь для того чтобы у человека сфор-
мировался иммунитет, требуется время — примерно две 
недели». 

Новшество нынешней вакцинации состоит еще и 
в том, что москвичи могут одновременно сделать две 
прививки — и от гриппа, и от коронавируса. «Вакцина-
ция от гриппа проводится инактивированными вак-
цинами, которые не содержат живого вируса и не мо-
гут привести к заболеванию», — подчеркнул Андрей Тя-
жельников. Напомню, что в вакцине «Спутник «V», ко-
торым сейчас прививают в московских поликлиниках 
от коронавируса, живого вируса тоже нет, а значит, она 
абсолютно безопасна. 

Как убедились корреспонденты «РГ», особо убеждать 
в пользе прививки москвичей не нужно. Жители района 
Медведково, например, вовсю прививались в своей по-
ликлинике № 218 и от гриппа, и от короны еще в минув-
шие выходные. «У нас с утра до обеда прошло уже 200 че-
ловек», — рассказал врач Юрий Гейко. Не пустует и пункт 
вакцинации в ГУМе. Здесь тоже можно сделать одновре-
менно две прививки. Посетители, заглянув сюда, охотно 
подставляют под защитный укол сначала правую, затем 
через несколько минут, левую руку.  

В столице 
начали работать 
мобильные пункты 
вакцинации 

Прививку от гриппа можно сделать в ГУМе.
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РАКУРС За что вручены 
Шнобелевские премии

Эффект лося  

Сергей Деменко 

В Гарварде прошла 32-я церемония Шнобелевской пре-
мии. Ее вручают за достижения, которые заставляют 
сначала засмеяться, а потом — задуматься. Обычно 
это театральное шоу с шуточными выступлениями на 
научные и околонаучные темы, где получают денеж-
ный приз в триллионы зимбабвийских долларов. Но 
вот уже три года из-за пандемии церемония проходит 
в онлайн. Премии присуждали нобелевские лауреаты 
Ричард Робертс, Эстер Дюфло, Донна Стрикленд, Дже-
ром Фридман и другие. «Шнобелями» отмечены побе-
дители в десяти номинациях.  Кто же они?

Так, лауреатами стали ученые, которые задумались, 
что такое любовь с первого взгляда. Они  провели це-
лую серию экспериментов, в которых участвовало 140 
человек. Оказалось, что на взаимную любовную сим-
патию указывают сердце и кожа. У тех, кто нашел свою 
пару, одинаково менялся сердечный ритм и кожная 
электропроводность. 

Важно, что это происходило у них синхронно, в 
одно и то же время. То есть сердца у двух влюбленных 
«начинают синхронизироваться» — биться в одном 
ритме. Удивительно, но факт. 

Ученые из Польши получили премию в области ме-
дицины. Они выяснили, что мороженое поможет сни-
зить побочные эффекты при прохождении некоторых 
форм «токсической 
химиотерапии». 
Дело в том, при 
химио- и радио-
терапии часто про-
является побочный 
эффект — острое 
воспаление слизи-
стой оболочки. Что-
бы предотвратить 
или смягчить бо-
лезнь, советуют со-
сать лед. Но такую 
криотерапию вы-
полняют далеко не 
все: немногим приятно сосать льдышку. Лауреаты ре-
шили проверить, может ли его заменить мороженое. И 
догадка подтвердилась, за что и были награждены.

Получившую премию по биологии решили прове-
рить, как меняется бег скорпионов после отбрасыва-
ния ими хвоста. Теоретически сначала они должны на-
чать бегать быстрее, потому что без хвоста становятся 
легче, а потом  — медленнее. Но оказалось, что скорость 
бега меняется почему-то только у самцов. 

Отчасти к биологии имеет отношение еще одна пре-
мия, но ее дали в номинации «техника безопасности». 
Авторы сделали муляж лося, который можно использо-
вать для автомобильных краш-тестов. Эксперименты 
муляжа с авто продемонстрировали правдоподобную 
картину столкновений со зверем. Предполагается, что 
похожим образом можно сымитировать других живот-
ных, от верблюдов до кенгуру.

Японские ученые пытались найти «наиболее эф-
фективный способ использования пальцев при пово-
роте ручки». Речь о различных вращающихся регу-
ляторах, скажем, громкости или на газовых плитах. В 
эксперименте ученые изучали, как добровольцы рас-
полагают пальцы, чтобы повернуть ручку. За эти ис-
следования вручен Шнобель по инженерии.

Еще одна группа ученых пыталась понять, почему 
утята плавают строем. В принципе сам эффект строя 
понятен. Скажем, велосипедистам проще двигаться в 
массовом заезде, ведь встречный воздух давит на них 
намного меньше, поэтому они тратят меньше энергии. 
Эксперимент показал, что этот эффект работает и на 
животных.

 Следуя строем за мамой-уткой, птенцы тратили 
меньше энергии. Почему? Проанализировав движение 
утят с точки зрения гидродинамики и описав интерфе-
ренцию волн, авторы работы пришли к выводу:  утята 
ловят волны, которые помогают им уменьшить силу 
лобового сопротивления и экономить энергию. За это 
исследователи получили Шнобелевскую премию по 
физике.

А вот ученые Катанийского университета решили 
проверить утверждение: если будешь упорным и та-
лантливым, то успех обеспечен. Применив законы ма-
тематики, в частности распределение Гаусса, лауреаты 
показали, что для успеха таланта и упорства недоста-
точно. Нужна еще удача!  

Большой коллектив ученых доказывает, что сплет-
ня может быть как вредной, так и полезной. Напри-
мер, она способна работать на поддержание и укреп-
ление социальных связей как внутри группы, так и 
вне ее, что особенно важно, когда возникает конфликт 
интересов. В своем исследовании авторы на игровых 
моделях показывают, когда сплетни бывают социаль-
но полезными, а когда нет. Это откровение удостоено 
Шнобелевской премии мира.

Добрались шнобелевцы и до народа майя. Изу-
чая керамику на горшках со сценами использования 
клизм, ученые обнаружили странные картинки. По их 
мнению, на них изображена не обычная медицинская 
клизма, а ритуальная. 

Очевидно, с ее помощью вводили какие-то одурма-
нивающие вещества. А по начертанным рядом с изоб-
ражением символам ученые определили рецепт для 
ритуальной смеси. Он и принес им премию в истории 
искусства.

Премию по литературе получили ученые, которые 
поняли, почему юридические документы «излишне 
трудные для понимания». Выяснилась удивительная 
вещь: усложненность юридического языка коренится 
не в самой теме, а в психолингвистических особенно-
стях пишущего. Словом, сложность юридического тек-
ста отображает психологический настрой его автора.

Надо отметить, большинство нынешних шнобе-
левских работ оказались на редкость серьезными, за 
исключением, пожалуй, скорпионов и ритуальных 
клизм. 

Золотые слова

— Семьи переезжа-
ют из города в город, 
и дети в школах зача-

стую сталкиваются с новыми 
«вводными». Раз программы — 
примерные, то школы по свое-
му усмотрению могут вводить 
разные элементы и дополнения 
по разным предметам. 

— А что такое федеральная 
основная образовательная про-
грамма? Единый конструктор 
документов, в том числе и фе-
деральный учебный план, и ка-
лендарный график из рабочих 

учебных программ, предметов, 
курсов, дисциплин, где каждый 
урок прописан подробнейшим 
образом. Меньше этого давать 
в школе нельзя. Больше — пожа-
луйста, — отметила Казакова. 

По мнению директора Пре-
зидентского физико-математи-
ческого лицея № 239 Санкт-Пе-
тербурга Максима Пратусеви-
ча, закону потребуется не один 
подзаконный акт. 

— В законе прописано, что 
федеральные образовательные 
программы распространяют-
ся только на несколько предме-
тов, среди которых география, 
русский язык, литература. Но 
у нас есть школы, где, напри-
мер, география, физика, химия 
объединены в предмет «Есте-
ствознание», а русский и ли-
тература - в предмет «Словес-

ность», — рассказал «РГ» Прату-
севич. — А что теперь? Придет-
ся все разъединять? Говорится 
и о перераспределении часов: 
от предметов, по которым нет 
государственной итоговой ат-
тестации, в пользу предметов с 
углубленным изучением. Полу-
чается, можно забрать часы у 
физкультуры и отдать их мате-
матике? Странная математика. 

Пока с точки зрения прак-
тики нововведение вызыва-
ет много вопросов. Например, 
учебники. Это, в целом, тема 

острая. Их много, и, с одной сто-
роны, это возможность выбора, 
а с другой — велика вероятность 
потеряться в этом разнообра-
зии. Теперь закон полностью 
возлагает ответственность за 
выпуск и содержание учебников 
на государство. И это, по словам 
законодателей, большой плюс. 

 — Издания, которые не будут 
подходить под федеральные об-
разовательные программы, мы 
будем постепенно выводить из 
числа допущенных в школы, — по-
яснила Ольга Казакова. — Через 
5 лет перечень учебников точно 
станет короче. По сути, по каж-
дому предмету в линейке должен 
остаться один базовый учебник 
и один — для углубленного изу-
чения. Но никто не исключит из 
перечня учебники для детей с осо-
бенностями развития здоровья. 

Федеральный перечень учебников в течение 5 лет сильно сократится. По сути, по каждому предмету в линейке останется один базовый учебник и один — для углубленного изучения. Но никто не 
исключит из перечня учебники для детей с особенностями развития здоровья.

А К Ц Е Н Т

Федеральная образовательная програм-
ма — это в том числе график учебных 
программ. Меньше этого давать в школе 
нельзя. Больше — пожалуйста   

КОНКУРС    Кто стал лучшим педагогом родного 
языка и литературы

УЧИТЕЛЬ ДЕРЖИТ РЕЧЬ

Мария Набиркина

Победителем Всероссийского 
профессионального конкурса 
«Лучший учитель родного язы-
ка и родной литературы-2022» 
стала Яна Бекоева из Республи-
ки Северная Осетия — Алания. 
Ее имя назвал на встрече с фина-
листами конкурса министр про-
свещения Сергей Кравцов. Яна 
Бекоева — учитель родного (осе-
тинского) языка школы-интер-
ната Аланская гимназия города 
Владикавказа.

Конкурс проводился впер-
вые и объединил педагогов из 
большинства регионов страны, 
его участниками стали носители 
более 30 родных языков.

— Отдельный большой кон-
курс среди учителей родно-
го языка и родной литературы 
проводим впервые. На мой вз-
гляд, это очень важно, нужно 
обязательно поддерживать род-
ные языки, родную литературу, 
культуру, — подчеркнул министр.

Как рассказал Кравцов, сего-
дня ведется большая работа по 

поддержке родных языков и из-
данию учебников по ним, фор-
мируются специальные про-
граммы.

Сама Яна Бекоева говорит, 
что с детства мечтала стать учи-
телем.

 — Мечтала стоять у доски и 
открывать детям новые гори-
зонты, новые перспективы, — по-
делилась победительница. — Ча-
сто проигрывала эти ситуации 
со своими подружками. Безумно 
хотелось поскорее стать взрос-
лой, получить специальность и 
вернуться в школу.

Задача конкурсов, которые 
организует минпросвещения, 
— продемонстрировать работу 

лучших учителей и вывести на 
новый уровень педагогическое 
сообщество. Чтобы люди увиде-
ли, что может сделать педагог — 
вне зависимости от того, в какой 
школе, в каком городе или регио-
не он работает. 

Глава Республики Северная 
Осетия — Алания Сергей Меняй-
ло поблагодарил учителей за 
их труд и напомнил, что родной 
язык — основа основ националь-
ного самосознания.

В следующем году очные эта-
пы Всероссийского профессио-
нального конкурса «Лучший 
учитель родного языка и родной 
литературы» пройдут в Карачае-
во-Черкесской Республике. 

АКТУАЛЬНО 

Стартовали 
проверочные 
работы для 
школьников  

ВЗЯЛИ 
НА КОНТРОЛЬ 
Мария Набиркина

В школах начались всерос-
сийские проверочные рабо-
ты (ВПР) для учеников 5—9 
классов. Они будут проходить с 
19 сентября по 24 октября.  
Вообще-то школьники должны 
были написать их еще весной, 
но тогда Рособрнадзор перенес 
проведение ВПР на осень — из-
за рисков новой волны COVID. 
Правда часть школьников, око-
ло полутора миллионов уче-
ников 4—8 классов, успели на-
писать работы по некоторым 
предметам. Переписывать их 
сейчас не нужно. По остальным 
предметам работы пройдут по 
программе предыдущего года 
обучения. То есть нынешние пя-
тиклашки будут писать прове-
рочные по программе 4 класса. 
Предполагается, что всего уча-
стие в ВПР примут более 7 мил-
лионов ребят из 38 тысяч школ. 

Обязательными для всех бу-
дут работы по русскому и мате-
матике. В пятых классах напи-
шут ВПР по окружающему миру, 
в шестых — по биологии и исто-
рии, восьмиклассники проверят 
знания по иностранному языку. 
Кроме того, ученики 7—9 классов 
напишут еще две ВПР — по пред-
метам на основе случайного вы-
бора. У семиклассников это мо-
гут быть история, биология, 
география и обществознание, в 
восьмых классах к этим предме-
там добавляется физика, а в де-
вятых еще и химия.

Важно: проводить провероч-
ные работы школы могут в лю-
бой день установленного пе-
риода. 

ВПР по истории и биологии 
для 6 класса можно проводить в 
компьютерной форме, для уче-
ников 7—9 классов на компью-
тере можно сдать историю, био-
логию, географию и общество-
знание. Решение — за школой.

Время работ по большинству 
предметов  сокращено до одно-
го урока (45 минут). 

Вниманию учителей: ВПР ре-
комендуется проводить на вто-
рых-четвертых уроках. 

ВУЗЫ   Что 
должен уметь 
инженер

ВСЕМ 
ПО ЦИФРЕ 
Евгения Добрынина

Эксперты МИСИС вместе с 
бизнес-партнерами вуза соста-
вили список IT-компетенций, 
необходимых выпускникам для 
работы в ведущих отраслевых 
компаниях. 

Среди них: разработка 
инженерных и сетевых IT-при-
ложений с использованием 
популярных языков програм-
мирования, работа с Big Data, 
управление проектами. Имен-
но этим навыкам будут обучать 
на «Цифровой кафедре» уни-
верситета, которая открывает-
ся в рамках программы «Прио-
ритет-2030». 

Для студентов разработаны 
три программы с разным уров-
нем «погружения». Так, сту-
денты профильного Института 
информационных технологий 
и компьютерных наук будут 
осваивать программу «Проек-
тирование и разработка сете-
вых приложений», которая еще 
более углубит их знания и на-
выки в IT. Для экономистов и 
лингвистов — программа «Алго-
ритмизация и проектное управ-
ление в компании». Она доба-
вит молодым специалистам 
необходимые сегодня навыки 
основ программирования и ве-
дения проектов.  Материалове-
ды, горные инженеры и метал-
лурги смогут получить знания 
в области средств разработки 
инженерных приложений. 

Кстати, в 2021 году в МИ-
СИС поступило более 30 заявок 
на организацию летней прак-
тики именно для студентов 
IT-специальностей.

 — Цифровые навыки очень 
важны для современного про-
фессионала, востребованного 
бизнесом. Именно поэтому при 
разработке программ мы ак-
тивно взаимодействовали с на-
шими индустриальными парт-
нерами. Студенты будут макси-
мально приближены к задачам 
реального сектора экономики, 
—  отметил первый проректор 
МИСИС Сергей Салихов.

В первый год обучение прой-
дут более 700 студентов вуза, 
которые получат удостовере-
ние гособразца о дополнитель-
ном профобразовании. 

Ведущий Шнобелевской премии Марк Абрахамс с купюрой в 10 
триллионов зимбабвийских долларов. Это часть главного приза.

Лауреаты 
«Шнобеля» утвер-
ждают:  для успеха 
таланта и упор-
ства недостаточ-
но. Нужна удача! 

1

Победитель конкурса Яна Бекоева мечтала стать учителем с детства. 
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Справка «РГ»

Всероссийский профессиональный конкурс «Лучший учитель родного 

языка и родной литературы» проводится в рамках Года культурного на-

следия народов России, который объявлен в 2022 году. Учредитель кон-

курса — Министерство просвещения РФ. Цель конкурса — поддержка 

учителей родного языка и родной литературы, распространение пере-

дового опыта преподавания этих предметов.
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ОСОБОЕ МНЕНИЕ

 Ирина Абанкина, профессор Института образования 
Высшей школы экономики: 
— В статье 11 ФЗ «Об образовании в РФ» четко говорится: мы признаем 

принцип вариативности. Это означает, что при построении образова-

тельных программ учитываются запросы, интересы и способности уча-

щихся и их родителей. Разработка и выбор образовательной программы 

в соответствии с 28-й статьей того же закона относится к полномочиям 

самой школы. У нас предоставлены широкие полномочия и учителям: 

они обладают академическими свободами. Это степень доверия к квали-

фикации и образованию педагога. ФГОС до сих пор предлагали пример-

ные образовательные программы, которые устанавливало министер-

ство. А на основании примерной программы каждая школа делала свою. 

Сейчас выделена часть предметов, для которых появятся унифициро-

ванные программы, что чревато снижением качества образования и 

ущемляет права родителей и школьников на выбор образовательной 

программы. 

Отмечу: по оценкам российских и международных экспертов, именно 

автономия образовательной организации приводит к высоким образо-

вательным результатам. И путь их достижения, конечно, должен быть ва-

риативным — все дети разные. 

Комментарий

Александр Адамский, научный руководитель Института 
проблем образовательной политики «Эврика»:
— В образовательной политике сейчас все движется в сторону центра-

лизации, это отражение определенных общественных настроений: 

есть запрос на усиление роли государства. Но если говорить о конкрет-

ных изменениях, то, на мой взгляд, для школ мало что изменится. Пото-

му что основные образовательные программы школ фактически дубли-

ровали примерные образовательные программы, которые разрабаты-

вало минпросвещения. Принять закон — это полдела. Теперь нужно сде-

лать подзаконные нормативные акты, чтобы реализация закона не 

превратилась в самодеятельность на местах и не дискредитировала 

саму идею. Документ по сути оформил госзадание школе: по содержа-

нию, по результатам, по плану. Но госзадание должно быть подкрепле-

но федеральными финансовым нормативами. 

A
P
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Ветеран МЧС 
потушил 
загоревшийся 
трамвай

ОПАСНЫЙ 
МАРШРУТ
Тимофей Борисов

Мастер-класс по правильному 
и быстрому тушению транс-
портного средства показал слу-
чайный пассажир трамвая Ан-
дрей Костылев.  

Ему помогли профессио-
нальные навыки, которые он 
приобрел, проработав всю 
свою жизнь спасателем. По-
сле этого случая пресс-служба 
МЧС России на своих ресурсах 
разместила видеоролик о том, 
как правильно пользоваться ог-
нетушителями.

Чрезвычайное происше-
ствие произошло в Хабаровске. 
Когда в салоне трамвая запахло 
дымом, растерялись почти все 
пассажиры, кроме одного. Даже 
вагоновожатый не сразу по-
нял, что произошло, хотя у него 
был под рукой огнетушитель. 
Оказалось, что загорелось само 
транспортное средство.

Единственным, кто не рас-
терялся, как раз и оказался ве-
теран МЧС. На пенсии Андрей 
Костылев не утратил навыки. Но 
одного огнетушителя, находив-
шегося в трамвае не хватило.

Пламя оказалось слишком 
сильным. Огонь лишь удалось 
сбить, но не погасить. Тогда 
бывший спасатель остановил 
встречный трамвай и находив-
шимся там огнетушителем до-
тушил пожар. 

В пресс-службе МЧС отме-
тили, что происшествие в Ха-
баровске далеко не единичный 
случай. Поэтому в ведомстве 
настоятельно советуют всегда 
иметь при себе в личном авто-
мобиле огнетушитель не толь-
ко, так сказать, для гаишников.   

 Как правило, причиной воз-
горания становятся неисправ-
ности в проводке и короткое за-
мыкание аккумулятора. Поэто-
му в МЧС сообщили, что глав-
ное — не растеряться и быстро 
найти и включить огнетуши-
тель. Первые секунды возгора-
ния самые главные. Огнетуши-
тель не надо переворачивать. 
Надо выдернуть чеку и напра-
вить шланг на огонь. 

ЭКОНОМИКА  

Засуха 
и энергокризис 
обрушили 
производство 
главного 
продукта 
Италии

ОЧЕРЕДЬ 
ЗА МАСЛОМ 
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим 

Производство наиболее часто 
употребляемого и знакового 
для Италии продукта — олив-
кового масла холодного отжи-
ма, оказалось под угрозой. По 
оценкам специалистов, на ло-
кальном уровне оно сократится 
на 30 процентов по сравнению 
с прошлым годом. На практи-
ке это означает, что итальян-
ские семьи будут вынуждены 
распрощаться с 1 из 3 бутылок 
оливкового масла Made in Italy.  
На этом плохие новости не за-
канчиваются. Отмечается так-
же, что помимо дефицита ита-
льянцам придется столкнуть-
ся с повышением розничной 
цены на оливковое масло, по-
скольку расходы на его произ-
водство выросли на 50 процен-
тов и большинство фермерских 
хозяйств с трудом держится на 
плаву. К таким неутешитель-
ным выводам пришли экспер-
ты ведущих сельхозассоциаций 
Италии, которые поделились 
своими опасениями в докла-
де «2022 год, война за масло 
Made in Italy», приуроченному 
к началу сбора урожая оливок. 
«Производители оливок столк-
нулись с увеличением стоимо-
сти электроэнергии в пять раз. 
И если затраты на оливковое 
масло первого холодного от-
жима вырастут, ожидается, что 
на прилавках магазинов новые 
поставки масла резко возрас-
тут в цене», — пояснили авто-
ры доклада. Специалисты так-
же отметили, что значитель-
ный вклад в падение произ-
водства оливкового масла вне-
сла рекордная засуха. Больше 
всего от нее пострадали южные 
регионы Апулия и Калабрия, на 
долю которых приходится око-
ло 70 процентов производства 
оливок. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  В Британии похоронили королеву Елизавету II

Биг Бен промолчал

Иван Сысоев

П
осле пятидневного 
прощания с короле-
вой Елизаветой II ее 
тело вчера наконец 
было предано зем-
ле. Она упокоилась 
в часовне Святого 
Георгия в Виндзор-
ском замке в коро-

левском склепе рядом с родите-
лями и сестрой. Вскоре сюда же 
перенесут останки ее супруга 
принца Филиппа, скончавшего-
ся в апреле прошлого года.

Как бы кощунственно это 
ни звучало, но национальный 
траур по королеве британцам 
удалось превратить в какое-то 
телевизионное шоу со своими 
скандалами, интригами, рас-
следованиями и любовными ис-
ториями. Местные СМИ толь-
ко и делали, что подсчитыва-
ли, сколько часов нужно отсто-
ять, чтобы попрощаться с мо-
наршьей особой, выискивали 
в очередях звезд, смачно опи-
сывали, кому как стало плохо 
во время ожидания, или кто к 
кому приставал с непристойны-
ми предложениями. Таблоиды 
умудрились выяснить, насколь-
ко выросли за эти дни прибыли 

владельцев гостиниц, продав-
цов цветов и различной сим-
волики с британским флагом. 
Цифры получились солидные. 
Даже, казалось бы, заурядное 
событие — запланированный 
бой знаменитых часов Биг-Бен 
во время общенациональной 
минуты молчания — и то не про-
шло спокойно. В нужное вре-
мя часы не сработали, и теперь 
парламент Британии намерен 
«провести тщательное рассле-
дование», почему все пошло не 
по плану. И нет ли в случившем-
ся казусе «русского следа». 

Не смогли британцы избе-
жать и политических скандалов. 
На похороны власти Альбиона 
пригласили множество мировых 
лидеров, фактически превратив 
траурную церемонию в полити-
ческий саммит. Помимо пред-
ставителей различных мировых 
королевских семей в Лондон 

прибыли президент США Джо 
Байден и лидер Франции Эмма-
нюэль Макрон, премьеры Ав-
стралии и Канады Энтони Аль-
банезе и Джастин Трюдо, пред-
седатель Европейской комиссии 
Урсула фон дер Ляйен и пред-
седатель Европейского совета 
Шарль Мишель. Между западны-
ми лидерами затесалась и жена 
украинского президента Елена 
Зеленская. Правда, ей пришлось 
довольствоваться общением не 
с сильными мира сего, а с прин-
цессой Уэльской Кейт Миддлтон. 
Много споров вызвало решение 
британцев грубо нарушить ди-
пломатический протокол и за-
ставить мировых лидеров отпра-
виться на похороны не в своих 
кортежах, а на специальных ав-
тобусах. Поэтому от участия 
в церемонии, например, отка-
зались власти Кувейта, кото-
рые не захотели «уподобляться 

школьникам в автобусе». Впро-
чем, Джо Байден садиться в ав-
тобус категорически отказался, 
и ему пошли навстречу: прези-
дент США перемещался на сво-
ем «Звере» — так называют пя-
тиметровый «Кадиллак» амери-
канского лидера, который из-за 
своих габаритов едва не застрял 
на узких улицах Лондона.

Фильтрация гостей для того, 
чтобы не допустить к гробу ко-
ролевы неугодных, была весь-
ма тщательной. Но и здесь бри-
танцы сели в лужу. Они присла-
ли официальное приглашение 
на похороны наследному прин-
цу Саудовской Аравии Мухам-
меду ибн Салману, что полно-
стью соответствовало его ста-
тусу. Вполне логично, что в 
Лондоне должны были обрадо-
ваться сказочно богатому го-
стю, являющемуся фактически 
правителем страны, недра ко-
торой содержат пятую часть от 
общемировых запасов нефти. 
При этом британские власти на 
время забыли, что еще недавно 
поносили принца за «несоблю-
дение прав человека». А когда 
британская пресса напомнила 
об этом, то официальный Лон-
дон не нашел ничего лучше, чем 
ограничить участие саудовско-

го гостя в траурных меропри-
ятиях, на которые его раньше 
позвали. Как итог — принц отка-
зался от участия в церемонии 
похорон и покинул Британию. 
Какую обиду он затаил на это 
оскорбление и как во-восточно-
му изощренно на него ответит, 
можно только фантазировать.

Некрасиво британцы обо-
шлись и с китайской делегаци-
ей, которой изначально отка-
зали в праве присутствовать 
на церемонии прощания с Ели-
заветой II. Дело в том, что еще 
год назад послу КНР в рамках 
санкций запретили посещать 
Вестминстер-холл, где заседает 
парламент и где проходила па-
нихида по королеве. После дол-
гих споров для китайских ди-
пломатов сделали исключение, 
допустив до гроба. Видимо, бри-
танцы все же поверили в то, что 
представители Пекина хотят 
отдать дань памяти и уважения 
королеве, а не вербовать бри-
танских лордов и депутатов. 

СМИ подсчитывали, сколько нужно 
отстоять в очереди, чтобы простить-
ся с королевой.

А К Ц Е Н Т

Фильтрация гостей для того, 
чтобы не допустить к гробу королевы 
неугодных, была весьма тщательной

КРИМИНАЛ Мошенники 
нацелились на крипту

Деньги на стрим

Олег Капранов

Эксперты по информационной 
безопасности зафиксировали 
в первом полугодии 2022 года 
пятикратный рост числа до-
менных имен для криптоафер. 
В качестве инструмента для 
привлечения внимания исполь-
зуются фейковые стримы на 
YouTube-каналах от имени Ило-
на Маска, Виталика Бутерина и 
президента Сальвадора Найиба 
Букеле.

Впервые резкий рост коли-
чества мошеннических транс-
ляций в YouTube с участием 
звездных предпринимателей 
Виталика Бутерина, Илона 
Маска и ряда других специали-
сты Group-IB зафиксировали в 
феврале. Мошенническая схема 
получила название Fake Crypto 
Giveaway: известные люди 
якобы рекламировали крип-
топроекты и предлагали инве-
сторам перейти на промо-сайт 
для удвоения вложенных сумм 
— перевести криптомонеты или 
токены по указанному адре-
су или сообщить seed-фразу от 
криптокошелька для получения 
еще более выгодных условий. 
Сайт, разумеется, был мошен-
ническим, в результате жерт-
вы теряли отправленную крип-
товалюту или все содержимое 
криптокошельков. 

За первые шесть месяцев 
2022 г. специалисты Group-IB 
обнаружили регистрацию бо-
лее 2000 доменных имен для 
фейковых промо-сайтов. Это 
почти в пять раз больше, чем 
во второй половине прошло-
го года, и в 53 раза больше при 
сравнении год к году. Бурный 
рост числа доменов объясняет-
ся тем, что в феврале 2022 года 
появились автоматизирован-
ные инструменты для запуска 
мошеннической схемы, не тре-

бующие от киберпреступников 
особенных технических знаний. 
В июле эксперты фиксировали в 
день до пяти мошеннических 
трансляций.

Среди новых звезд-«прима-
нок» оказался президент Саль-
вадора Найиб Букеле, а недавно 
началась реклама промо-сайтов 
с футболистом Криштиану Ро-
налду. 

Основным каналом привле-
чения трафика на сайты мо-
шенников является YouTube, но 
были попытки использовать для 
криптостримов Twitch. 

Аналитики обнаружили на 
форумах мошенников целый 
подпольный рынок, позволяю-
щий реализовать криптоаферу 
даже новичку, не погруженно-
му в технические детали. К услу-
гам мошенников не только бир-
жа взломанных YouTube-кана-
лов и сервисы по накрутке зри-
телей, но и пошаговые инструк-
ции, дизайнеры сайтов, раз-
работчики, готовые доменные 
имена, устойчивый к жалобам 
хостинг, продакшн видеороли-
ков для проведения стримов. 
За свои труды «специалисты» 
берут процент от похищенных 
средств. 

По словам замруководителя 
Центра реагирования на инци-
денты Group-IB Ярослава Карга-
лева, причина роста в простоте 
реализации схемы за счет авто-
матизации процессов и коопе-
рации в киберпреступном сооб-
ществе. Появление и развитие 
такого рынка свидетельствуют 
о том, что инвестиции в крипто-
аферы окупаются и продолжа-
ют приносить доходы. 

АВТОМОБИЛИ Эксперты обсудили, чем заменить 
иностранную запчасть 

Ремонт 
с отсрочкой
Владимир Баршев

З
аконодательно увеличить 
сроки восстановительно-
го ремонта автомобилей 

и рассмотреть возможность 
ремонта автомобилей подер-
жанными запчастями. Такие 
предложения были озвуче-
ны в Общественной палате на 
круглом столе под названием 
«Импортозамещение в ОСА-
ГО». Хотя тема гораздо шире, а 
предложения касаются не толь-
ко ОСАГО, но также каско и 
просто гарантийного ремонта 
машин. 

После 24 февраля резко 
встал вопрос, чем ремонтиро-
вать автомобили, попавшие в 
ДТП, если запчасти перестали 
поставляться. В результате их 

дефицита сроки ремонта резко 
увеличились.  Автосервисы про-
сто отказываются восстанавли-
вать машины, поскольку не смо-
гут уложиться в установленный 
законом срок.  

Страховщики начали насто-
ятельно предлагать автовла-
дельцам выплату деньгами вме-
сто натурального возмещения, 
то есть направления на ремонт. 
Но автомобилисты с этим не со-
гласны.   

Как отметили представите-
ли страховых компаний, наде-
жда, что проблема с запчастя-
ми решится параллельным им-
портом, не оправдалась. Ка-
кие-то запчасти поступают, но в 
объеме, которого недостаточно 
для конвейерного восстановле-
ния машин. 

Впрочем, как отметил член 
правления Союза автосервисов 
Илья Плисов, параллельный им-
порт заработал лишь в августе. 
Дистрибьюторы только начина-
ют по нему работать. Идея с раз-
решением пользоваться анало-
говыми запчастями правиль-
ная. Например, оригинальное 
крыло на Toyota стоит 35 тысяч 
рублей. Аналог — 8,5 тысячи. Од-
нако надо понимать, что на бо-
лее чем 30 процентов запчастей 
аналогов не существует.

Это детали для редких авто-
мобилей либо дорогие в произ-
водстве компоненты. Напри-
мер, блоки управления подуш-
ками безопасности. 

Ремонт бывшими в употреб-
лении запчастями не спасет. По-
скольку количество битых ма-
шин ограничено. А импортиро-
вать б/у запчасти сложно, пото-
му что комплектации одной и 
той же машины в России и Евро-
пе отличаются. 

По мнению представителя 
Всероссийского общества ав-
томобилистов Максима Белу-
гина, в сложившейся ситуации 
можно скорректировать сроки 
ремонта автомобилей. 

Но при этом передать полно-
мочия правительству, которое 
могло бы корректировать сро-
ки в зависимости от экономиче-
ской целесообразности их про-
дления. 

Пожалуй, это единствен-
ное более менее внятное по-
желание, которое прозвучало 
на круглом столе. А как решать 
проблему с дефицитом запча-
стей, яснее не стало. Мир оригинальных запчастей многих марок теперь закрыт.

Единый федеральный список организаций, 
в том числе иностранных и международных 

организаций, признанных в соответствии 
с законодательством Российской Федерации 

террористическими
(на 10 сентября 2022 г.)

№
п/п

Наименование организации Суд, вынесший решение (приговор), дата вынесе-
ния решения (приговора) и номер дела 
(при наличии), дата вступления решения 
(приговора) в законную силу

1 «Высший военный Маджли-
суль Шура Объединенных сил 
моджахедов Кавказа»

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии 
и Дагестана»

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

5 «Священная война» 
(«Аль-Джихад» или «Египет-
ский исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

6 «Исламская группа» 
(«Аль-Гамаа аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» 
(«Аль-Ихван аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

8 «Партия исламского освобо-
ждения» («Хизб ут-Тахрир 
аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

10 «Исламская группа» 
(«Джамаат-и-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

12 «Исламская партия Туркеста-
на» (бывшее «Исламское 
движение Узбекистана»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

13 «Общество социальных 
реформ» («Джамият 
аль- Ислах аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

14 «Общество возрождения 
исламского наследия» 
(«Джамият Ихья ат-Тураз аль
-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-
Харамейн»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило в силу 
04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» 
(Войско Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило в силу 
16.06.2006

17 «Исламский джихад — 
Джамаат моджахедов»

Верховный Суд Российской Федерации 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило в силу 
16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах 
исламского Магриба»

Верховный Суд Российской Федерации 
от 13.11.2008 № ГКПИ 08-1956, вступило в силу 
27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказский 
Эмират»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 08.02.2010 № ГКПИ 09-1715, вступило в силу 
24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная 
боевая террористическая 
организация (АБТО)»

Московский городской суд от 28.06.2013 
№ 3-67/2013, вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообще-
ство — структурное подразде-
ление организации «Правый 
сектор» на территории Респуб-
лики Крым

Московский городской суд от 17.12.2014 б/н, 
вступил в силу 30.12.2014

22 «Исламское государство» 
(другие названия: «Исламское 
Государство Ирака и Сирии», 
«Исламское Государство 
Ирака и Леванта», «Исламское 
Государство Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, вступило в силу 
13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт 
победы) (другие названия: 
«Джабха аль-Нусра ли-Ахль 
аш-Шам» (Фронт поддержки 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, вступило в силу 
13.02.2015

24 Всероссийское общественное 
движение «Народное ополче-
ние имени К. Минина 
и Д. Пожарского»

Московский городской суд от 18.02.2015 
№ 3-15/2015, вступило в силу 12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа 
Тагьаля SHAM» (Благослове-
ние от Аллаха милоственного 
и милосердного СИРИЯ)

Московский окружной военный суд от 28.12.2015 
№ 2-69/2015, вступил в силу 05.04.2016

26 Международное религиозное 
объединение «АУМ Синрике» 
(Aum Shinrikyo, AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 20.09.2016 № АКПИ 16-915С, вступило в силу 
25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата 
Ат-Тавхида Валь-Джихад»

Московский областной суд от 28.04.2017 
№ 3а-453/17, вступило в силу 02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной военный суд от 
23.03.2017 № 1-2/2017, вступил в силу 31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати 
исломи» («Путеводитель 
в исламское государство»)

Московский окружной военный суд от 22.02.2018 
№ 2-1/2018, вступил в силу 24.07.2018

30 Террористическое сообще-
ство «Сеть»

Московский окружной военный суд от 17.01.2019 
№ 2-132/2018, вступил в силу 14.03.2019

31 «Катиба Таухид валь-Джихад» Московский окружной военный суд от 05.06.2019 
№ 2-63/2019, вступил в силу 05.07.2019

32 «Хайят Тахрир аш-Шам» 
(«Организация освобождения 
Леванта», «Хайят Тахрир 
аш-Шам», «Хейят Тахрир 
аш-Шам», «Хейят Тахрир 
Аш-Шам», «Хайят Тахри 
аш-Шам», «Тахрир аш-Шам»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 04.06.2020 № АКПИ 20-275С, вступило в силу 
20.07.2020

33 «Ахлю Сунна Валь Джамаа» 
(«Красноярский джамаат»)

Дальневосточный окружной военный суд 
от 30.09.2019 № 1-21/2019, вступил в силу 
05.07.2020

34 National Socialism/White Power 
(NS/WP, NS/WP Crew, Sparrows 
Crew/White Power,  Национал-
социализм/Белая сила, 
власть)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 21.05.2021 № АКПИ 21-343С, вступило в силу 
25.06.2021

35 Террористическое сообще-
ство, созданное Мальцевым 
В.В. из числа участников Меж-
регионального общественно-
го движения «Артподготовка»

2-й Западный окружной военный суд 
от 18.06.2020 № 2-7/2020, вступил в силу 
07.06.2021

36 Религиозная группа «Джамаат 
«Красный Пахарь»

Красноглинский районный суд г. Самары 
от 16.07.2021 № 2а-1667/2021, вступило в силу 
31.08.2021

37 Международное молодежное 
движение «Колумбайн» 
(другое используемое 
наименование «Скулшутинг»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 02.02.2022 № АКПИ 21-1059С, вступило в силу 
11.03.2022

38 «Хатлонский джамаат» 2-й Западный окружной военный суд 
от 03.11.2021 № 2-165/2021, вступил в силу 
24.01.2022

39 Мусульманская религиозная 
группа п. Кушкуль  г. Оренбург

Оренбургский областной суд от 04.03.2022 
№ 3а-206/2022 (3а-2113/2021), вступило в силу 
22.04.2022

40 «Крымско-татарский добро-
вольческий батальон имени 
Номана Челебиджихана»

Верховный Суд Российской Федерации 
от 01.06.2022 № АКПИ 22-303С, вступило в силу 
05.07.2022

41 Украинское военизированное 
националистическое объеди-
нение «Азов» (другие исполь-
зуемые наименования: бата-
льон «Азов», полк «Азов»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 02.08.2022 № АКПИ 22-411С, вступило в силу 
10.09.2022

Актуализированный список на сайте ФСБ России: 
http://www.fsb/ru/fsb/npd/terror.html

Во исполнение требований Стандартов раскрытия информа-
ции субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 21.01.2004 № 24, в соответствии с подпунктом 
«г» пункта 12 указанного документа, Акционерное общество 
«Интер РАО — Электрогенерация» сообщает, что на сайте 
 Общества в информационно-телекоммуникационной сети 
 Интернет по адресу: www.irao-generation.ru раскрыта в полном 
объеме следующая информация:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация» 
на 2023 год по ценам (тарифам) на поставляемую в условиях 
 ограничения или отсутствия конкуренции электрическую энер-
гию, регулирование которых может осуществляться в случаях  
и в порядке, которые предусмотрены статьей 23.3 Федерального 
закона «Об электроэнергетике».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение постановле ния Правительства РФ 
от 29.10.2010 № 872 и Приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19  
АО «Газпром  газораспределение» (далее — Об щество) разместило ин-
формацию о наличии (отсутствии) технической возможности досту-
па к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспре-
делительным сетям АО «Газпром газораспределение» на октябрь 
2022 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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— Читайте также: Юристы 
предложили наказывать 
за несанкционированную 
добычу криптовалюты 
rg.ru/art/2375852
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Фоторепортаж и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3847
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«Молодая 
гвардия» 
издаст эпопею 
обозревателя 
«РГ»

ОТЧЕГО РВЕТ 
ДУШУ ДОН
Александр Борисов

Суверенитет России, патрио-
тизм, любовь к семье и Родине. 
Именно эти ценности в столь 
сложное для Отечества время 
отражает масштабная эпопея 
о судьбах казачества и России 
«Не рви мне душу, Дон», напи-
санная политическим обозре-
вателем «Российской газе-
ты» Максимом Макарычевым. 
Первую трилогию издаст ста-
рейшее книжное издательство 
«Молодая гвардия», которое 12 
октября празднует столетний 
юбилей. «Эта сага о судьбах ка-
зачества была задумана мной, 
чьи юные и молодые годы про-
шли в Ростове-на-Дону, сем-
надцать лет назад, — рассказал 
автор. — За это время не стало 
родных и близких, в том чис-
ле троих лучших друзей, кото-
рые знали о книге и ждали ее 
выхода. Дождаться не удалось. 
Именно в память о покинув-
ших нас, с кем когда-то общал-
ся лично, и миллионах безвест-
ных, перемолотых в русское ли-
холетье, я взялся за этот много-
летний труд». 

«Не рви мне душу, Дон» — 
это произведение о судьбах 
России и донского казачества в 
драматическую эпоху русских 
революций, Гражданской и Ве-
ликой Отечественной войн. В 
лихо закрученный сюжет впле-
тены судьбы императора Ни-
колая II, Григория Распутина, 
Керенского, Троцкого, барона 

Врангеля, генералов Каледина, 
Краснова, Деникина, Кутепо-
ва, Миллера, Брусилова и дру-
гих. Автор досконально просле-
живает то, как русский генерал 
Федор Абрамов, герой Первой 
мировой войны, а затем пра-
вая рука барона Врангеля, как 
и другой белый генерал, Петр 
Краснов, присягнул на вер-
ность нацистам. В своей эпопее 
журналист и писатель показал 
трагедию Дона, трагедию стра-
ны, трагедию перемолотых су-
деб. В ней — героизм чекистов, 
тех людей с холодной головой 
и горячим сердцем, которые не 
позволили чужакам разделить 
Россию, противостояли попыт-
кам отправить великую страну 
если не в небытие, то на задвор-
ки истории. Чьи внуки и пра-
внуки сегодня героически сра-
жаются против неонацистов за 
свое Великое Отечество!

Отдельное место в эпопее 
занимает рассказ о работе со-
ветской контрразведки и раз-
ведки по нейтрализации уси-
лий западных спецслужб, ста-
вивших целью разрушение 
устоев государственной власти 
в нашей стране. Автор исполь-
зовал легкий, доступный язык, 
выдержал книги в хронологи-
ческой стилистике. Это дела-
ет возможной их адаптацию в 
форме аудиокниг и киносериа-
лов, нацеленных на патриоти-
ческое воспитание подраста-
ющего поколения. Уже сейчас 
очевидно, что эпопея будет осо-
бенно познавательна для кур-
сантов суворовских, кадетских 
училищ, всех тех, кто посвятил 
себя служению Родине. Допол-
нительную ценность изданию 
придает то, что за основу взяты 
реальные события, добавлены 
лишь элементы художествен-
ного вымысла, использованы 
сотни уникальных, в том числе 
ранее не публиковавшихся ма-
териалов Госархива РФ,  лич-
ных архивов деятелей белой 
эмиграции и других архивов.

В издательстве «Молодая 
гвардия» вышла первая книга 
из трилогии — «Первая миро-
вая». Она была представле-
на в Ростове-на-Дону и Ново-
черкасске, вызвав большой чи-
тательский интерес. «Круше-
ние империи» и «Гражданская 
война. Исход» увидят свет до 
конца 2022 года. 

В издательстве «Молодая гвардия» 
вышла начальная книга эпопеи — 
«Первая мировая».

КИНО Как Джордж Миллер подтверждает актуальность классической киношколы 

Трактат о тысячах желаний
Валерий Кичин

Д
жордж Миллер для меня — 
это не бесконечная фран-
шиза о безумном Максе, а  

фантазия и яростный интеллект  
«Иствикских ведьм». Это там 
философия соединилась с экшн, 
визуальный пир — с ювелирной 
точностью высказывания.

Фэнтези «Три тысячи лет 
желаний» — продолжение этой 
ветви его творчества. В основе 
новелла Антонии Байетт о кос-
мически одинокой женщине, 
счастливой тем, что она не соот-
ветствует ни времени, ни среде 
обитания. 

Героиня по профессии — уче-
ный-нарратолог, исследующий 
содержательную сторону речи, 
законы повествования, принци-
пы древних сказаний. Сама она 
дама молчаливая, углубленная 
в себя и в тексты, получившая в 
фильме имя из греческой мифо-

логии Алитейя. Ее играет самая 
загадочная из актрис Тильда Су-
интон — существо инопланетное 
и тоже живущее вне времени.

И вот она летит в Стамбул 
читать лекцию о роли преданий 
в объяснении необъяснимого. 
И уже начало фильма обещает 
нам настоящее кино, где рабо-
тает всё, от композиции кадра 
до пространственного звука, от 
необычного ракурса до дивной 
музыки. А «необъяснимое» на-
чнется уже в тот момент, когда 
среди слушателей в зале взгро-
моздится белая призрачная фи-
гура в балахоне, никому не види-
мая, кроме завороженной Али-
тейи, — некое исчадие древних 
мифов.

У Суинтон роль внешне про-
ста — пребывать в купальном ха-
лате и слушать «дозволенные 
речи» существа, явившегося 
ей из купленного в сувенирной 
лавке сосуда. То есть Джинна из 

восточных сказок с ушами эль-
фа. Он в несколько раз крупнее 
хрупкой Алитейи, но может со-
кратиться до менее пугающих 
размеров. Ясно, что героине бу-
дет предложено исполнение 
трех желаний, после чего Джинн 
получит свободу, — всё по клас-
сике. Но Алитейя — дама ученая, 
привыкла к системному мыш-
лению, ей важнее нарративы. И 
она готова в купальном халате 
выслушать все истории трехты-
сячелетнего заточения Джинна в 
бутылке и его коротких вылазок 
на белый свет. И в этих новеллах 

проходят персонажи истории 
Древнего Востока от смуглой 
красавицы царицы Савской из 
рода джиннов до царя Соломо-
на, от султанов Османской импе-
рии и их наложниц немыслимой 
красоты до гениальной изобре-
тательницы Зефиры, собесед-
ницы Софокла и Эвклида. В роли 
Джинна — Идрис Эльба, его могу-
чая фигура внушает трепет, а ум-
ный проникновенный взгляд — 
уважение. Ну, а Тильда Суинтон, 
кроме многочисленных талан-
тов, в совершенстве владеет са-
мым трудным для актера искус-
ством — умением слушать.

Эти новеллы — пир визуаль-
ных образов, фантастичных, на 
грани сюра, где красота сомкну-
лась с уродством. Снято в самый 
разгар пандемии, о чем напоми-
нает массовка в масках, поэто-
му главная роль в создании этого 
мира отдана компьютерным ма-
стерам CGI. Но суть картины — во 
встрече двух одиночеств, двух 
родственных душ. И первое же-
лание уставшей от затворниче-
ства Алитейи — любовь. Необя-
зательно плотская, хотя почему 
бы и нет?

Но любовь нельзя заказать, 
и трагедия одиночества пере-
растет в драму обладания: по-
павший в новое рабство Джинн 
гаснет и может обратиться в 
прах. Героиня готова отпустить 
его на волю, но тема продолжает 
развиваться, вибрируя, распа-
ляясь и угасая, и заканчивается 
многоточием, когда две одино-
кие фигуры, как в чаплинском 

финале, удаляются по дороге в 
неопределенную даль.

Вибрирует и жанр картины: 
фэнтези сплавлено с романти-
ческой мелодрамой и философ-
ским эссе. О роли женщин в ис-
тории и влиянии на нее плотских 
желаний. О вечном противобор-
стве в женщине интеллекта и 
красоты. О жажде власти ценой 
человеческих жизней. О кознях 
сил зла — многоликого дьявола 
Иблиса. О праве слабого пола на 
развитие и карьеру. О том, что 
такое космос любви. И о самом 
загадочном, непонятном даже 
Джинну: чего больше всего хотят 
женщины? Камерная история 
взаимоотношений двух персо-
нажей не покидает отельного но-
мера и, во второй половине, лон-
донские апартаменты Алитейи — 
но при этом мы путешествуем во 
времени, в пространстве реаль-
ности и легенд. По живописно-
сти, по невероятности образов, 
перед которыми бледнеет фелли-
ниевская Сарагина, картина не 
имеет равных в кино по крайней 
мере последнего десятилетия.

Восхищает культура фильма 
— изобразительная, постановоч-
ная. Внимание к детали, к факту-
ре — камня, стекла, человеческой 
кожи — гимн чувственному вос-
приятию кино. Высоту чувств 
поддерживает изысканная му-
зыка Тома Холкенборга.

Картина непростая, апел-
лирующая к нашей интуиции и 
способности наслаждаться от-
тенками актерской игры. Я ее 
пересмотрел дважды, открывая 
все новые нюансы. И еще раз 
убедился в том, как актуальна 
сегодня старая школа кинемато-
графа, которую теперь представ-
ляют немногие творцы  его «зо-
лотого века». 

ТЕАТР В РАМТе поставили «Остров сокровищ»

Пиратская правда

Юрий Юдин

Р
оман «Остров сокро-
вищ» — это энциклопе-
дия жанров. Морское 
путешествие и пират-
ская сага. Сказочный 
квест («пойди туда, не 
знаю куда») и роман 
воспитания. Робинзо-
нада (линия Бена Ган-

на) и колониальный роман (бой 
в форте, как у Фенимора Купе-
ра). Детектив и шпионский ро-
ман (двойной агент Джон Силь-
вер состязается с Джимом, при-
рожденным лазутчиком).   

Но в центре всего — остров. 
Британцы — островитяне не по 
положению, а по убеждению. В 
английской словесности мы об-
наружим и «Утопию» Мора, и 
«Робинзона» Дефо. Они поло-
жили начало целым островным 
жанрам: утопии и робинзонаде. 

Гулливер тоже путешествует 
по островам. А есть еще остров 
Просперо у Шекспира, «Зате-
рянный мир» Конан Дойла. Но 
«Остров сокровищ» выделяет-
ся и на этом фоне.

Создатели спектакля (ре-
жиссер Александр Коруче-
ков, художник Максим Обрез-
ков) очень интересно работа-
ют с пространством. Оно здесь 
устроено не менее сложно, чем 

в романе. Ключевые метафоры 
разрастаются и умножаются. 

«Сундук мертвеца» превра-
щается в множество деревян-
ных ящиков, целые пакгау-
зы. Из них строится и гостини-
ца «Адмирал Бенбоу», и шхуна 
«Испаньола», и островной форт 
(а по-русски острог) пирата 
Флинта, и пещера Бена Ганна. 
Бочка, в которой Джим подслу-
шал злодейские замыслы пира-
тов, также тиражируется: из бо-
чек строятся подиумы и пьеде-
сталы. 

Флаги и карты (как геогра-
фические, так и игральные) 
вступают в игру масштабов. Те-
атральная машинерия рифму-
ется с рангоутом и такелажем 
парусного судна. Эффектная 
игра драпировок изображает 
морские стихии. Мушкеты, ве-
сла и костыли танцуют отдель-
ный балет.

Постепенно мы понимаем, 
что главная пространственная 

модель здесь — именно старин-
ный парусник. Гостиница — это 
его салон, форт — кубрик, пеще-
ра с сокровищами — трюм. И сам 
пиратский остров здесь тракту-
ется как корабль. Тем более что 
его возвышенности носят име-
на Фок-мачта, Бизань-мачта и 
Подзорная труба.

Кстати, в классической гео-
политике считается, что мор-
ские державы типа Англии 
будто бы проникнуты особен-
ным корпоративным духом. 
Как экипаж корабля, который 
вынужден сплотиться перед 
лицом стихий. А потому даже 
английские пираты были скова-
ны жесткой дисциплиной. 

Спектакль существенно 
уточняет представления об ан-
глийском характере. Герои и 
злодеи делятся на два лагеря, 
как в шахматах, но дисципли-
ной не пахнет ни в одном. Пи-
раты чуть что посылают друг 
другу черные метки, устраива-

ют мятежи и не в силах проси-
деть и дня на заднем месте ров-
но, чтобы не навредить самим 
себе. А их вождь Джон Силь-
вер (Александр Гришин) изна-
чально только и думает, как бы 
подороже продаться противной 
стороне.

А  уж команда  солидно-
го капитана Смоллетта (Олег 
Зима) — это вообще песня, 
причем препохабная. Юнга 
Джим (Алексей Веселкин-м-
ладший) чуть что норовит 
удрать с корабля. Сквайр Тре-
лони (Андрей Бажин) выбалты-
вает секреты без удержу и не в 
силах запомнить ни одной ко-
манды. Доктор Ливси (блестя-
щая роль Дениса Баландина) 
— в романе безукоризненный 
джентльмен, здесь же скорее 
циничный бретер и коварный 
двурушник. Одной рукой он 
рыцарски пользует пиратов от 
малярии, другой спокойно ими 
манипулирует.   

Спектакль пронизан моно-
логами-речитативами, кото-
рые исполняются под хард-рок 
или джаз. Игрой с микрофоном 
и танцевальными коленцами. 
Пунктирным комментарием 
попугая Флинта (Владимир Зо-
мерфельд) — гротескного суще-
ства в котелке и черных очках 
для слепых. 

Словом, зрелище получи-
лось сложносочиненное, насы-
щенное, зернистое и с необхо-
димым драйвом. Разве что фи-
нала эффектного не удалось 
придумать. Зато основные сю-
жетные линии сохранены.  

А почему «Остров сокро-
вищ» так популярен в России, 
самой сухопутной из мировых 
держав, у меня есть своя версия. 
В пресловутом ящике мертве-
ца нетрудно угадать сундук со 
смертью Кощея. Этот сказоч-
ный герой живет в подземных 
чертогах, владеет несметны-
ми сокровищами и имеет очень 
трудные отношения с похищен-
ными девицами. В романе его 
аналог — мстительный дух капи-
тана Флинта, который и после 
смерти казнит своих приспеш-
ников. А юный Джим очень по-
хож на Иванушку-дурачка.

Вот потому-то в спектакле 
нет ни одной женской роли. 
Это всегда было проблемой при 
экранизациях романа; в дово-
енном советском фильме (1937) 
юнгу Джима даже переделали в 
девушку Дженни. Но создате-
лям спектакля ни к чему фоку-
сы, у них и так получилось хо-
рошо. 

Алитейя (Тильда Суинтон) с интересом натуралиста внимает горестным рассказам Джинна (Идрис Эльба).

А К Ц Е Н Т

Спектакль пронизан монологами-речи-
тативами, которые исполняются под рок 
или джаз

ВЫСТАВКА В Музее 
декоративного искусства 
— Катя Медведева, которой 
восхищался Марк Шагал

Секрет наивной 
мудрости

Ольга Штраус

Выставка «Вселенная Кати Медведевой» во Всерос-
сийском музее декоративного искусства приурочена 
к 85-летию художницы. Ее творчеством восхищался 
Марк Шагал, произведения Кати Медведевой хранят-
ся сегодня в крупнейших коллекциях России и мира, 
а судьба ее вполне может служить образчиком сказки 
про Золушку. Только вместо феи-крестной здесь — че-
реда удивительных совпадений.

Детдомовская девчонка, рожденная в семье раску-
лаченных крестьян, она впервые взяла кисть в руки в 
39 лет. Взяла случайно: подрабатывала уборщицей в 
художественной школе в городе Кисловодске и одна-
жды не удержалась — нарисовала выставленный для 
учеников натюрморт, оставив свой рисунок на моль-
берте. Каково же было ее удивление, когда на другой 
день она увидела свою работу, прикнопленную к стене 
как образец. Преподаватель школы, художник Анато-
лий Морев, узнав об авторстве, был восхищен и напи-
сал о Кате статью в журнал «Декоративное искусство».

Так бывшая 
швея, реквизитор-
ша самодеятель-
ного театра и по 
совместительству 
уборщица, ступи-
ла на путь живо-
писца. Она поеха-
ла в Москву, ею за-
интересовались в 
Доме народного 
творчества и вскоре 
устроили команди-
ровку на творческую дачу в Старой Ладоге. Шел 1981 
год, вместе с самодеятельными художниками там ра-
ботали профессионалы, и это общение стало для Кати 
Медведевой лучшими университетами.

Сегодня можно только поражаться, сколь изыскан-
ны и изощренны ее работы. При этом они  сохраняют 
незамутненную ничем искренность юного, так и хо-
чется сказать, девичьего взгляда на жизнь: хотя Катя 
Медведева родила, вырастила и уже схоронила дочь, 
которая тоже была художницей… Наверное, это проис-
ходит от того, что Медведева пишет свои картины 
как личный дневник. У нее даже на полотнах нередко 
присутствуют записи — цитаты из прочитанных книг 
и свои пометки к ним. Вот одна из последних работ 
«Солнце светит всем!» — внизу цитата «Можно жить 
без Бога, если не грешить. Монах XV века», и  тут же Ка-
тин комментарий — «а безгрешных людей нет!».

Именно эта страсть к исповедальности заставля-
ла ее писать многочисленные автопортреты. Это — и 
попытка самоанализа, и предельно откровенное, без 
прикрас, высказывание о самом важном, потаенном. 
Кстати, любопытное наблюдение: многие Катины ав-
топортреты активно раскупаются. Вспоминаю, как не-
кий профессиональный художник-портретист как-то 
жаловался мне, что ему вместо портретов приходится 
писать сплошные пейзажи: «Иначе не выживешь — ведь 
кто захочет приобрести в свой дом чужое лицо?». А Ка-
тины портреты покупают. Причем не только коллекци-
онеры. Сама она со свойственной ей простотой пояс-
няет: «Потому что я дешево продаю, не задираю цены». 

Но дело, думается, в ином: ведь за каждым автопортре-
том виден образ человеческой души — ищущей, страда-
ющей, радующейся жизни. Не случайно на выставке, 
заметила, многие зрительницы делали селфи с Кати-
ными автопортретами — явно находя в самих себе схо-
жесть с персонажами.

А меня поразили ее «Подсолнухи» — роскошное по-
лотно размером почти два на полтора метра. Худож-
ница говорит, что написано оно под впечатлением от 
творчества Ван Гога. Однако думаю, что сам Ван Гог по-
завидовал бы, увидев эту работу: от нее так и веет зно-
ем летнего полдня. 

Любопытно, что одним из первых страстных кол-
лекционеров полотен Кати Медведевой стал артист 
Норберт Кухинке, хорошо знакомый нам по фильму 
«Осенний марафон». Он-то и показал работы Медведе-
вой Марку Шагалу, который отметил: «Катя Медведе-
ва — чисто русский талант. Она так же любит цвет, как 
и я».

А еще Катя любит писать творцов. Главный герой — 
Пушкин. Признается: «Потому что он весь — поэзия и 
страдание». Но в ее полотнах «Пушкин среди цыган» 
и «Пушкин среди ангелов» так много доброго юмора и 
нежного любования, словно у взрослого над ребенком!

Художница часто обращается к теме балета. Имен-
но в образах, посвященных Майе Плисецкой, Айседоре 
Дункан, Матильде Кшесинской, классическим сценам 
«про лебедей», Медведева видит воплощенную в 
жизнь чистую красоту. При этом не стесняется напол-
нять свои картины стразами, пайетками, кружевом, 
бисером. Она даже пишет балет акрилом по бархату, 
видимо, считая суровое полотно недостаточно изящ-
ным материалом для такого возвышенного искусства. 
И вот что удивительно: в ее работах вся эта блескучая, 
парчовая, базарная мишура вовсе не выглядит китчем! 
Художница признается: «Да, люблю блестки. Они ведь 
сверкают, как наши глаза».

Между прочим, у всех персонажей Кати Медведе-
вой глаза ярко-синего цвета — цвета чистоты и правед-
ности, как утверждает она сама. 

Страсть к испове-
дальности застав-
ляла ее писать 
многочисленные 
автопортреты

Герои и злодеи в спектакле делятся 
на два лагеря, как в шахматах, но 
дисциплиной не пахнет ни в одном. 

А К Ц Е Н Т

Казалось, такое кино уже не делают — но 
вот он, фильм, словно явившийся из глу-
бин «золотого века» кинематографа
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Кадры и трейлер смотрите на 
сайте 
rg.ru/art/2389878

Работы Кати Медведевой хранятся в крупнейших коллекциях 
мира, а судьба ее может служить образчиком сказки про 
Золушку. 
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САМБО Чемпионат Европы 
завершился уверенной 
победой россиян

Золотые 
категории

Николай Долгополов

В сербском городе Нови-Сад около 400 самбистов из 
25 стран боролись за медали. Четыре дня юноши и де-
вушки, затем юниоры и юниорки и, наконец, взрослые 
спортсмены спорили за награды.

Россияне выступали под флагом Международной 
федерации самбо (ФИАС). Наши стали первыми во 
всех возрастных группах. Отметим успех наших де-
вушек, юниоров, взрослых спортсменов и представи-
телей чисто мужского боевого самбо.

Вот как прокомментировал в пресс-релизе ФИАС 
итоги турнира первый вице-президент ФИАС, прези-
дент Европейской федерации самбо Сергей Елисеев:

— Это был по-настоящему зрелищный и конкурент-
ный турнир, в котором за четыре дня на самбистском 
небосклоне зажглись сразу несколько новых звезд. 
Среди обладателей золотых медалей я бы хотел выде-
лить французскую спортсменку Сефору Корше, пред-
ставительницу Нидерландов Сашу Бувалда, а также 
сербского боевого самбиста Стефана Зупарича, одер-
жавшего на пути к пьедесталу серию трудовых побед. 
Символичным стал успех российского самбиста-юни-
ора Ефима Лоповока, выигравшего «золото» в весовой 
категории до 79 кг. Ранее, ровно 28 лет назад на этой 
же арене его дядя, заслуженный мастер спорта, много-
кратный чемпион мира Сергей Лоповок завоевал золо-
тую медаль чемпионата мира по самбо. Ну и, конечно, 
хочу поздравить российских самбисток, сумевших за-
воевать золотые медали во всех восьми весовых кате-
гориях среди девушек, что стало большим достижени-
ем главного тренера команды Евгения Насырова. Хочу 
поблагодарить Федерацию самбо Сербии за высокий 
организационный уровень, на котором удалось про-
вести чемпионат, а также за спортивный праздник для 
любителей единоборств и боевых искусств, продлив-
шийся четыре дня. Отдельные слова благодарности вы-
ражаю генеральному партнеру соревнований компа-
нии «Роснефть» за помощь в организации и проведе-
нии чемпионата Европы по самбо.  

ХОККЕЙ Питерский СКА 
не проигрывает 
в чемпионате КХЛ

Невский 
ориентир

Михаил Щербань

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги продолжаются ожесточенные схватки на 
льду. По итогам прошедших матчей в Западной кон-
ференции единоличным лидером остается питерский 
СКА, который в восьми матчах одержал восемь побед. 

Накануне армейцы с берегов Невы добились успе-
ха в поединке с череповецкой «Северсталью» — 2:1 по 
буллитам. 

Победу СКА при-
нес бросок ставше-
го в последнее вре-
мя «палочкой-вы-
ручалочкой» питер-
цев Марата Хайрул-
лина — 2:1.

Из остальных 
матчей стоит отме-
тить успех уфим-
ского «Салавата 
Юлаева», который 
в гостях победил ха-
баровский «Амур».

Встреча в Хабаровске завершилась в пользу гостей 
со счетом 2:0. «Салават» прервал серию из трех пора-
жений подряд, чем порадовал своего наставника Вик-
тора Козлова:

— Очень хороший и содержательный матч с нашей 
стороны. Огромное спасибо болельщикам, которые 
приехали нас поддержать в Хабаровске! То, что касает-
ся игры, мы очень своевременно забили два гола в на-
чале матча. Затем старались играть по счету. Я доволен 
игрой молодых ребят, в ключевых моментах они игра-
ют уже поувереннее.

Также на Дальнем Востоке во Владивостоке «Адми-
рал» принимал «Металлург». Встреча команд закончи-
лась победой магнитогорцев — 2:0.

Тем временем Континентальная хоккейная лига на-
звала имена лучших игроков по итогам прошедшей не-
дели в четырех номинациях.

Среди вратарей не было равных стражу ворот СКА 
Дмитрию Николаеву, одержавшему четыре победы 
в четырех матчах недели, в том числе одну победу в се-
рии штрафных бросков. По воротам Николаева было 
нанесено 104 броска (26,1 в среднем за игру), из кото-
рых он отразил 94,23%. 

Лучшим защитником впервые в карьере стал Ли-
бор Шулак («Адмирал»), набравший три (2+1) очка 
в двух матчах недели Кирилл Семенов («Ак Барс») при-
знан первым среди нападающих. Семенов набрал семь 
(3+4) очков в четырех матчах недели. 

Наконец, среди новичков лавры лучшего достались 
нападающему «Амура» Ярославу Лихачеву, набрав-
шему два (1+1) очка в трех матчах недели.  

СОБЫТИЕ Федерация фигурного катания России и Первый канал порадуют 
спортсменов и болельщиков серией потрясающих соревнований

Вы такого не видели
Николай Долгополов

Н
еслучайно грядущие 
старты фигуристов на-
званы прямо как у вели-

кого балетного импресарио Дя-
гилева — «Русские сезоны». Да, 
быть может, и даже похоже, что 
до международных турниров 
под эгидой Международного со-
юза конькобежцев (ISU) нашим 
фигуристам по понятным при-
чинам не добраться. Но новый 
сезон не будет потерян. Наобо-
рот, Федерация фигурного ка-
тания на коньках России вме-
сте со своим верным партнером 
Первым каналом придумала и 
проведет для россиян такие со-
стязания, о которых раньше и 
не мечталось.

Гран-при России-2022 без 
лишней скромности назван «На-
шим самым лучшим турниром 
на земле». Он пройдет в шесть 
этапов с финалом на олимпий-
ском «Айсберге» в Сочи 4—5 
марта 2023 года. А до этого фи-
гуристов 22—23 октября примет 
столичный «Мегаспорт», затем 
29-30.10 сочинский «Айсберг». 
5-6.11 настанет черед Казани. 
Четвертый этап снова в Москве 
12-13.11 на «ЦСКА Арене», пя-
тый — в Питере 19-20.11 и шестой 
в Перми 26-27.11. Наверное, за-
метили, что этапы нашего Гран-
при длятся по два дня, а не по три. 
Дело в том, что для динамично-
сти, скорости, яркого зритель-
ского восприятия фигуристы 
будут состязаться в короткой и 
произвольной программах без 
всяких показательных. Все со-
ревнования — только по суббо-
там-воскресеньям. А накану-
не взрослых этапов по такой же 
программе и в тех же городах и 
ледовых дворцах пройдут юни-
орские этапы. На каждом этапе 
Гран-при по строго пропорцио-
нальной системе стартуют чле-
ны сборной команды России.

Призеры финальной стадии 
и медалисты шести этапов полу-
чают денежные призы. Да, пусть 
по воле ISU мы пока отлучены 
от международных зрелищ. Но 

и свои, внутренние будут по на-
калу не хуже. И по призовым 
для фигуристов — тоже. Наград-
ные на прежнем высоком уров-
не. Это не подсчет денег в чужих 
карманах. Это о том, что росси-
яне не будут обижены, их моти-
вацию на победу сохранят: об-
щая сумма призовых за сезон 
более 100 миллионов рублей. 
И если уж заговорили о день-
гах, то за первое место на этапе 
Гран-при положено 500 тысяч 
рублей, за второе — 300, за тре-
тье — 200 тысяч. В финале став-
ки вырастут соответственно до 
1 миллиона, 750 и 500 тысяч.

Чемпионат России примет 
21—25 декабря «Платинум Аре-
на» Красноярска. В Европе в по-
следние годы не спорили. Уро-
вень российского первенства 
будет повыше европейского. Он 
останется таким же, а в женском 
одиночном катании вообще 
недосягаемым для фигуристок 
Старого континента. Поэтому 
и наградные соответствующие: 
чемпионам по 2,5 миллиона, 
серебряным призерам — 1, 5, а 

бронзовым — 1 миллион. Общий 
призовой фонд 10 миллионов.

Но это мы с вами о тради-
ционных состязаниях. Федера-
ция и Первый канал придума-
ли новые фантастические фор-
маты. Чемпионат России по 
прыжкам состоится 3—4 дека-
бря 2022 года в Петербурге. Во 
Дворец спорта «Юбилейный» 
пригласят всех российских фи-
гуристов, обладающих самыми 
сложными техническими эле-
ментами, как в одиночном, так 
и в парном катании. На лед обя-
зательно выйдут спортсмены 
сборных — взрослой и юниор-
ской — и мастера прыжков, хо-
рошо зарекомендовавшие себя 
на этапах Гран-при. Им предсто-
ит совершить невиданные поле-
ты и поделить между собой 10 
миллионов призовых.

А в Москве на «ЦСКА Арене» 
20—21 января зрителей ждут 
на командном турнире «Кубка 
Первого канала». Это особые 
состязания. Не будем спорить, 
уступают ли они по накалу тур-
нирам под эгидой ISU. А вот по 

организации, по накалу, по ори-
гинальным задумкам этот Ку-
бок — действительно Первый. 
Его призовой фонд — 20 миллио-
нов рублей.

И еще одна новинка — Откры-
тый турнир по шоу-програм-
мам. В Москву для участия при-
глашаются абсолютно любые 
спортсмены: действующие, 
юниоры, любители, профессио-
налы. А также, не удивляйтесь, 
фигуристы, которые формаль-
но ушли из спорта. К примеру, 
у мужчин к Михаилу Коляде и 
Дмитрию Алиеву смогут присо-
единиться олимпийские чемпи-
оны Евгений Плющенко, Алек-
сей Ягудин… У женщин при же-
лании с нынешними чемпион-
ками могут помериться силами 
Алина Загитова, Евгения Мед-
ведева, Аделина Сотникова… 
Эти состязания, естественно, не 
в программе ISU. Следователь-
но, при желании в них могут 

стартовать и зарубежные фигу-
ристы. Мы примем, а вы — при-
езжайте. И лишь одно условие 
обязательно. На льду надо про-
катать яркий премьерный шоу-
номер, который никогда не ис-
полнялся на публике. Извините, 
что снова о деньгах. Но этот обя-
зательный элемент программы 
тоже интересен. Общие призо-
вые — 10 миллионов.

А в конце сезона спортсмены 
и зрители узнают, кто же возгла-
вил рейтинг сильнейших. Очки 
начисляются каждому фигу-
ристу в зависимости от места, 
занятого на том или ином тур-
нире. Наибольшее количество 
очков, конечно, присуждает-
ся за чемпионат России. В кон-
це сезона лучшие в каждом из 
четырех видов программы по-
лучают 5 миллионов, за ними 
идущие — 2,5 миллиона, а брон-
зовые призеры — 1 миллион.

Генеральный директор Феде-
рации Александр Коган во время 
разговора с несколькими репор-
терами, пишущими о фигурном 
катании, все время подчеркивал, 
а мы понимающе кивали голова-
ми. Вся эта интереснейшая и в то 
же время сложнейшая програм-
ма разрабатывается для того, 
чтобы наше катание не просто 
не стояло на месте. Оно должно 
развиваться, идти вперед. Оста-
ваться конкурентоспособным, 
невзирая на козни, отношения к 
спорту не имеющие.

А еще в этом очень поможет 
лучший друг фигуристов — Пер-
вый канал. Все состязания, о ко-
торых мы рассказали, покажут 
именно на Первом. Это будут 
и прямые трансляции с самых 
захватывающих прокатов. По-
нятно, что девчонки со своими 
четверными выпрыгнут тут на 
Первый прямой план. Многое 
мы посмотрим и в записи с ком-
ментариями лучших журнали-
стов и сильнейших фигуристов. 
В фигурном катании работают 
люди способные. Они готовы 
освоить любой новый элемент и 
попробовать силы в новой про-
фессии.  

ФУТБОЛ Московский клуб провалил первую треть сезона 

Не едет «Локомотив»

Артур Нанян 

С
т о л и ч н ы й  « Л о -
комотив»  — глав-
ное разочарование 
старта сезона в рос-
сийской Премьер-
лиге (РПЛ).  В  де-
сятом туре «крас-
но-зеленые» усту-
пили в дерби «Спар-

таку» (0:1) и ушли на двухне-
дельный перерыв из-за игр 
сборных на 12-м месте. 

За несколько дней до начала 
первенства представители «Ло-
комотива» небезоснователь-
но подчеркивали, что команда 
готова биться за самые высо-
кие места. Говорили об этом не 
только футболисты, но и спор-
тивный директор клуба Томас 
Цорн. «Задачи стоят макси-
мальные», — признавался он 
пару месяцев назад. 

Конечно, сезон еще не за-
к о н ч е н ,  н о  п е р в ы е  в ы в о -
ды можно делать уже сей-
час. А они для фанатов «крас-
но-зеленых» неутешительные: 
команда, сумевшая прошлым 
летом сохранить практиче-
ски всех своих лидеров, да еще 
и сделав пару покупок, откро-
венно проваливается. В де-
сяти матчах в РПЛ одержано 
лишь две победы — над «Хим-
ками» и «Оренбургом». О чем-
пионстве «Локомотиву» уже 
сейчас можно  забыть, а отста-

вание от призовой тройки со-
ставляет 11 очков. 

Безусловно, за провал в от-
вете не только игроки, но и ру-
ководство клуба. В частности, 
так до сих пор непонятно, по 
каким критериям на пост глав-
ного тренера назначался Йозеф 
Циннбауэр. 

Относительно недавно штаб 
Циннбауэра покинул его по-
мощник Марвин Комппер, но 
лучше от этого не стало. Да 
и вообще терпению болель-
щиков «Локомотива», судя 

по всему, пришел конец. Они 
уже несколько матчей под-
ряд призывают с трибун уб-
рать не только Циннбауэра, но 
и Цорна.  

Что интересно — после каж-
дой неудачи Цорн и Циннбауэр 
находят оправдание. После по-
ражения от «Спартака» Цорн 
признал, что команда выступа-
ет неважно, но при этом попро-
сил «Локомотиву» дать время. 

— У нас одна из самых моло-
дых команд в Премьер-лиге, ей 
нужно время. Итоги на данный 
момент? Когда ты после деся-
ти туров набрал девять очков, 
то это неудовлетворительный 
результат. Он не устраивает ни 
нас, ни футболистов, ни тре-
неров, — сказал Цорн. 

В свою очередь Циннбауэр 
выразил надежду, что после па-
узы из-за матчей сборных что-
то изменится. 

Футболисты «Локомотива» уступили 
спартаковцам почти во всех едино-
борствах и заслуженно проиграли.

Михаилу Коляде в шоу-турнире 
предстоит сразиться с олимпийски-
ми чемпионами Евгением 
Плющенко и Алексеем Ягудиным.

А К Ц Е Н Т

«Красно-зеленые» проиграли
в четырех из пяти последних матчей 
в Премьер-лиге. Побед нет с августа

Хоккеисты питерского СКА в регулярном чемпионате КХЛ
идут без поражений.

НОВОСТИ

Даниил 
Медведев 
раскрыл планы 
на конец года

НА «ХАРДЕ» 
СТАНЕТ ЛЕГЧЕ 
Анна Козина

Четвертая ракетка мира Даниил 
Медведев будет первым сеяным 
на турнире категории ATP-250, 
который стартовал во француз-
ском Метце.

Россиянин, напомним, упу-
стил лидерство в рейтинге по-
сле того, как не смог защитить 
прошлогодний титул на Откры-
том чемпионате США. Первую 
строчку занял новый чемпион 
US Open, 19-летний испанский 
теннисист Карлос Алькарас. Од-
нако Медведев настроен успеш-
но провести оставшуюся часть 
сезона, чтобы снова вернуться 
в топ. 

— Концовка сезона для меня 
очень важна. Я действительно 
люблю играть на «харде» в по-
мещении, поэтому настроен оп-
тимистично, — цитирует Медве-
дева Eurosport. — Главные собы-
тия — «Мастерс» в Париже и Ито-
говый турнир года. До Парижа я 
приму участие в трех турнирах. 
У меня отличная мотивация. Да, 
не будет «Большого шлема». Но 
на всех предстоящих стартах я 
могу набрать суммарно 3750 
рейтинговых очков. Конечно, 
это почти невозможно, но поче-
му бы не попробовать зарабо-
тать 2500 или 3000 очков? Было 
бы классно закончить год таким 
образом. Это поможет обрести 
уверенность перед Australian 
Open. Кроме того, если удастся 
получить много очков, то, воз-
можно, в следующем году у меня 
будет шанс вернуться на первое 
место в рейтинге. 

Интересно, что нынешний 
лидер Карлос Алькарас не вклю-
чил Даниила Медведева в состав 
новой «большой тройки», ко-
торая заменит звездное трио из 
швейцарца Роджера Федерера, 
на днях объявившего о заверше-
нии карьеры, испанца Рафаэля 
Надаля и серба Новака Джоко-
вича. В этот шорт-лист помимо 
себя Алькарас добавил итальян-
ца Янника Синнера и предста-
вителя Германии, олимпийско-
го чемпиона Токио Александра 
Зверева.  

Месси побил 
рекорд 
португальца

КРУЧЕ 
РОНАЛДУ
Сергей Литвинов

Футболист «Пари Сен-Жер-
мен» Лионель Месси побил ре-
корд форварда «Манчестер 
Юнайтед» Криштиану Роналду 
по количеству забитых мячей 
без учета реализованных пе-
нальти.

Месси отличился в матче 
против «Лиона» (1:0), принеся 
парижанам важнейшую побе-
ду. Этот гол стал для аргентин-
ца 672-м в карьере, если не счи-
тать мячи с пенальти. По данно-
му показателю Лионель обошел 
на один точный удар Роналду. 
При этом Месси провел на 150 
встреч меньше португальца.

Стоит отметить, что Месси 
здорово начал нынешний сезон. 
В 11 играх за «ПСЖ» он набрал 
14 (6+8) очков, успев забить 
несколько важных мячей, как, 
к примеру, в противостоянии с 
«Лионом».

— Успехи Месси меня не удив-
ляют. Мы говорим о профес-
сионале высочайшего уровня. 
Начиная с летней предсезонки 
Лео упорно трудится на каждой 
тренировке и показывает при-
мер для всех. Он выиграл все на 
свете, кроме чемпионата мира, 
достиг невероятных высот и все 
равно остается голодным до по-
бед, — признался главный тренер 
«ПСЖ» Кристоф Гальтье.

К слову, на днях в СМИ появи-
лась информация о намерении 
французского клуба продлить 
контракт с Месси. Соглашение с 
футболистом действует до лета 
2023 года. В «ПСЖ» уже сей-
час готовы начать переговоры с 
Лионелем, в подписании кото-
рого заинтересованы несколько 
команд. У Месси есть вариант с 
возвращением в «Барселону»: 
президент «сине-гранатовых» 
Жоан Лапорта не скрывает, что 
хотел бы вернуть аргентинца на 
«Камп Ноу».

— Мы очень довольны Лео, он 
проводит очень хороший сезон. 
То же самое могу сказать о Сер-
хио Рамосе. Конечно, нам бы хо-
телось подписать с ними новые 
соглашения, почему нет? Речь 
идет о мировых звездах, и мы 
счастливы видеть их в «ПСЖ», — 
отметил спортивный директор 
парижан Луиш Кампуш.  

Армейцы с берегов 
Невы радуют 
болельщиков, 
выиграв на старте 
сезона КХЛ восемь 
матчей подряд

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Зенит» 10 8 2 0 29-3 26

2. «Ростов» 10 6 4 0 19-12 22

3. ЦСКА 10 6 2 2 21-9 20

4. «Краснодар» 10 6 2 2 21-14 20

5. «Спартак» 10 6 1 3 22-11 19

6. «Сочи» 10 5 2 3 17-16 17

7. «Динамо» 10 4 4 2 16-11 16

8. «Ахмат» 10 4 2 4 15-16 14

9. «Оренбург» 10 4 0 6 14-26 12

10. «Пари НН» 10 3 3 4 16-18 12

11. «Кр. Советов» 10 2 4 4 10-14 10

12. «Локомотив» 10 2 3 5 13-18 9

13. «Химки» 10 2 2 6 11-19 8

14. «Факел» 10 1 5 4 13-20 8

15. «Урал» 10 1 1 8 5-19 4

16. «Торпедо» 10 1 1 8 5-21 4
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